
Встреча лидеров «нормандской четверки», 
которую европейские политики хотели провести 
на этой неделе перед открывающимся 8 июля 
саммитом НАТО, по всей видимости, отклады-
вается до осени. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что перспектива достичь 
конкретного результата невелика, а вести пустые 
разговоры и тем более выслушивать очередные об-
винения в свой адрес Кремль не собирается. Пусть 
сначала Европа и США «поработают» с Украиной, 
заставят Петра Порошенко начать политический 
диалог с непризнанными республиками, и тогда 
Россия не только сядет за стол переговоров, но 
и, возможно, пойдет еще дальше… «Нам нужен 
сигнал», — прозрачно намекают в Кремле. А в том, 
что реакция на такой сигнал будет незамедли-
тельной, европейских партнеров должен убедить 
пример Турции.

Напомним, что Реджеп Эрдоган начал до-
биваться встречи с Владимиром Путиным сразу 
после того, как турецкие ВВС сбили российский 
Су-24. И скорее всего хотел сказать ему пример-
но то же самое, о чем в конце концов написал в 
письме. «Нам очень жаль. Мы не хотели, чтобы так 
получилось. Надеюсь, такое больше никогда не 
повторится», — говорил Эрдоган уже через 4 дня 
после трагедии. Позже турецкие власти неодно-
кратно предпринимали попытки восстановить 
отношения с Россией, делали примирительные 
жесты и заявления, но Москва на них никак не 
реагировала. «Кроме заявлений надо что-то сде-
лать. Мы ждем каких-то конкретных шагов, пока 
их нет», — объяснял эту не-
сговорчивость Владимир 
Путин, находясь в конце мая 
с визитом в Греции.
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НАЗВАНЫ СТО ПРИЧИН ГРЯДУЩЕГО АПОКАЛИПСИСА

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  АЛЬБИНА ДЖАНАБАЕВА снова подарила 
свой голос тигрице Шире в новой серии «Ледни-
кового периода». «МК-Бульвар» обсудил с Аль-
биной тигриный характер, воспитание детей и 
секрет вечной молодости.

  НИКИТА ЕФРЕМОВ принимал ухаживания 
сразу двух девушек на съемках нового клипа 
группы «Моя Мишель». «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону процесса и теперь знает, 
кого актер носил на руках.

  А ТАКЖЕ: Вера Брежнева продала свидание 
за миллион, Агния Дитковските показала люби-
мого мужчину, сезонные травмы знаменитостей, 
звезды-полиглоты и многое другое.
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«Как, кому можно объяснить, что 
нельзя в Киев наших отправлять? Тро-
их уже туда депортировали, так они 
даже не вышли из здания аэропорта. 
Мы же во всех списках есть, что воева-
ли на стороне ДНР и ЛНР. Но для Рос-
сии мы все равно граждане Украины, 
чужого государства, которые должны 
по решению суда немедленно поки-
нуть пределы вашей страны...»

Сражавшиеся на Донбассе укра-
инские (по паспорту) ополченцы за-
держиваются на территории РФ. 

Таких уже десятки.
У себя на родине они названы «бо-

евиками и террористами». Находятся 
в розыске.

У нас они всего только нарушили 
90-дневный режим пребывания. И 
подлежат немедленному выдворе-
нию миграционными службами. Все 
по закону.

Но выслать их из России пря-
мо сейчас в объятия СБУ — смерти 
подобно...

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  

Наши люди в чужие авто 
не заглядывают — даже 

если оттуда на них взирают 
запертые в душном салоне 

дети

ВЫДВОРЕНИЕ СМЕРТИ ПОДОБНО
Украинские 

добровольцы, 
воевавшие за 
свободу ДНР 
и ЛНР, ждут 
депортации 
в Киев, где 
их у трапа 

самолета уже 
ждет СБУ

БЬЕТСЯ В ТЕСНОИ 
МАШИНЕ ПЬЕРО... 

Неделю назад Москву всколыхнуло 
сообщение — малыш, оставленный в 
салоне авто у торгового центра, поте-
рял сознание от нехватки кислорода. 
Этому ребенку повезло: его заметили 
неравнодушные прохожие и вызвали 
спасателей, да и сам факт в итоге не 
подтвердился. Но сколько детей, за-
пертых на жаре в машине, погибает, 
например, в США? Да и у нас полно роди-
телей, которые «выбегают ненадолго» 
в магазин за водой, оставив малыша, 
прикованного к детскому креслицу, в 
припаркованной на солнцепеке машине. 
А потом наивно разводят руками: «Мы 
были уверены, что мальчик (девочка) 
в безопасности! Он же пристегнут и 
закрыт!». 

«МК» решил проверить эксперимен-
тальным путем, многие ли прохожие 
столь бдительны к тому, что происходит 
в чужих запертых авто? И в курсе ли 
они вообще, насколько это опасно — и 
не только для ребенка, а и вообще для 
любого живого существа?
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АСТАХОВ МЕЖДУ 
ПРОШЛЫМ  

И БУДУЩИМ

Максим АРТЕМЬЕВ, 
журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМАИстория с гульбой 
российских футболи-
стов в одном из шикар-
ных клубов в княжестве 
Монако вызвала у многих 
возмущение. Но владе-
лец заведения Twiga в 
Монте-Карло итальян-
ский миллионер Флавио 
Бриаторе в соцсетях вы-
ступил со своей версией 
событий. А «МК» узнал 
некоторые подробности 
той самой вечеринки.
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«О ПРИХОДЕ ФУТБОЛИСТОВ  
МЫ УЗНАЛИ ТОЛЬКО ПОТОМ»

Менеджер клуба в Монако рассказала  
о вечеринке

МЕССИ ПОЛУЧИЛ СРОК, НО СИДЕТЬ  
ЗА НЕУПЛАТУ НАЛОГОВ ОН НЕ БУДЕТ
Суд в Барселоне вынес приговор футболисту Лионелю Месси:  
21 месяц тюремного заключения за уклонение от уплаты налогов.  
Тот же срок получил и проходивший по этому делу отец Месси.  
Их обоих признали виновными в трех случаях неуплаты налогов.
Лионель Месси и его отец Хорхе не выплатили налогов на сумму  
в 4,1 млн евро. Как бы то ни было, скорее всего, в тюрьму ни Лионель, 
ни его отец, несмотря на приговор, не попадут: как правило,  
по испанским законам сроки менее 2 лет отбываются условно.  
Зато футболисту придется заплатить штраф в размере около 2 млн 
евро, а его отцу — еще 1,5 млн евро. Впрочем есть возможность 
обжаловать приговор в вышестоящей инстанции. 

КТО С ДОБРОМ  
К НАМ ПРИДЕТ...

Политическая буря в Абхазии пока 
не повлияла на планы отдыхающих в 
стране россиян. Наша соотечественни-
ца Ирина Чиркунова, которая в эти дни 
оказалась в Гагре, рассказала «МК» по 
телефону, что на курорте все спокойно: 

«Туристы заняты отдыхом, все ушли на 
пляж. Если бы не сообщения СМИ, мы 
вообще вряд ли бы знали о произошед-
ших беспорядках».

Читайте 2-ю стр.

Туристам в Гагре нет дела до митингов в Сухуме

СМУТА СМУТОЙ,  
А ЗАГАР  
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УБИЙСТВО РОССИЯН НА ФИДЖИ: 
НОВЫЕ ПОДРОБНОСТИ
Сестра подозреваемого грешит  
на каннибалов

На подставного ребенка, запертого в машине, 
никто не обратил внимания. А зря...

Кокорин и Мамаев всегда 
любили отдыхать вместе. 
2013-й год.

...потому что в итоге все 
заканчивается вот так.

ПОКАЗАНИЯ МЕДИКОВ БУДУТ 
ПОВЫШАТЬСЯ ПРИ СНИЖЕНИИ 

ДАВЛЕНИЯ У БОЛЬНОГО
 10 дней — столько времени 

будет у врачей на постановку 
диагноза амбулаторным па-
циентам в поликлиниках. Та-
кие требования содержатся в 
перечне критериев качества 
оказания медицинской по-
мощи, проект которых раз-
работал Минздрав.

Как сообщили «МК» в 
Минздраве, поставить пред-
варительный диагноз меди-
ку придется уже на первом 
приеме. У врачей больниц 
и дневных стационаров на 
постановку предварительно-
го диагноза будет всего два 
часа с момента поступления 
пациента. Ну а с точным кли-
ническим диагнозом придет-
ся уложиться в 72 часа. Если 
же пациент экстренный, ду-
мать придется еще быстрее 
— всего 24 часа. Кроме того, 
документ регламентирует 

сроки посещения больных 
заведующим отделением. 
Первый раз он должен будет 
наведаться в палату макси-
мум через двое суток после 
госпитализации пациента. 
Дальнейшие визиты — по 
необходимости, но не реже 
одного раза в неделю. Свои 
критерии качества медпо-
мощи появятся практически 
у каждого диагноза. Если 
взрослый пациент попал 
в больницу с повышенным 
артериальным давлением, 
врач-кардиолог или хотя бы 
терапевт должен будет осмо-
треть его максимум через 
10 минут. Срок выполнения 
ЭКГ — 15 минут после посту-
пления. Кроме того, работа 
медиков будет считаться ка-
чественной, если уже через 
два часа давление у бедняги 
упало хотя бы на 25%.

ДЕВОЧКА ОБВАРИЛАСЬ КИПЯТКОМ, 
КОГДА ЛЕТЕЛА С ЖАРКОГО КУРОРТА

В неуклюжести обвинила 
бортпроводника авиакомпа-
нии «Роял Флайт» москвичка, 
возвращающаяся с семьей 
из Туниса. Во время перелета 
5-летняя девочка получила 
ожог из-за опрокинутого ста-
кана с кипятком. 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент, омра-
чивший двухнедельных от-
дых семьи Денисовых на Сре-
диземном море, произошел 
4 июля около 11.00 во время 
полета. Родители Миросла-
вы были утомлены обратной 
дорогой домой, так как вылет 
был ранним. Они задрема-
ли и отказались от чая-кофе, 
предложенного бортпро-
водником Александром, а 
малышка согласилась. Со-
трудник налил в пластиковый 
стаканчик крутой кипяток и 
поставил на столик перед 
девочкой. Далее участники 
ситуации по-разному пред-
ставляют картину случив-
шегося. По словам мамы 
малышки, бортпроводник 
принялся убирать со столи-
ка Мирославы ланч-боксы, 
задел стаканчик, и горячая 
жидкость вылилась на девоч-
ку. А работник авиакомпа-
нии говорит, что Мирослава 
сама облилась кипятком по 
неосторожности. Как бы то 
ни было, девочка получила 
ожоги 2–3-й степени бедер, 
ягодиц. Мирослава была в 
лосинах, поэтому жидкость 
впиталась в ткань, и площадь 
поражения оказалась боль-
шой. Родители говорят, что 
все оставшиеся два часа до 
приземления дочка плакала 
от боли, а стюарды даже хо-
лодного льда не предложили. 
Помогла другая пассажирка, 
у которой было при себе обе-
зболивающее средство. В 
аэропорту «Шереметьево» 
пострадавшую встречали 
медики, они сразу же вызва-
ли карету «03», и пациентку 
отвезли в детскую больницу. 
Малышке обработали раны, 
наложили повязки. На боль-
ничной койке она пробудет 
как минимум до следующей 
недели.

Родители обратились с 
претензией в авиакомпанию, 
там провели расследование. 
И сообщили, что есть сви-
детель, который видел, что 
девочка случайно вылила на 
себя кипяток. Между тем у 

мамы крохи тоже есть свиде-
тель, который настаивает на 
другой версии — проводник 
задел стаканчик. Мама Ми-
рославы хочет обратиться 
в суд.

По словам юриста Обще-
ства защиты прав потре-
бителей Олега Фролова, 
авиакомпания должна от-
вечать в любом случае — по 
статье 1079 Гражданского 
кодекса («Ответственность 
за вред, причиненный дея-
тельностью, создающей 
повышенную опасность 
для окружающих»). Однако 
сначала нужно определить, 
есть ли вина бортпроводни-
ка. Если есть, то речь идет об 
одной сумме компенсации 
(ее размер может достигать 
100 тысяч рублей), а если нет 
— то о другой (это может быть 
всего одна тысяча рублей). 
Но доказать вину сотрудника 
авиакомпании будет сложно. 
Как заявил «МК» специалист 
по связям с общественно-
стью авиакомпании Максим 
Курашвили, «бортпроводник 
не мог забирать ланч-боксы 
со столика, так как он раз-
носил напитки. Девочка по-
просила чай, сотрудник на-
лил и проследовал дальше. 
В этот момент он услышал 
плач. Ребенку была оказана 
вся необходимая помощь. 
Мама девочки отказалась от 
услуг медиков, позже сама 
обращалась в медучрежде-
ния. Письменного заявления 
с претензией авиакомпания 
до сих пор не получила».

МАЛЯР ЕДВА НЕ ЛИШИЛСЯ ГЛАЗА,  
ВОССТАНАВЛИВАЯ ДЕПУТАТАМ ПОЛ

Сотрудник Госдумы РФ 
получил в среду ожог глаз в 
результате разбрызгивания 
малярной смеси и был госпи-
тализирован в офтальмоло-
гическую больницу.

Как стало известно «МК», 
51-летний Василий Коркин 
вместе с коллегами зани-
мался отбеливанием полов 
в Большом зале заседаний. 
Вообще, мужчина числится 
на должности плотника, но 

так как из-за летних отпусков 
не хватает рабочих рук, то к 
малярным работам решили 
привлечь и его. Около 11.00 
Василий Борисович подошел 
к малярше, которая в тот мо-
мент готовила смесь для от-
беливания (она состоит из 
двух компонентов, одна из 
которых хлорсодержащая). 
Видимо, была нарушена тех-
ника безопасности, так как 
смесь разбрызгалась во все 

стороны. Ядовитые обжига-
ющие капли угодили прямо в 
лицо Василию Борисовичу. 
Пострадали глаза (больше 
всего правый глаз), а также 
верхняя часть лица.

Мужчину госпитализиро-
вали в офтальмологическую 
клинику. По предваритель-
ным прогнозам, зрение со-
хранить удастся, хотя пока 
пострадавший видит окру-
жающий мир в тумане.

ШТРАФОВАТЬ ЛИХАЧЕЙ СМОЖЕТ 
КАЖДЫЙ ВЛАДЕЛЕЦ ГАДЖЕТА

Нарваться не только на до-
рожную видеокамеру, но и 
на «народного инспектора» с 
гаджетом в кармане рискуют 
водители-лихачи в ближай-
шем будущем. Наказывать 
гаишники станут даже тех, 
чьи нарушения сняты на про-
стой мобильный телефон. 
Минсвязи уже разработало 
соответствующие поправки 
в КоАП.

Из менения у законят 
специальные мобильные 
приложения, при помощи 
которых любой неравнодуш-
ный к ситуациям на дороге 
гражданин сможет отпра-
вить видео с нарушением в 
ГИБДД. Предполагается, что 
таким способом можно будет 
брать с поличным водителей 
за езду по встречке и трам-
вайным путям встречного 
направления. Кроме того, 
отловить на камеру мобиль-
ника или планшета народные 
инспекторы смогут тех, кто 
умудрился заехать на улицу 
с односторонним движением 
под «кирпич» (знак 3.1 «Въезд 
запрещен»). Размер штра-
фов при этом будет таким 
же, как и при фиксации ав-
томатической камерой, — 5 
тысяч рублей. За повторное 

нарушение — еще 5 тысяч. 
Если же лихач вовремя эти 
штрафы не оплатит, их раз-
мер удвоится. На основа-
нии полученных с помощью 
мобильного приложения 
видеороликов дорожные 
полицейские составят по-
становление. Копию вышлют 
нарушителю в течение трех 
дней заказным письмом 
либо в электронной фор-
ме через портал госуслуг. 
Правда, чтобы видеофайл 
был признан законным дока-
зательством вины автомоби-
листа, на нем должны стоять 
дата и время создания запи-
си, а сам ролик должен быть 
цельным, без признаков на-
резки и монтажа. Кстати, та-
кое мобильное приложение в 
качестве эксперимента сей-
час запущено в Татарстане. 
По замыслу разработчиков, 
с его помощью можно фик-
сировать не только езду по 
чужой полосе, но и непра-
вильную парковку, проезд 
перекрестков на красный 
сигнал светофора и выезд 
за стоп-линию. Если законо-
проект будет одобрен, софт 
получит ту же юридическую 
силу, что и дорожные видео-
камеры.

ПЛОВЕЦ НАШЕЛ ПРОШЛОГОДНИХ  
УТОПЛЕННИКОВ НА ДНЕ ОЗЕРА

Д жип с двумя 
трупами обнаружил 
на днях в водоеме 
Орехово-Зуевского 
района Московской 
области один из от-
дыхающих. Мужчина 
в одних плавках до-
бежал до отделения 
полиции, где и со-
общил о страшной 
находке.

В погожий жар-
кий день на Куров-
ское озеро один из 
мужчин заплыл на 
15 метров от бере-
га. Каково же было 
его удивление, ког-
да под ногами он по-
чувствовал странное 
дно. Сначала пловец 
подумал, что это 

отмель, но, погру-
зившись под воду, 
мужчина вынырнул 
оттуда как ошпа-
ренный. Он увидел 
на дне автомобиль, 
в салоне которого 
находились мерт-
вые люди. 

Мужчина на ре-
кордной скорости 
доплыл до берега, 
и даже не надевая 
верхней одежды, 
побежал в отдел-
полиции. Поли-
цейские совмест-
но с водолазами 
обследовали озеро 
и обнаружили зато-
нувшую "Ниву". В 
кабине находились 
обнаженные трупы 

— это были пропавшие в 
октябре 2015 года 36-летняя 
Елена Михалева и 37-летний 
Николай Федоров. 

Николай работал дворни-
ком в местном ЖЭКе и с ра-
боты, по словам жены, часто 
приходил пьяным. Перед ис-
чезновением мужчина под-
нялся в квартиру к соседке 
Елене Михалевой. Там отме-
чали семейный праздник. В 
какой-то момент Николай и 
хозяйка квартиры решили 
прокатиться до озера.  Как 
автомобиль скатился в воду, 
предстоит выяснить следо-
вателям. Как сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя СУ СКР по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
в рамках уголовного дела 
назначены экспертизы. 

В БРОШЕННОЙ КВАРТИРЕ НАШЛИ 97 ЖИЛЬЦОВ
Настоящий «кошкин дом» 

обнаружили чиновники на 
северо-востоке столицы: в 
одном из помещений жилого 
здания на Палехской улице 
обосновались... 97 усатых-
полосатых.

Как рассказал «МК» источ-
ник в префектуре СВАО, во 
вторник, 5 июля, предста-
вители столичного Депар-
тамента городского иму-
щества решили наведаться 
в дом №21 по Палехской 
улице. Внимание чинов-
ников приковало нежилое 
помещение площадью 111 
кв. метров на первом этаже 
14-этажного здания: до 2016 
года его арендовали част-
ные лица, которые, однако, 
постоянно пренебрегали 
арендными платежами. В 
итоге договор был растор-
гнут, и должники съехали, 
но ключи не вернули. Именно 
поэтому чиновники решили 

устроить выездную провер-
ку. Местные жители жало-
вались, что по стояку раз-
носятся ядовитые запахи, 
из-за которых пользовать-
ся ванной и туалетом просто 
невозможно. Инспекторы, 
недолго думая, открыли 
дверь помещения дублика-
тами ключей — и их глазам 
предстала по-настоящему 

странная картина: в полной 
темноте там ютились десят-
ки кошек и котов. При этом 
животные были сыты и не вы-
глядели больными. Жильцы 
объяснили это просто: они 
не раз видели, как некая 
зоозащитница проникает в 
помещение, открывая дверь 
ключами (где она их брала, 
остается загадкой), и под-
кармливает кошек.

Вскоре после того, как 
«кошкин дом» был обнару-
жен, на место событий стали 
стягиваться зоозащитники. 
В свою очередь, котов из по-
мещения одного за другим 
вынесли сотрудники упра-
вы. Привыкшие к сидению 
на одном месте и, судя по 
всему, обильной еде мурлы-
ки не оказывали ловцам ни 
малейшего сопротивления. 
В конце концов животных на 
машинах вывезли в один из 
столичных приютов.

ПЕНСИОНЕРАМ ЗАБЫЛИ 
ОФОРМИТЬ ЛЬГОТЫ НА ПРОЕЗД  

В СИНИХ АВТОБУСАХ
Нешуточный скандал раз-

горается вокруг новых синих 
маршруток, которые во мно-
гих местах Москвы недавно 
заменили привычные авто-
бусы. Как выяснилось, в них 
не принимают социальные 
карты москвичей.

В нынешнем году 208 
автобусных маршрутов в 9 
округах Москвы стали об-
служивать частные перевоз-
чики. Вместо привычных ав-
тобусов ГУП «Мосгортранс» 
теперь там курсируют новые 
синие маршрутки, принад-
лежащие транспортным 
компаниям. Представи-
тели столичного Департа-
мента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры ранее не-
однократно говорили о том, 
что москвичи не только не 
почувствуют разницы между 
старыми автобусами и новы-
ми синими маршрутками, но 
даже останутся в выигрыше 

— ведь в последних будут 
чистые салоны, минимум 
рекламы и прочие досто-
инства. Правда, про одну 
деталь чиновники, судя по 
всему, забыли.

«Я не понимаю, в чем дело! 
— сообщила «МК» читатель-
ница газеты, у которой есть 
социальная карта пенсионе-
ра. — Раньше по своей карте 
я могла спокойно ездить на 
автобусе — но в новых синих 
маршрутках она почему-то 
не работает. Приходится по-
купать билет, однако я же 
льготница!»

Как пояснили «МК» в 
контакт-центре «Москов-
ский транспорт», новые 
синие маршрутки обслу-
живаются частными пере-
возчиками, которые уста-
навливают собственные 
тарифы. Социальные карты 
там действительно не ра-
ботают, пассажирам нужно 
покупать билеты.

СТАТИСТИКА ДТП В МОСКВЕ ИЗ-ЗА НАРУШЕНИЙ ПДД 
ВОДИТЕЛЯМИ
Несоблюдение 
очередности проезда

Неправильный 
выбор дистанции

Нарушение правил 
проезда пешеходных 
переходов

Неправильный 
скоростной режим

ДТП в состоянии 
алкогольного 
опьянения

Выезд на встречную 
полосу

ИТОГО

670

634

562
574

333
312

207
144

176
137

585

584

2 582
2 336

Количество ДТП

в 1-м полугодии 
2015 года

в 1-м полугодии 
2016 года
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ЗЕМЛЮ И ДЕНЬГИ – 
ПОДМОСКОВНЫМ КРЕСТЬЯНАМ
Премьер-министр и губернатор обсудили  
пути  импортозамещения в полевых условиях
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Владимир Веклич 
(слева) и Вячеслав Егоров.
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Общественная палата обнародовала 
отчет о распределении президентских 
грантов некоммерческим организа-
циям. Победителями первого в 2016 
году конкурса, можно сказать, уже по 
традиции стали структуры РПЦ, «Боевое 
братство» лидера «Антимайдана» Дми-
трия Саблина и «Ночные волки». 

1,5 миллиарда рублей было распределено 
между 502 победителями.

Среди них выделяются религиозные орга-
низации. Центр экономических и политических 
реформ подсчитал, что за 2013–2015 годы им 
было выдано как минимум 63 гранта, в сумме 

это больше 256 миллионов рублей. В Центре 
считают, что это можно расценивать как «скры-
тую государственную поддержку РПЦ и близких 
к ней структур». 

На этот раз религиозные организации по-
лучили около 23,5 миллиона рублей. Самый круп-
ный грант — 8 миллионов — достался Центру 
информационных технологий Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры и Московской духовной акаде-
мии на медиапроект «50 слов о важном». Всего 
на информационные проекты религиозным ор-
ганизациям было выделено 13,5 миллиона. 

Интересно, что еще два гранта на поддержку 
НКО было выделено организациям для поддерж-
ки других организаций. Чуть больше 4 миллионов 
получил отдел по церковной благотворительно-
сти и социальному служению РПЦ на поддержку 
социально ориентированных некоммерческих 
организаций, которые занимаются семейным 
устройством детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, профилактикой со-
циального сиротства и социальной адаптаци-
ей детей-инвалидов. Марфо-Мариинская оби-
тель милосердия РПЦ получила на те же цели 
2 миллиона. 

Еще 4 миллиона религиозным организациям 
выделили на работу с молодежью, 3,5 из них — 
Исламскому культурному центру на проведение 
всероссийского молодежного форума «Россия 
— наш общий дом», который направлен на кон-
структивное взаимодействие молодежи различ-
ных этнических и религиозных сообществ, и 500 
тысяч — православному приходу храма в честь 
Порт-Артурской иконы Божией Матери в Кургане 
на подростковый казачий клуб «Хуторок». 

Президентские гранты выиграли 4 регио-
нальных отделения ветеранской организации 
«Боевое братство», которую возглавляет сена-
тор Дмитрий Саблин. Широкую известность он 
приобрел, когда вместе с байкерами из клуба 
«Ночные волки» и ветеранскими организациями 
участвовал в создании провластного движения 
«Антимайдан». За 4 года государство выдели-
ло «братству» чуть больше 50 миллионов. На 
этот раз его отделения получат чуть больше 7 
миллионов. Деньги должны пойти на создание 
правового центра защиты прав ветеранов, членов 

их семей и детей-сирот, на работу центра со-
циальной защиты ветеранов и на развитие по-
искового движения по событиям Гражданской 
войны 1918 года.

Как обычно, гранты получили и байкеры 
— патриоты из «Ночных волков». Их лидера — 
Александра «Хирурга» Залдостанова лично 
Владимир Путин наградил орденом Почета, а 
сам байкер называет президента своим дру-
гом. За 4 года государство выделило «волкам» 
примерно столько же, сколько и «братству», — в 
сумме около 50 миллионов. На этот раз гранты 
получило молодежное подразделение «волков», 
которое попросило 7 млн руб. на новое байк-шоу 
«Пятая империя».

Гранты получили и старейшие правоза-
щитные организации страны. И их суммы го-
раздо меньше, чем у вышеперечисленных ор-
ганизаций. Московская Хельсинкская группа, 
которую возглавляет Людмила Алексеева, по-
лучила чуть более 4,2 миллиона на развитие 
системы общественного контроля. А Рязанское 
историко-просветительское и правозащитное 
общество «Мемориал» сможет потратить 1,2 
миллиона на правовую помощь выпускникам 
детских домов.

Валерия МАРКОВА.

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ ПОЙДУТ  
НА «ИМПЕРИЮ», ЦЕРКОВЬ И «БРАТСТВО» 
Старейшим правозащитным 
организациям выделили 
меньше средств

ОБЩЕСТВО

На референдум, который пройдет в респу-
блике 10 июля, вынесен единственный вопрос: 
«Считаете ли вы необходимым проведение до-
срочных выборов президента Республики Аб-
хазия?» Кстати, он проводится по инициативе 
оппозиции. Однако оппозицию не устраивают 
сроки. По ее мнению, голосование следует 
перенести на осень. 5 июля в Сухуме прошел 
внеочередной съезд оппозиционной партии 
«Амцахара», который потребовал перенести 
референдум на осень 2016 года «из-за невоз-
можности осуществления свободного воле-
изъявления». В принятой на съезде резолюции 
оппозиция также требует отправить в отставку 
министра внутренних дел Леонида Дзапшба 
за «ухудшение криминогенной обстановки и 
действия, направленные на нарушение консти-
туционных прав граждан, связанных с участием 
в референдуме». Отметим, что ранее в соцсетях 
была распространена аудиозапись, на которой 
якобы глава МВД призывал своих сотрудников 
бойкотировать референдум. Кроме того, «Амца-
хара» призвала разрешить гражданам Абхазии 
участвовать в голосовании по паспортам с ис-
текшим сроком действия и по открепительным 
удостоверениям, а также открыть участки для 
голосования на территории РФ.

После завершения съезда, пока в здании 
МВД проходили переговоры оппозиции с пред-
ставителями властей, сотни оппозиционеров 
на протяжении нескольких часов пикетировали 
МВД, а после предприняли попытку его штурма. 
Во время беспорядков в центре Сухума была 
открыта стрельба, в результате которой есть ра-
неные. Протестующие стали расходиться лишь 
поздно вечером, после сообщения об отстране-
нии о должности главы МВД республики.

Президент Хаджимба назвал произошед-
шее вероломством. Тем не менее он пообещал 
удовлетворить все требования оппозиции, кро-
ме переноса даты референдума. Он сообщил, 
что глава МВД Леонид Дзапшба отстранен от 
должности до завершения проверки генераль-
ной прокуратуры и что люди смогут проголо-
совать на референдуме и по просроченным 
паспортам, как того требовала оппозиция. Пре-
зидент пообещал вернуться к переговорам с 
оппозицией 6 июля, а оппозиция пригрозила 
вновь вернуться на улицы.

Истоки нынешних событий следует искать 
в 2004 году, когда республика впервые после 
войны оказалась расколота на два противо-
стоящих друг другу лагеря. Владислав Ардзин-
ба, многолетний бессменный лидер Абхазии, 
возглавивший ее борьбу за независимость от 
Грузии в период распада СССР, из-за тяжелой 
болезни был вынужден уйти из политики. Своим 
преемником он назначил нынешнего прези-
дента Рауля Хаджимбу. Переход власти в его 
руки отвечал интересам семьи Ардзинба как в 
узком, так и в широком смысле этого слова — то 
есть того клана из родственников и ближай-
ших сподвижников, который сформировался 

вокруг первого президента. Отвечал он и ин-
тересам Москвы, которая видела в выходце из 
советского КГБ Хаджимбе «своего», понятного 
человека.

Однако у Ардзинбы к тому времени уже 
сформировалась серьезная оппозиция, «серым 
кардиналом» которой считался партийный и 
государственный деятель еще советских времен 

Александр Анкваб. После войны он попал в 
опалу и был вынужден несколько лет прожить 
в изгнании. «Амцахара» стала его основной 
политической силой. На президентских вы-
борах 2004 года оппозиция выдвинула своим 
кандидатом Сергея Багапша. Выборы поставили 
Абхазию на грань гражданской войны, так как 
стороны разошлись в оценке их итогов. Именно 
тогда произошел раскол на «багапшистов» и 
«хаджимбистов», именно тогда впервые по-
сле войны в республике произошли массовые 
беспорядки, в результате которых погиб один 
человек. (Сторонники Сергея Багапша взяли 
штурмом комплекс правительственных зданий, 
при захвате которого от случайного выстрела 
погибла 78-летняя ученая Тамара Шакрыл.)

Дальнейшее известно. При помощи России 
был достигнут компромисс, проведены новые 
выборы, Багапш стал президентом и правил 
Абхазией вплоть до своей смерти в 2011 году. 
Багапша сменил его давний соратник Александр 
Анкваб. В мае 2014 года митинги противников 
Анкваба под предводительством Рауля Хад-
жимбы переросли в массовые беспорядки. 
Резиденция президента была захвачена. Ми-
тингующих поддержал парламент, предложив 
президенту уйти в отставку. 1 июня 2014 года 
Анкваб, укрывшийся на российской военной 
базе в Гудауте, объявил о своей досрочной 
отставке.

Зная эту предысторию, легко понять про-
исходящее сегодня. Это продолжение давней 
борьбы двух группировок, которая берет на-
чало даже не в 2004-м, а в 1993 году, когда 
сразу после войны первый президент Абхазии 

Эксперты «МК» 
попытались спрогнозировать дальнейшее  

развитие политического кризиса  
в Абхазии.

Александр СКАКОВ, старший  
научный сотрудник Центра изучения 

Центральной Азии, Кавказа и  
Урало-Поволжья Института  

востоковедения РАН:
— Хотя рейтинг власти в последнее вре-

мя упал, рейтинг оппозиции из-за этого не 
вырос. Там нет ни новых лидеров, ни альтер-
нативной программы развития страны. При 
этом ухудшение социально-экономического 
положения республики связано в первую 
очередь с экономическим кризисом в Рос-
сии, а не с ошибками руководства страны. 
Оппозиция старательно игнорирует этот 
факт и обвиняет во всем Хаджимбу, стараясь 
прорваться к кормушке, возле которой уже 
была. Главное, пережить референдум, в ходе 
которого будет немало провокаций. По его 
результатам оппозиция наверняка потерпит 
сокрушительное поражение, а президент 
укрепит свои позиции.

Владимир НОВИКОВ, старший  
научный сотрудник Института 

социально-политических исследова-
ний стран Черноморского региона:
— Ситуация выходит за рамки конститу-

ционного поля, и предсказать ее дальнейшее 
развитие будет очень сложно. Неизвестно, 
будет ли явка на референдуме достаточно 
высокой, чтобы власти признали его состо-
явшимся. Также в Конституции Абхазии не 
сказано, что досрочные выборы президента 
наступают по итогам волеизъявления народа. 
Так что даже если референдум состоится, не 
факт, что Хаджимба согласится с его резуль-
татами. Но очень не хочется, чтобы Абхазия в 
очередной раз скатилась к силовому варианту 
разрешения кризиса. В любом случае Россия 
должна оставаться над схваткой и стараться 
не совершать ошибок. Кто бы в итоге ни по-
бедил, Москва будет его главным союзником, 
но допущенные ошибки посеют в местных 
жителях зерна недоверия к России.

SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

КЛАН КЛАНОМ 
ВЫШИБАЮТ

c 1-й стр.
Конечно, мирный тон собеседницы 
можно объяснить большими рас-
стояниями — от Гагры до Сухума 
не меньше 90 км. Во-вторых, на 

следующий день ситуация в столице Абхазии на-
чала нормализоваться, что позитивным образом 
сказалось на настроениях отдыхающих и пред-
ставителей турбизнеса. В частности, Оксана Булах, 
коммерческий директор московской турфирмы, 
занимающейся отправкой туристов в Абхазию, 
подтвердила, что за последние два дня не было 
ни одного звонка от клиентов, которых бы всерьез 
напугали выступления оппозиции в Сухуме. 

«Ставший эпицентром событий центр Сухума — не 
туристический, там находятся отели городского 
формата, и их мало. Тогда как гостиницы и пан-
сионаты на побережье Черного моря сообщают, 
что их постояльцев беспорядки никак не затрону-
ли», — подчеркнула собеседница.

Тем не менее эксперты не исключают, что не-
гативный информационный фон еще окажет свое 
воздействие на туристов. Особенно если ситуация 
будет ухудшаться. В 2014 году, когда события в 
Абхазии развивались по похожему сценарию, тури-
стический сезон был практически сорван. В начале 
лета российский турпоток в этом направлении упал 

почти в два раза. Люди отказывались от купленных 
путевок, хотя беспорядки происходили только в 
Сухуме. Непосредственно на курортах обстановка, 
как и сейчас, оставалась спокойной.

«Путевки в Абхазию раскуплены вплоть до 
20 июля. Если конфликт не успеет сойти на нет, 
может сильно просесть август. На этот месяц 
традиционно приходится примерно 20% от все-
го турпотока», — объясняет гендиректор другой 
турфирмы Сергей Ромашкин.

Накануне министр по курортам и туризму 
Абхазии Автандил Гарцкия заверил, что собы-
тия в Абхазии не несут угрозы для туристов. Тем 

не менее, по его словам, граждане России все 
равно напуганы. Это подтверждается данными с 
российско-абхазской границы: там нет привычного 
столпотворения транспорта и людей, желающих 
заехать в Абхазию.

Примечательно, что еще недавно аналитики 
прочили Абхазии место в числе стран-лидеров по 
популярности у туристов из России. По самым 
скромным оценкам, спрос на путевки в этом на-
правлении вырос на 30% по сравнению с про-
шлым годом. Прогнозировалось, что до конца 
года местные курорты смогут принять 2–2,5 млн 
россиян. Еще примерно 2 млн ждут с однодневной 
экскурсией из Краснодарского края. Впрочем, та-
кие цифры изначально были связаны с временным 
отсутствием Турции, но теперь, после открытия 
направления, точно будут корректироваться.

Нина ЕГОРШЕВА.

СМУТА СМУТОЙ, А ЗАГАР ПО РАСПИСАНИЮ

c 1-й стр.
Реакция последовала лишь после 
того, как Эрдоган выполнил фор-
мальные требования Кремля и 
написал официальное «покаян-

ное» письмо. Причем до сих пор непонятно: было 
в нем слово «извините» или Анкара отделалась 
одними сожалениями (по всей видимости, хи-
трый Эрдоган выпустил две версии послания 
— для внутренней аудитории, где никаких из-
винений не было, и для Москвы, заранее со-
гласовав по дипломатическим каналам при-
емлемый для российского руководства вариант). 
Но эти лингвистические тонкости, похоже, уже 
никого не интересовали. Получив нужный сигнал, 
Кремль, как избушка на курьих ножках, сразу же 
развернулся к Турции передом. Готовность воз-
обновить отношения не смог остановить даже 
очередной кровавый теракт в Стамбуле: власти 
заявили, что российские туристы вновь могут 
ехать на турецкие курорты — правда, отвечать 
за свою безопасность должны самостоятельно. 
На очереди — возобновление поставок на рос-
сийский рынок турецких овощей и фруктов и 
возвращение турецких строителей. В Прави-
тельстве РФ уже заявили, что все ограничения 
могут быть сняты в течение одной-двух недель. 
(По словам вице-премьера Дмитрия Козака, 
сделать это будет совсем несложно.) А уже на 
начало августа планируется личная встреча Пу-
тина и Эрдогана в Сочи.

Столь стремительная развязка российско-
турецкого конфликта должна послужить 

примером для Запада, уже два года пытающе-
гося урегулировать ситуацию на Украине. Кремль 
наглядно продемонстрировал, что вовсе не пре-
тендует на роль пресловутой птицы-тройки, 
которая несется неведомо куда, закусив удила, 
а стоит на позициях здорового прагматизма и 

готов конструктивно реагировать на поступаю-
щие извне сигналы. Об этом, кстати, не скрывая, 
недавно говорил и сам Владимир Путин. «Наши 
европейские партнеры должны работать со свои-
ми союзниками в Киеве. Нужно все-таки нала-
дить прямой диалог, прямой контакт и прямые 

КТО С ДОБРОМ К НАМ ПРИДЕТ...

Нынешняя смута — продолжение борьбы «хаджимбистов»  
и «багапшистов»

По меньшей мере 17 человек пострада-
ли в результате беспорядков в Сухуме 5 
июля, девять из них госпитализирова-
ны. Об этом сообщил журналистам пре-
зидент Абхазии Рауль Хаджимба после 
посещения республиканской больницы. 
Президент заявил, что он готов к пере-
говорам с оппозицией, но ее главное 
требование — перенос референдума, 
который запланирован в Абхазии на сле-
дующее воскресенье, — удовлетворено 
не будет. 

переговоры между конфликтующими сторонами. 
И если мы увидим в какой-то момент, что это 
сделано, мы первые будем готовы сделать шаг 
— в том числе по различным ограничениям в 
сфере торговли и экономики», — заявил пре-
зидент, выступая на Петербургском экономи-
ческом форуме.

Неделю назад казалось, что прогресс в 
реализации Минских соглашений действитель-
но не за горами. Ангела Меркель и Франсуа 
Олланд заявили о намерении провести встре-
чу «нормандской четверки» до 8 июля, когда 
страны НАТО соберутся на ежегодный саммит 
в Варшаве. Кремль на всякий случай тоже «рас-
чистил» график президента, отменив планиро-
вавшиеся поездки на Алтай и в Якутию (в среду 
стало также известно об отмене визита ВВП в 
Великий Новгород, но для этого решения, по всей 
видимости, были уже иные причины). Однако по-
сле провала переговоров на уровне министров 
иностранных дел, которые традиционно пред-
шествуют встречам на высшем уровне, стало 
ясно, что сдвинуться с мертвой точки пока не 
удалось. Никакого сигнала, который мог бы по-
будить Кремль сделать первый шаг, о котором 
говорил Владимир Путин на ПМЭФ, в Москве не 
увидели. «Предпосылки для такой встречи могли 
бы возникнуть только в случае демонстрации 
украинской стороной готовности для принятия 
шагов, которые четко прописаны в Минских со-
глашениях. К сожалению, такой готовности не 
демонстрируется», — пояснил позицию россий-
ской стороны Дмитрий Песков.

Теперь в Кремле будут ждать результатов 
саммита НАТО, в рамках которого планируют-
ся встречи Порошенко с Олландом, Меркель 
и Обамой. И рассчитывать на то, что западные 
лидеры возьмут на вооружение пример и праг-
матизм Эрдогана.

Елена ЕГОРОВА.

Ардзинба неожиданно отправил в отставку тог-
дашнего главу МВД Анкваба. Нет сомнений, что 
сторонники последнего хотят взять реванш за 
унижение 2014 года, хотя начало печальной 
традиции решать вопросы при помощи силы 
положили именно они в 2004 году. Для России 
эти две политические группировки фактически 
равноценны. Кто бы ни пришел к власти в Аб-
хазии, он будет вынужден тесно сотрудничать 
с Москвой.

Нет оснований для паники и у российских 
курортников. Прежде всего надо понимать, что 
все беспорядки в Абхазии — это разборки между 
своими, и они вряд ли выйдут за какие-то рамки. 
Смертоубийства и вооруженных столкновений 
между абхазами не будет. Потому что любая 
смерть выльется в столетнюю вражду между 
родами. Однако во времена политической смуты 
всегда оживляется преступность. Об этом надо 
помнить и соблюдать осторожность, особенно 
в вечернее время. Стоит помнить, что особен-
ности абхазской правоохранительной системы 
таковы, что преступление против приезжего 
вряд ли будет раскрыто. Впрочем, так обстоят 
дела в Абхазии и в «мирное» время.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ПОЛИТИКА
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КУРЬЕЗ

КАДР

В БРИТАНИИ 
ОБНАРОДОВАЛИ 

ДОКЛАД  
ОБ ИРАКСКОЙ ВОЙНЕ

Итоговый доклад комис-
сии Чилкота о войне в 
Ираке в 2003–2009 годах 
был обнародован в среду. 
Его основной вывод: Брита-
ния ввязалась в эту кампанию 
без особых на то оснований. 
Как известно, британский 
премьер Тони Блэр наряду 
с президентом США Бушем 
был главным «застрельщи-

ком» вторжения в Ирак. В 
ходе кампании погибли 179 
британских военнослужа-
щих и как минимум 150 тыс. 
жителей Ирака. Расследо-
вание действий руководства 
Великобритании в процессе 
подготовки и проведения 
вторжения в Ирак было на-
чато независимой комиссией 
во главе с экс-сотрудником 
МВД сэром Джоном Чилко-
том в 2009 году. По словам 
главы комиссии, обстоятель-
ства, на основе которых было 
принято решение о том, что 
Британия имеет законные 
основания для военных дей-
ствий в Ираке, «были далеки 

от удовлетворительных». «То, 
что утверждается в докладе 
комиссии Чилкота, было оче-
видным и ранее для России и 
для многих специалистов по 
Ближнему Востоку, — ком-
ментирует «МК» востоко-
вед, советник директора 
РИСИ Елена СУПОНИНА. 
— Вторжение США и их союз-
ников (включая Великобрита-
нию) в Ирак было ошибкой. Та 
операция раскачала Ближний 
Восток — и на самом деле не-
стабильность в этом регионе 
началась вовсе не с событий 
«арабской весны» 2011 года, 
а с резких и непродуманных 
перемен в Ираке в 2003-м».

6 июля в испанской Памплоне тра-
диционно начинается фиеста Сан-
Фермин, одна из непременных состав-
ляющих которой — «энсьерро», забег 
людей по улицам с выпущенными из 
загона быками. Любители острых ощу-
щений, «моэос», начинают свой забег 
раньше животных, но быки настигают 
их и сбивают с ног всех, кто оказыва-
ется нерасторопным. Маршрут длится 
2,5 минуты и пролегает до арены, где 
вечером начинается коррида. У этих 
развлечений есть как сторонники, так 
и ярые противники. Последние наря-
жаются быками и, облившись бычьей 
кровью, устраивают протесты против 
издевательств над животными.

НЕЛЕГАЛОВ ВЫДАЛИ 
СТОНЫ ИЗ ЧЕМОДАНА 
Житель Эритреи, не-
большого африканского 
государства, граничаще-
го с Эфиопией, пытался 
нелегально пробраться 
в Великобританию в че-
модане. Молодой мигрант 
передвигался в поисках 
лучшей жизни по Европе, но 
был задержан полицией в 
поезде, шедшем из Италии 
в Швейцарию. Его помогли 
выявить пассажиры, которых 
напугали стоны из туристи-
ческого чемодана, в который 
африканец был плотно 
упакован своим сообщником. 
Задержанный и его приятель, 
пытавшийся спрятаться в 
туалете, депортированы об-
ратно в Италию. «Разместить 
человека в чемодане вполне 
возможно, тем более если 

он малорослый, худенький и 
гибкий, как этот африканец, 
— прокомментировал ку-
рьезный инцидент извест-
ный иллюзионист Андрей 
САФРОНОВ. — Человек в 
чемодане выглядит необычно 
и удивительно, что часто ис-
пользуют иллюзионисты. Но 
мы, как правило, используем 
особые приемы — к примеру, 
специальную окраску ящика, 
скрадывающую его размеры. 

У меня в шоу есть номер, где 
зрители видят, как я прячусь 
в ящик, который затем 
сжимается до размеров куба 
со сторонами примерно по 
полметра, а затем его еще и 
протыкают саблей. Но на са-
мом деле ящик, конечно же, 
значительно больше — про-
сто он со стороны восприни-
мается крошечным. Впрочем, 
и в нем находиться весьма 
непросто...»

Новая выделенная полоса 
для общественного транс-
порта откроется в столице 
18 июля — она пройдет по 
Кутузовскому проспекту и 
Можайскому шоссе. Длина 
новой выделенки, кото-
рая станет 21-й по счету в 
столице, составит 11 км. Она 
пройдет по всему Кутузов-

скому проспекту и Можай-
скому шоссе за исключением 
участка от улицы 1812 года до 
улицы Генерала Ермолова. С 
вводом новой полосы общая 
протяженность выделенок в 
Москве составит 240,6 км. 
В столичном Департамен-
те транспорта и развития 
дорожно-транспортной 

инфраструктуры отмечают, 
что на Кутузовском проспекте 
и Можайском шоссе сегодня 
работает 26 городских и 9 
пригородных маршрутов 
общественного транспорта: 
255 автобусов и троллейбу-
сов там каждый рабочий день 
перевозят более 80 тысяч 
человек.

КОНЦЕРТ БУЙНОВА 
ЧУТЬ НЕ СОРВАЛ 

КОМАР 
Выступление Алексан-
дра Буйнова оказалось 
под угрозой из-за укуса 
насекомого. Как признался 
Буйнов на своей странице 
в одной из соцсетей, у него 
«челюсть разнесло, как у 
боксера», из-за чего артисту 
пришлось обратиться к 
знакомым врачам. В военном 
клиническом госпитале Ра-
кетных войск в подмосковном 
Одинцове ему быстро по-
могли восстановить внешний 
вид. По словам певца, этому 
способствовали «два укола и 
капельница». После меди-
цинских процедур артист 
смог успешно продолжить 
запланированную программу 
выступлений.

БЕСПОМОщНОГО 
МАЛЫшА НЕРПЫ 

САхАЛИНСКИЕ ДЕТИ 
ЗАБИЛИ ПАЛКАМИ 

Маленького ларгу, неспо-
собного передвигаться, 
обнаружила 1 июля на бе-
регу Охотского моря мест-
ная жительница. К животно-
му тут же потянулись местные 
жители с собаками, чтобы... 
сделать на его фоне селфи. 
Все это доставляло ларге 
неимоверный стресс. Женщи-
на пыталась вызвать местных 
спасателей, но те отказались 
приехать. Через день несчаст-
ный малыш все еще лежал на 
берегу и никто не оказал ему 
помощи, а лишь продолжали 
фотографироваться с ним. Но 
особую жестокость проявили 

местные дети — кто-то видел, 
как они били беспомощного 
обитателя моря палками. Опу-
бликованное в соцсетях фото 
увидели сотрудники неком-
мерческого фонда «Зеленый 
Сахалин». Как рассказал «МК» 
глава фонда Александр Ива-
нов, малыша забрали в реа-
билитационный центр. У него 
были переломанные ребра, 

опухшая задняя ласта, по-
вреждены внутренние органы, 
дефицит массы тела достигал 
50%. Самостоятельно есть 
ларга не могла, ее кормили 
через зонд лекарственными 
смесями. Но, к сожалению, 
выходить малыша после пере-
несенного им кошмара так и 
не удалось — в ночь на 6 июля 
животное умерло. 

НА МОЖАЙСКОМ шОССЕ ПОЯВИТСЯ ВЫДЕЛЕННАЯ ПОЛОСА
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СЕГО ДНЯ

Все-таки Астахов уходит. Но его увольнение 
— добровольно-принудительное — выглядит во-
все не так неожиданно, как его приход на свою 
должность шесть с половиной лет назад.

Пост уполномоченного по правам ребенка 
— типично западная новация, пересаженная 
на российскую почву. Там, в европах, детский 
омбудсмен — это такой штатный гуманист. На 
данную должность идут люди с соответствующим 
бэкграундом и менталитетом. И требования 
к ним со стороны общества, обеспокоенного 
положением несовершеннолетних, которым по 
современным представлениям грозит множество 
опасностей, также понятны.

У нас же, в России, как в петровские време-
на, идет чисто механическое перенимание наи-
моднейших западных «мулек» без элементарного 
понимания их содержания и сути. Где-то кто-то 
услышал, что бывают некие уполномоченные по 
детству. Звучит неплохо, дети — вообще святое, 
почему бы не внедрить? И внедрили. Причем 
первый шаг был с кадровой точки зрения весь-
ма удачен. В 2009-м омбудсменом назначили 
Алексея Голованя, признанного специалиста, 
бывшего московского уполномоченного по 
правам ребенка. Но уже через четыре месяца 
Головань уволился — самая загадочная отставка 
десятилетия, разгадку которой журналисты так 
и не узнали.

И вот тогда-то и всплыла фигура Павла 
Астахова. Формально — тоже неплохо. Не чи-
новник, известная публичная фигура, пусть не 
правозащитник, но адвокат. Язык очень даже 
подвешен, фотогеничен. Последнее оказалось 
очень важным, поскольку быстро выяснилось, 
что в сегодняшней России детский омбудсмен 
— пиаровски важная должность. Думаю, что ни в 
одной западной стране ни один коллега Астахова 
не привлекал к себе столько внимания, как он. 
Плюс для Кремля была важна (видимо, более 
всего) его политическая лояльность — осно-
ватель движения «За Путина» иным предстать 
и не мог.

Павел Астахов довольно быстро попал в 
переплет большой политики — «закон Димы 
Яковлева» вынес его на передовую противо-
стояния с Западом. Его страсть к публичности, 
к вниманию журналистов, к эффектным заяв-
лениям удовлетворялась в высшей степени. 
Стоит заметить, что уполномоченный по правам 
ребенка — это, по большому счету, синекура: ни 
за что не отвечаешь, но зато со всех спраши-
ваешь. Для кого-то — предел мечтаний. А для 
кого-то — удобная стартовая площадка. Неиз-
вестно, что было на уме у Астахова, мечтал ли 
он как можно дольше смаковать наслаждение 
от своего статуса или же у него имелись и более 
честолюбивые мечты.

Но так же быстро, как наш герой вознесся в 
высшие сферы, стало выясняться, что отношения 
его со СМИ не складываются. Астахов раз за 
разом говорил вовсе не то, чего от него ожидала 
«прогрессивная общественность». Обаятельный 
светский тусовщик стремительно превратился в 
клеврета режима, оправдывающего самые не-
популярные его решения. К тому же словесная 
несдержанность Астахова (обратная сторона 
адвокатского красноречия), его любовь к звонкой 
фразе сослужила ему плохую службу. Пресса 
начала тщательно собирать за ним все его про-
махи и оговорки.

Несколько лет Астахова в Кремле поддер-
живали, более того, считали незаменимым, сам 
Путин говорил: «Я, кстати говоря, вижу, как он 
настойчиво, я бы сказал, даже иногда резко и 
последовательно борется за интересы детей… 
По-моему, его где-то даже бояться уже начинают, 
и это очень хорошо». Но омбудсмена не надо 
бояться, в этом-то вся и штука. Его задача — не 
«поставить себя» в глазах других чиновников. Его 
миссия — внушать к себе доверие и уважение, 

служить нравственным камертоном, как любили 
выражаться двадцать лет назад. Сила уполно-
моченного заключается не в телефонах прямой 
связи, не в спецсигналах, а в soft power. Похваль-
бы Астахова тем, сколько директоров детдомов 
он снял после своих ревизий, — свидетельство 
глубоко совкового образа его мышления.

Однако количество скандалов, связанных с 
омбудсменом, накапливалось в геометрической 
прогрессии. Несоответствие человека должно-
сти становилось все очевиднее. Среди прочего 
ему не хватало элементарного вкуса. Глупые 
слова о трагедии на Сямозере — «ну что, как вы 
поплавали?» — стали лишь последней каплей (и, 
может быть, параллельно шел счет иным ошиб-
кам — кто знает тайны кремлевских башен?).

Урок Павла Астахова заключается в том, что, 
чтобы достичь успеха в том, чем ты занимаешься, 
надо в это дело верить, соответствовать ему 
ментально. Астахов, бывший студент-гэбэшник 
и удачливый постсоветский адвокат, не соответ-
ствовал ей по всем идеологическим параметрам. 
А должность детского омбудсмена — именно 
идеологическая. Недаром до последнего вре-
мени ее не существовало — она возникла на 
Западе как ответ на новейшие тренды в сфере 
защиты детства. Не будем их перечислять — они 
и так достаточно известны, хотя бы по крити-
ке доморощенных консерваторов, пугающих 
отечественного обывателя ужасами ювенальной 
юстиции и усыновлениями однополыми семья-
ми. В России же менталитет соответствующих 
служб остается на уровне советских комиссий 
по делам несовершеннолетних.

Астахов честно старался — как мог. Не со-
всем его вина, что он оказался на этом посту. 
Да, он мог отказаться, понимая, что не по Сеньке 
шапка. Но в его кругу от таких предложений не 
принято отказываться, да и второй раз могут не 
позвать. А политиком он себя ощущал и реали-
зоваться очень хотел, оказывая всевозможные 
политические услуги на злобу дня, что также было 
недопустимо. Тут, впрочем, стоит упрекнуть и 
высшую власть: то, какие задания она давала 
Астахову, ясно показывает ее отношение к его 
должности.

По большому счету, Кремлю в качестве 
детского омбудсмена нужен был человек типа 
Владимира Лукина или Эллы Памфиловой — 
толерантный, не спешащий с заявлениями, не 
амбициозный адвокат с обширными карьерными 
планами, не светский тусовщик. Хотелось бы 
верить, что такая фигура будет найдена — после 
неудачи с Астаховым. Хотя, впрочем, назначение 
Москальковой на схожую должность оптимизма 
не внушает. Все-таки требования лояльности и 
предсказуемости перевешивают все остальное. 
Хотя и Лукин, и Памфилова также были и лояль-
ными, и предсказуемыми, но у них на первый 
план выходили иные черты личности.

Хуже то, что отставка Астахова обставляется 
им самим так, что остаются большие сомнения: 
понял ли он что-либо из своего фиаско? Все 
сказанное им направлено на одно — чтобы никто 
не мог подумать, что недовольство общества 
имеет какое-либо значение. «Я получил строгий 
нагоняй от президента, получил его заслуженно… 
Кто там не был, кто не присутствовал, кто не 
видел этих обстоятельств, то, извините, они не 
могут быть объективным судьей. Я служащий, я 
солдат, у меня есть начальник — это президент, 
и я его представитель… После очень серьезного, 
откровенного разговора я подал заявление, но 
решение примет президент…»

Тезис прост: ухожу не потому, что люди 
против. Голос протестующей общественно-
сти — тоньше писка, да и то голосующие на 
соответствующем сайте за его отставку — в 
основном боты. Есть только президент, кото-
рый решает. Думается, такой шаг Астахова в 
Кремле оценят.

АСТАХОВ МЕЖДУ 
ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ

В России менталитет служб, отстаивающих интересы 
детей, остается на уровне советских комиссий по делам 

несовершеннолетних
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ФЕМИДА

НЕДВИЖИМОСТЬ

Павел Алексеевич Астахов уходит со 
своего поста. Эту информацию под-
твердили уже и в Кремле. И пока он 
проводит свой заслуженный отпуск в 
Крыму, еще формально находясь при 
должности, вокруг его места уже об-
разовалось несколько кандидатов. А 
именно: Доктор Лиза (Елизавета Глин-
ка), известный общественный деятель 
Елена Ольшанская, вспомнили и про 
Алексея Голованя, который когда-то 
уже занимал этот пост. Ну и напомним, 
что речь шла о Елене Мизулиной, кан-
дидатуру которой выдвинули депутаты 
Госдумы.

Все кандидаты отрекаются от своей при-
частности к выдвижению. Так, например, Елену 
Ольшанскую предлагает на пост главного дет-
ского омбудсмена общественность. Петиция 
в ее поддержку сейчас набирает голоса в Ин-
тернете. До появления этой женщины мало кто 
знал, что есть такие дети — отказники и что они 
проводят в обычных больничных палатах долгие 
месяцы, пока не уладятся все формальности, и 
ребенка не переведут в дом малютки. Сейчас 
во многом благодаря стараниям Ольшанской 
собирать с миру по нитке на отказников уже не 
надо. Благодаря ее фонду более 1000 детей 
остались в кровных семьях, а 5000 сирот нашли 
семью. 56 мам не отказались от своих малышей 
в роддоме. Сама Елена сейчас в отпуске и с 
удивлением узнала, что соратники выдвинули 
ее на пост уполномоченного: 

— Я уверена, что никто меня на такую су-
губо государственную должность не позовет. 
Но если вдруг это случится (в порядке бре-
да), я, как простой солдат благотворительной 
сферы, конечно же, соглашусь. При том, что 

прекрасно понимаю, что после Астахова любому 
будет сложно, особенно вначале. Это будет 
расстрельная должность…

Елизавета Глинка отказалась комменти-
ровать свое выдвижение на пост омбудсмена. 
Напомним, что Доктора Лизу выдвинул на пост 
главного детского омбудсмена Лев Пономарев 
(руководитель движения «За права человека», 
член СПЧ). Глинка известна благодаря деятель-
ности созданного ею фонда «Справедливая 
помощь». Фонд существует с 2007 года и охва-
тывает разные направления: собирает необ-
ходимое для пострадавших в стихиях, кормит 
и лечит бездомных, помогает малоимущим 
семьям и тяжелобольным людям. Также Елиза-
вета Петровна занималась доставкой лекарств 
в охваченные войной Донецкую и Луганскую 
области, вывозила оттуда раненых детей.

А глава Московской Хельсинкской груп-
пы вспомнила про бывшего уполномоченного 
по правам детей в Москве Алексея Голованя. 
Правда, при этом сама же усомнилась, что 
Кремль остановится на его кандидатуре. Алек-
сей Головань был первым уполномоченным по 
правам ребенка в истории страны.

Дина КАРПИЦКАЯ, Наталия КУЗИНА.

КТО НА НОВЕНЬКОГО 
ОМБУДСМЕНА?
Некоторые кандидаты  
на эту должность считают  
ее «расстрельной»

Президент предостерег все политические 
силы страны от использования популистских 
лозунгов и рекомендовал воздержаться от не-
сбыточных обещаний, «которые хуже всякого 
предательства и которые ничем не подкреплены, 
и за которыми лишь стремление дестабилизиро-
вать ситуацию, расколоть общество, любой ценой 
прорваться к власти, а потом, как у нас в народе 
говорят, как бог на душу положит». 

Владимир Путин обратил внимание и на 
то, что избиратель стал более требовательным 
— неправдоподобные обещания для него яв-
ляются пустым звуком. Граждане, по словам 
главы государства, «заинтересованы в победе 
уважаемых и профессиональных кандидатов, 
которые чувствуют и знают нужды людей и на-
строены на бескорыстную и плодотворную работу 
в интересах граждан и страны». За неделю до 
съезда президент, подводя итог работы нижней 
палаты парламента, отметил, что в ходе нынеш-
ней кампании будут востребованы кандидаты, 
которые имеют тесную связь со своим регионом, 
понимают и знают проблемы и готовы предло-
жить пути их решения. 

Усилению представительства региональных 
интересов в новой Госдуме будет способствовать 
возвращение смешанной системы выборов, 
когда половина парламента избирается по пар-
тийным спискам, а другая — по одномандатным 
округам. В лице одномандатников у избирателей 
появятся дополнительные гарантии защиты их 
социальных прав и интересов. Людям важно, 
чтобы их представляли депутаты, которые про-
фессионально разбираются в социальных во-
просах, а также настроены оперативно реаги-
ровать на запросы граждан и работать с ними в 
постоянном режиме, одним словом, слушать и 
слышать людей. 

Мэр Москвы Сергей Собянин, выступая 
на расширенном заседании регионального по-
литсовета «Единой России» 4 июля, отметил, 
что кандидатам предстоит упорная работа: «Мы 
идем на десятки и сотни тысяч встреч с избира-
телями, нам предстоит большая работа. Пред-
стоит услышать все беды и проблемы москвичей, 
сформировать их, учесть в планах своей работы и 
до конца отстаивать их интересы». Глава города 
также подтвердил, что в Москве сформирован 
список «профессиональных, ответственных кан-
дидатов». Во время презентации предвыборной 
программы московского отделения «Единой 
России» Сергей Собянин пообещал, что в сто-
лице и впредь будет создаваться современная 
транспортная инфраструктура — и для тех, кто за 
рулем, и для тех, кто пользуется общественным 
транспортом. «В ближайшее время метро при-
дет в Солнцево, Переделкино, Некрасовку, на 
Дмитровку. В ближайшие месяцы будет запущено 
новое центральное пересадочное кольцо в виде 
кольцевой железной дороги, будут построе-
ны сотни километров дорог, десятки крупных 
инфраструктурных объектов», — пояснил мэр. 
Глава города также подтвердил, что российская 
столица не прекратит строительство жилья, школ, 
больниц и детских садов.

Одна из главных особенностей предстоящих 
выборов — это усиление политической конку-
ренции. В последние годы было много сделано 
для стимулирования открытой и прозрачной 
предвыборной борьбы. На мой взгляд, одно из 
главных достижений Госдумы VI созыва — мо-
дернизация политической системы. В ее рамках 
были упрощены правила регистрации новых 
партий, что позволило в разы увеличить число 
политических образований, допущенных к пар-
ламентским выборам. Также были возвращены: 
смешанная система выборов в Госдуму и прямые 
выборы губернаторов. Убежден, что обновленная 
избирательная система будет способствовать 

прозрачности и открытости выборов, а также 
повысит легитимность формируемых органов 
власти и доверие к их работе. 

Впрочем, совершенствование избира-
тельного законодательства не единственное 
значимое достижение уходящего созыва ниж-
ней палаты. Госдума инициировала и приняла 
немаловажные законопроекты социально-
экономической направленности. В их числе, 
например, предоставление возможности рас-
ходовать материнский капитал на реабилитацию 
детей-инвалидов, упрощение процедуры по-
лучения лекарств для онкобольных, продление 
бесплатной приватизации жилья еще на год и 
т. д. В середине июня парламентарии приняли 
во втором и третьем чтениях законопроект о 
создании «зеленых поясов» вокруг городов, 
который запрещает размещать в лесопарковых 
зонах отходы первого-третьего классов опас-
ности, опасные производственные объекты, 
а также вести капитальное строительство, за 
исключением рекреационных зон, социально 
значимых и спортивных объектов. Законопро-
ект предполагает введение административных 
штрафов за нарушение режима осуществления 
деятельности в лесопарковом «зеленом поясе». 
Он вступит в силу с 1 января 2017 года. 

В начале июня Госдума приняла закон в 
защиту прав автомобилистов. В соответствии с 
ним «лицо, привлеченное к административной 
ответственности за административное правона-
рушение, повлекшее применение задержания 
транспортного средства, оплачивает стоимость 
перемещения и хранения в соответствии с единой 
методикой определения стоимости автомобиля». 
Вместе с тем профильный комитет внес свои 
поправки, согласно которым эвакуированный 
автомобиль должен возвращаться владельцу 
со штрафстоянки незамедлительно, без пред-
варительной оплаты стоимости эвакуации. 23 
июня глава государства Владимир Путин под-
писал этот закон, и он вступит в силу с 1 сентября 
2016 года.

Госдума VI созыва в целом весьма активно 
защищала права автовладельцев. Например, 
удалось достичь отмены «нулевого промилле», 
введения 50% скидки на штраф в случае опла-
ты в течение 20 дней, установления запрета на 
эвакуацию автомобиля в присутствии водителя и 
многое другое. Помимо этого, на законодатель-
ном уровне было отменено снятие номерных 
знаков сотрудниками ГИБДД, также была введена 
уголовная ответственность за кражу номеров, 
отменена обязательная эвакуация в случае, если 
водитель забыл права, введен альтернативный 
штраф за первый выезд на полосу встречного 
движения, вместо безальтернативного лишения 
водительского удостоверения. 

Думаю, было бы правильно разобраться с 
проблемой избыточного количества на дорогах 
знаков, запрещающих стоянку, и запретить 
эвакуацию автомобилей из-под этих знаков. 
В этом случае штраф за нарушение правил 
парковки автовладельцу придется заплатить, 
но его автомобиль останется на месте, а не 
будет перемещен на штрафстоянку спустя 
пять минут после того, как он, к примеру, за-
шел в аптеку. Ведь нередки случаи, когда у 
социально значимых объектов — магазинов, 
больниц, школ — отсутствуют разрешенные 
стоянки, а вместо этого всюду расставлены 
запрещающие знаки. Однако автомобиль все 
же должен быть эвакуирован в случае, если 
он мешает движению, например, когда авто 
оставлен на тротуаре, пешеходном переходе, 
вторым рядом, на трамвайных и троллейбусных 
путях и т.д. и во всех случаях, когда расстояние 
между припаркованным автомобилем и сплош-
ной разделительной линией или противопо-
ложной стороной проезжей части составляет 
менее 3 метров.

Убежден, что новый созыв Госдумы смо-
жет реализовать подобную инициативу, а также 
продолжит содействовать решению ключевых 
социальных проблем, повышению качества жиз-
ни граждан, созданию комфортной среды, раз-
витию удобной инфраструктуры, обеспечению 
качественных медицинских услуг, транспортной 
безопасности и многому другому. 

Вячеслав Лысаков, депутат Госдумы, 
сопредседатель московского штаба ОНФ
На съезде «Единой России» 27 июня 
президент Владимир Путин задал 
высокую планку относительно про-
ведения ответственной, конкурент-
ной, честной кампании по выборам 
депутатов Госдумы. Он также призвал 
кандидатов не давать людям пустых 
обещаний и не раскачивать стабиль-
ность и согласие в обществе.

МНЕНИЕ

ГРАЖДАНАМ НУЖНЫ 
КАНДИДАТЫ, КОТОРЫЕ 
ЧУВСТВУЮТ И ЗНАЮТ 
НУЖДЫ ЛЮДЕЙ Обвиняемый в получении многомил-

лионной взятки губернатор Кировской 
области Никита Белых останется под 
арестом. Мосгорсуд в среду отказал 
ему в удовлетворении апелляционной 
жалобы на решение Басманного суда 
о заключении его под стражу до 24 ав-
густа. Не помогли Белых ни личные по-
ручительства академиков и политиков, 
ни целый букет заболеваний, ни заслуги 
перед областью и страной, ни залог в 28 
миллионов рублей.

На заседании прояснилась ситуация с се-
мейным положением арестованного: как из-
вестно, Белых просил о свидании с женой, но 
разрешения не получил — это стало одной из 
причин объявленной им голодовки. Ранее адвокат 
губернатора сообщал нам, что Никита Белых не 
разведен, однако сегодня огласили информацию 
о том, что он в разводе, у него в прошлом браке 
трое малолетних сыновей.

Белых принимал участие в процессе по 
видеоконференц-связи. Губернатор явился перед 
публикой в удобном сером спортивном костюме. 
Время от времени он то рассматривал подошву 
своей обуви, то обхватывал голову руками, то 
ерзал на лавке. Кстати, несмотря на свойство ви-

деокамер прибавлять пару лишних килограммов, 
Белых казался изрядно похудевшим. Не исклю-
чено, что давали о себе знать и обострившиеся 
в стрессовой ситуации заболевания.

На заседании адвокаты губернатора Киров-
ской области представили медицинские справки 
(всего около десяти) о его многочисленных забо-
леваниях — от диабета до сердечно-сосудистых 
проблем, а судья зачитала справку об «ожирении 
первой стадии».

Кроме подтверждений слабого здоровья 
Никиты Белых в Мосгорсуде его защитники сде-
лали акцент на его служебных достижениях. Об 
этом свидетельствовали почетные грамоты, ди-
пломы, благодарственные письма и поощрения, 
которые адвокаты также попросили приобщить 
к материалам дела.

Пожалуй, наибольшее количество благодар-
ностей Белых получил за проведение избира-
тельных кампаний. Так, Чуров его неоднократно 
благодарил за проведение выборов и активное 
участие в обеспечении работы избирательной 
комиссии. За те же заслуги в свое время ему 
даже прислал благодарственное письмо экс-
Президент РФ Дмитрий Медведев. Также отме-
чали похвалами работу губернатора в Красном 
Кресте, ФСКН, МЧС, судебном департаменте. 
Проявил себя Белых и в «строительстве зданий 
МВД, ликвидации пожаров в 2010 году, хими-
ческом разоружении, организации призывной 
кампании».

Все это, по мнению адвокатов, должно было 
послужить поводом для избрания альтернатив-
ной, более мягкой меры пресечения для Белых. 
Для большой убедительности защитники также 
попросили приобщить к материалам дела пору-
чительства за Белых шести медийных лиц. Соот-
ветствующие письма о личном поручительстве в 
суд прислали депутат Дмитрий Гудков, главный 

редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов, 
академик Евгений Ясин, политик и кандидат 
экономических наук Ирина Хакамада, глава пар-
тии «Яблоко» Григорий Явлинский, профессор 
МГИМО Юрий Кобаладзе.

Потом слово взял и сам Белых. Сначала он 
посетовал на то, что во время задержания был 
лишен полноценной квалифицированной юри-
дической помощи. Якобы следователи предо-
ставляли ему только свои телефоны для звонка 
близким, но его жена, с которой он находится в 
разводе, не отвечала на звонки с незнакомых 
номеров.

— У меня много недостатков, но я точно не 
взяточник и не коррупционер, я честный чиновник, 
— заявил губернатор. — Все предоставленные 
грамоты свидетельствуют о том, как оценивалась 
моя работа. Никакой преступной деятельности 
я не вел и не собираюсь вести.

Он также добавил, что не может покинуть 
пределы России, так как у него изъяли дипло-
матический, заграничный и общегражданский 
паспорта.

В качестве доказательства того, что Белых 
не скроется, адвокаты пояснили суду: в России 
остаются все трое малолетних сыновей и экс-
супруга.

В конце своей речи Никита Белых еще раз 
напомнил судье о своем здоровье. В этот момент, 
кажется, даже голос его дрогнул:

— Я действительно плохо себя чувствую, 
ваша честь. Это подтверждают предоставленные 
справки, об этом могут сказать в медсанчасти… 
Я по четыре раза измеряю сахар в крови, дав-
ление… В этих условиях не могу осуществить 
нормальное питание и наблюдение за здоровьем, 
— сказал Белых.

Адвокаты предложили внести за Никиту Бе-
лых залог в 28 млн рублей, чтобы его выпустили 
из-под стражи, — это почти рекордная сумма в 
российской юридической практике.

Защитник Вадим Прохоров пояснил, откуда 
губернатор собирается взять залог в случае из-
менения ему меры пресечения:

— Друзья Белых готовы собрать эту сумму. 
Мы сами уверены, что эта сумма вернется, так 
как Никита Белых не собирается нарушать свои 
обязательства. У самого Никиты Юрьевича, это 
очевидно, такой суммы нет.

Представитель следствия Роман Мухачев 
высказался по поводу поручителей за Белых и 
изменения ему меры пресечения: по мнению 
Мухачева, поручительства и залог не гарантия 
того, что губернатор не попытается скрыться или 
повлиять на свидетелей.

Когда судья ушла в совещательную комнату, 
Белых встал со своего места и по-барски об-
ратился к охране:

— Что там есть? Воду или чай там 
принесите…

А потом продолжал рассказывать конвои-
рам, как плохо сидеть в СИЗО, а также о нару-
шении своих прав на защиту.

Ни воды, ни чая Никите Белых не принесли 
и оставили в «Лефортово».

Дарья ФЕДОТОВА.

БЕЛЫХ НЕ ПОМОГЛИ 
28 МИЛЛИОНОВ
Мосгорсуд оставил губернатора под арестом
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Квартиры и дома в российской столи-
це, не говоря о провинции, продаются 
плохо. Настолько плохо, что исправлять 
положение взялись власти. Чиновники 
пугают народ заявлениями о скором 
10–12-процентном росте цен на жилье, 
заявляют, что квадратный метр деше-
веть уже не будет. Хотя, казалось бы, 
официальные лица не должны вмеши-
ваться в коммерческую деятельность, 
коей является, в частности, продажа 
жилья.

Как может поменяться стоимость жилья в 
ближайшие месяцы? По просьбе «МК» эксперты 
дали свои прогнозы.

За последние 12–15 месяцев квартиры поде-
шевели по всей стране — такова статистика Еди-
ной базы данных объектов жилой недвижимости. 
В омских, челябинских, воронежских и волгоград-
ских новостройках стоимость квадратного метра 
за год упала сильнее, чем в остальных российских 
городах, — больше чем на 10%. В 2015-м она 
составляла 53,6 тыс., 49,2 тыс., 53,5 тыс. и 54,9 
тыс. рублей соответственно. Сейчас — 45,7 тыс., 
44,1 тыс., 46,7 тыс. и 48,7 тыс. рублей. Москва и 
Санкт-Петербург тоже потеряли в стоимости, хотя, 
конечно, на фоне вышеперечисленных городов 
цены в российских столицах выглядят отнюдь не 
привлекательно. Год назад «квадрат» в Москве 
стоил 190,2 тыс. рублей, теперь — 183,8 тыс., в 
Питере — 103 тыс., сейчас — 102,7 тыс. рублей.

— Количество сделок резко пошло на спад 
ввиду сезонности. Согласно моим прогнозам, до 
конца года в целом по России будет наблюдаться 
стагнация цен на вторичку всех сегментов, кроме 
элитной (в последнем случае жду роста на 1–3%), 
— говорит финансовый аналитик «ФИНАМ» Тимур 
Нигматуллин. — В реальном выражении падение 
цен продолжится. Динамика на вторичке будет 
обусловлена сохраняющимся вялым спросом 
ввиду сложной экономической конъюнктуры и 
перетоком покупателей на первичку, где из-за про-
граммы субсидирования на текущий момент более 
низкие ставки по ипотеке. Я рекомендую приоб-
ретать жилье на первичке в ипотеку по нынешним 
низким ценам. Впоследствии по мере снижения 
ключевой ставки Центробанка и ставок ипотеки 
займы можно будет дешево рефинансировать, а 
покупная цена так и останется низкой.

— На возобновление роста цен на квартиры 
в новостройках, которые могут изменить и ситуа-
цию на рынке в целом, нацелены и словесные ин-
тервенции представителей крупных застройщиков 
и органов исполнительной власти, — рассуждают 
специалисты ЦИАН. — Высказывания руководи-
телей стройкомплекса Москвы и Московской об-
ласти Марата Хуснуллина и Германа Елянюшкина 

об ожидаемом росте цен в новостройках до конца 
года более чем на 10% свидетельствуют о том, 
что эффект от мер по адаптации к стагнирующе-
му спросу, которые использовали девелоперы с 
середины 2014 года, ограничен. Дальнейшее со-
кращение площадей в новостройках практически 
невозможно, а снижение цен (явное — через вы-
вод новых проектов по заниженным ценам — или 
скрытое, за счет акций) за пределами некоторых 
площадок в Москве упирается в растущую ин-
вестиционную себестоимость строительства. 
Возможное возобновление роста цен может 
привести к росту количества сделок со стороны 
покупателей, занимавших в течение последних 
месяцев выжидательную позицию относительно 
возможного дальнейшего снижения цен.

Управляющий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая прогнозирует, что наибольший 
рост стоимости до конца года произойдет в мас-
совом сегменте. Случится это на фоне завершения 
программы субсидирования ипотечной ставки: 
«Аналогичную ситуацию мы уже наблюдали в фев-
рале 2016 года, когда до конца не была известна 
судьба господдержки строительной отрасли и 
велись жаркие споры о целесообразности ее 
продления. Тогда в офисы продаж поступало 
огромное количество заявок с целью подбора и 
покупки недвижимости. На фоне ажиотажного 

спроса застройщики увеличивали стоимость 
в отдельных проектах даже на 5–7% в месяц. 
Аналогичную ситуацию и повышенный интерес 
к первичному рынку недвижимости, вероятно, 
мы увидим и в ноябре–декабре 2016 года. Од-
нако вряд ли рост стоимости квадратного метра 
превысит 7–10%. Сдерживать цены будут новые 
проекты, старт которых запланирован на этот год. 
При этом на рынке сложилась уникальная ситуа-
ция, когда сразу в трех проектах бизнес-класса 
можно приобрести квартиру в бюджете до 5 млн 
рублей. Причем речь идет не о спальных районах, 
а о привлекательных локациях».

Сейчас, впрочем, наблюдается сезонное 
падение зарегистрированных договоров купли-
продажи — на 13% по сравнению с маем. На 2% 
упало количество договоров долевого участия, 
на 4% — ипотечных договоров.

— Мы считаем, что до конца года цены на 
вторичное жилье будут плавно снижаться, но не 
более чем на 5% до конца года. Номинальные 
цены на первичном рынке сейчас стагнируют, 
однако реальные затраты на покупку первичного 
жилья немного сокращаются, — полагает руко-
водитель отдела аналитики CENTURY 21 Россия 
Кирилл Котриков. — Это связано с бонусами 
и маркетинговыми акциями, на которые идут 
застройщики.

— Абсолютное большинство продаж на вто-
ричке (а именно — 81%) по-прежнему проходит с 
дисконтом, — рассказывает директор Департа-
мента вторичного рынка ИНКОМ-Недвижимость 
Сергей Шлома. — В июне доля таких сделок 
достигла максимального показателя за исто-
рию наблюдений с 2012 года: 83% от общего 
количества проданных объектов было реали-
зовано после торга на понижение. Средний 
размер скидки составил 8,5%. Таким образом, 
фактические продажные цены в указанном 
сегменте снизились за год примерно на 15%. 
По нашим оценкам, количество сделок будет 
постепенно прирастать, а цена потихонечку 
сползать — на 5–7% в год. Рост рынка невоз-
можен без устранения фундаментальных не-
гативных факторов, которые в настоящее время 
по-прежнему глобально ограничивают спрос. 
Это прежде всего низкая платежеспособность 
населения и неуверенность людей в стабиль-
ности своего материального положения. А пер-
вичный рынок жилья оказался в ситуации, когда 
продолжающееся увеличение себестоимости 
строительства сопровождается понижением 
отпускных цен. О работе на грани рентабель-
ности и отсутствии возможности дальнейшего 
снижения цен заявляют как сами застройщики, 
так и столичное руководство. Таким образом, 
застройщики больше не имеют возможности 
удерживать комфортную для потребителя разни-
цу цен с объектами вторичного рынка. Впервые 
в истории московской недвижимости цены на 
вторичном рынке жилья могут опуститься ниже 
стоимости новостроек.

Еще одна явная тенденция: предложение 
на рынке жилья в последние годы сместилось в 
сторону квартир с меньшим количеством комнат. 
По данным последней переписи населения, 
соотношение квартир по типам комнатности в 
целом по жилому фонду в России составляет 
23% —40% — 29% — 8% для 1-, 2-, 3–4- и много-
комнатных квартир соответственно.

Но даже если покупатели нацелены на жи-
лье минимальной площади, приобретать жилье 
они не торопятся. Средний срок экспозиции лик-
видных квартир за прошедший год увеличился с 
30–40 дней до 100 дней. Минимальный дисконт 
при этом составляет 10%. Проще говоря, если 
удается продать жилье через три месяца и не 
за 10 миллионов рублей, как вы хотели, а за 9, 
— это большая удача. Вторичный рынок недви-
жимости затоварен, и «расшевелить» его сможет 
разве что снижение ставок по ипотеке. Пока же 
14–15% годовых за ипотеку становятся камнем 
преткновения для выбора в пользу вторичной 
недвижимости, утверждают аналитики.

Ольга ГРЕКОВА.

ЦЕНЫ НА КВАРТИРЫ 
ПРОДОЛЖАЮТ СНИЖАТЬСЯ

Рекомендации 
экспертов: стоит 
ли спешить 
с покупкой жилья
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Кому выгодна «российская 
угроза»?
Министр обороны США Эштон Картер одной 

из основных задач встречи в Варшаве видит об-
суждение вклада стран — участниц НАТО в общее 
дело. Речь идет, разумеется, в первую очередь о 
финансовых затратах. Пока странам в ходе про-
шедшего в 2014 году саммита в Уэльсе вроде бы 
удалось условиться, что «взнос» каждой из них 
должен быть равен 2% от собственного ВВП. Но, 
отмечает американский военачальник, в этой 
области «многое еще предстоит сделать».

По мнению генерального директора 
Международного института политической 
экспертизы Евгения Минченко, стремление 
получить больше средств на содержание альянса 
от государств-членов стоит и за словами его 
генсека Йенса Столтенберга. Он, как известно, на 
днях заявил, что, хотя НАТО и не желает конфрон-
тации с Москвой, Россию альянс рассматривает 
в качестве непосредственной угрозы. Ранее 
Столтенберг же называл размещение натовских 
сил в Восточной Европе «адекватным» ответом 
на российскую внешнюю политику.

«С точки зрения фактологической Столтен-
берг, конечно, не прав, но он прав с точки зрения 
идеологической, прагматической, — отмечает в 
этой связи Евгений Минченко. — Подобные за-
явления, как правило, ставят задачей получение 
дополнительного финансирования НАТО теми 
странами, где будут размещаться силы альянса. 
То, что генсек говорит неправду, на мой взгляд, 
очевидно, но он делает это с вполне понятной 
целью. Это как в истории со Швецией — как 
только стране надо утверждать военный бюд-
жет, там сразу же начинают искать российскую 
подводную лодку».

К слову, упомянутая Швеция, в альянс не 
входящая, неизменно настаивает на выработ-
ке совместного с ним подхода относительно 
безопасности в регионе. «Многие из стран во-
круг Балтийского моря являются членами НАТО, 
— напомнил шведский министр обороны Петер 
Хультквист. — Мы не входим в НАТО, но находимся 
в той же среде, это та же самая географическая 
обстановка, и поэтому у нас общие интересы». 

При этом Швеция в альянсе не только не со-
стоит, но даже вступать в него (и, стало быть, 
отдавать 2% своего ВВП на его нужды) пока не 
собирается. 

В самих же США, являющихся мотором 
НАТО, ситуация по поводу финансирования блока 
пока находится в подвешенном состоянии. Оба-
ма, который придает НАТО огромное значение, 
Белый дом скоро покинет, а вот Дональд Трамп, 
которому многие прочат президентское будущее, 
уже дал понять, что ему членство в альянсе не по 
нраву: «Мы защищаем Европу с помощью НАТО, 
но тратим уйму денег», — с недовольством заявил 
эксцентричный республиканец.

Помимо обсуждения финансовых вопросов, 
разумеется, будут затронуты и проблемы воен-
ного характера. Так, бывший главнокомандующий 
объединенными силами НАТО в Европе Филип 
Бридлав в преддверии варшавского саммита 
выражал надежду, что членам альянса удастся 
закрепить договоренности, достигнутые два 
года назад. Тогда, напомним, на встрече в Уэльсе 
стран — участниц НАТО было принято решение 
о создании сил быстрого реагирования: так на-
зываемое «Острие копья» — для развертывания 
в случае «российской агрессии». 

«НАТО — главный 
инструмент американского 
присутствия в Европе»
Тем не менее, считают некоторые россий-

ские аналитики, после недавнего голосования о 
выходе Великобритании из ЕС наших «западных 
партнеров» должны занимать несколько иные 
проблемы, а не «российская угроза».

«После референдума о выходе Великобрита-
нии все стандартные заявления НАТО о «россий-
ской угрозе» полностью теряют смысл, — уверен 
начальник сектора проблем региональной 
безопасности РИСИ Игорь Николайчук. — Ев-
росоюз повержен. Это уже не геополитический и, 
главное, не геоэкономический соперник номер 
один для США. С точки зрения региональной 
безопасности, геополитики мы живем теперь в 
новой реальности. И я бы не удивился, если бы 
одним из основных вопросов на саммите альянса 
стал вопрос о том, как скоро Германия выйдет из 
НАТО. Уже было заявление главы МИД Германии 
Франка Вальтера Штайнмайера о бесперспектив-
ности «бряцания оружием» альянса — незадолго 

до саммита НАТО, и это говорит о многом».
Действительно, Штайнмайер допустил ряд 

нелестных высказываний об общей натовской 
политике. Это, по мнению Игоря Николайчука, 
может быть связано с растущим недовольством 
в Германии необходимостью следовать в фар-
ватере альянса (а значит, в фарватере США), 
пренебрегая собственными интересами.

«В современных условиях НАТО в первую 
очередь являет собой главный и мощнейший 
инструмент американского присутствия в Европе, 
— напоминает эксперт. — При чем здесь Россия, 
так называемая «российская угроза», которую 
сам альянс и выдумал? Когда американского 
генерала, командующего силами НАТО в Европе, 
в 1949 году спросили, зачем нужен альянс, он от-
ветил: чтобы держать США в Европе, Советский 
Союз — за пределами Европы, и самое главное 
— не давать подняться Германии. Сейчас все эти 
три цели выполнены, но ФРГ взамен ничего не 
получила. И зачем ей теперь НАТО? Британцы 
показали, что глобализм качнулся назад, уступив 
место национальным интересам. Конечно, это 
вовсе не значит, что Германия сразу же покинет 
альянс. Но, на мой взгляд, это лишь вопрос вре-
мени, когда такой шаг будет предпринят — через 
год или два». 

Поможет ли альянс 
Украине?
Решив задачи по лишению Германии всяче-

ских перспектив для господства в Европе, амери-
канцы хотят «приструнить» ее с помощью НАТО, 
считает Игорь Николайчук, но для этого надо было 
придать новый импульс этому объединению. «Вот 
поэтому, когда начались известные события на 
Украине, и раздались голоса, призывающие США 
«покарать» Россию, Обама заявил, что вопросы 
европейского пространства будут решаться по 
линии альянса. НАТО к тому моменту находилось 
в полумертвом состоянии, но тема «российской 
угрозы» в отношении Украины и Европы букваль-
но оживила его. Американцы же, заметьте, не 
дают денег непосредственно украинцам — они 
выделяют их для альянса».

Тем не менее в Киеве надежды не теряют 
— по словам украинского президента Петра По-
рошенко, на саммите в Варшаве будет согласован 
и подготовлен комплексный пакет помощи его 
стране. Впрочем, что именно будет входить в этот 
пакет, «направленный на укрепление обороны» 
Украины, он не пояснил.

Не менее активно в украинских политических 
кругах обсуждается и перспектива полноправ-
ного вступления государства в альянс. Однако, 
считает Евгений Минченко, эта тема едва ли по-
лучит развитие на варшавской встрече: «Видимо, 

будет иметь место усиление военного потенциала 
НАТО. Но очевидно, что ни Украину, ни Молдавию, 
ни Грузию альянс в свой состав сейчас не примет. 
А все остальное в общем-то не столь существен-
но», — подчеркнул он в беседе с «МК».

Возобновление работы 
Совета Россия—НАТО 
выгодно всем
Незадолго до саммита со ссылкой на ано-

нимные источники в российских властных кругах 
появилась информация, что Москва и альянс про-
ведут встречу в формате Совета Россия—НАТО. За 
неделю до встречи с Польшей эти данные подтвер-
дились — мероприятие пройдет спустя 4 дня после 
окончания варшавского саммита, 13 июля.

Несмотря на то что в связи с событиями на 
Украине и последующими действиями как России, 
так и альянса результаты деятельности совета 
оставляют желать лучшего, взаимодействие в по-
добном формате все же выгодно обеим сторонам, 
отмечает Игорь Николайчук: «Когда кто-то хочет 
перемирия, сперва об этом говорится робко, 
на уровне утечек. Разговоры о возобновлении 
работы Совета Россия—НАТО ведутся давно, 
и сейчас это было бы весьма целесообразно. В 
первую очередь это выгодно самому альянсу, 
потому что в новой «холодной войне» никто не 
заинтересован. Каких целей могут достигнуть 
американцы, усиливая противостояние с Росси-
ей? НАТО, повторю, — инструмент влияния США в 
Европе. А везде, где американцы могли бы занять 
место немцев, они это уже сделали».

Кроме того, существует ряд вполне конкрет-
ных задач, которые нужно решать здесь и сейчас: 
«Есть такие тревожные факторы, как, например, 
постоянные инциденты с российскими и натов-
скими самолетами и кораблями, — напоминает 
Евгений Минченко. — Было бы очень правильно 
— даже при общем ухудшении отношений — 
выработать какие-то протоколы, для того чтобы 
избежать в будущем подобного рода случаев и, 
возможно, обострения ситуации. Потому что од-
нажды при подобном инциденте одна из сторон 
может открыть огонь — и мы получим историю, 
подобную той, что была с Турцией». О том, что 
инциденты между силами России и альянса на 
воде и в воздухе будут обсуждаться на совете, 
уже было заявлено официально.

«Необходим некий 
фактор, сплачивающий 
оставшихся членов ЕС»
Возвращаясь же к обсуждению варшавской 

встречи, мало кто ждет от нее прорывов относи-
тельно взаимоотношений альянса и Москвы.

«Не думаю, что логика поиска образа врага 
в лице России претерпит изменения по итогам 
саммита, — отметил в беседе с «МК» Евгений 
Минченко. — Я недавно вернулся из Лондона, 
заходил там в книжные магазины — и вот, на-
пример, на полке, так чтобы бросалось в глаза, 
стояла книга британского генерала о предстоя-
щей, по его мнению, в 2017 году войне с Россией. 
То есть видно, что спрос на подобную риторику 
существует, особенно в условиях выхода Вели-
кобритании из Евросоюза — необходим некий 
фактор, сплачивающий оставшихся членов ЕС. И 
разговоры о «российской угрозе» в данном случае 
— достаточно удобный, привычный прием».

«Если на саммите НАТО все пойдет по плану 
и будут ожидаемые жесткие заявления о «рос-
сийской угрозе», об авторитаризме Путина, о 
необходимости проводить учения, помогать 
Украине, укреплять южный фланг альянса, для 
меня как специалиста это будет звучать клоуна-
дой, — говорит в свою очередь Игорь Николайчук. 
— Это, впрочем, не означает, что мы должны 
быть безучастными наблюдателями. В конце 
концов НАТО — это мощная военная машина, 
поэтому наши компенсационные механизмы, в 
том числе и в ядерной сфере, должны работать. 
Ответственные политики, к числу которых, на мой 
взгляд, относятся российские руководители, по-
стараются, разумеется, в той или иной степени 
использовать враждебность альянса в своих 
целях — прежде всего электоральных. Потому 
что политика не бывает ни хорошей, ни плохой, 
она бывает целесообразной».

«Будут, конечно, некие дежурные коммента-
рии, — прогнозирует реакцию Москвы на итоги 
саммита Евгений Минченко. — Что же касается 
дополнительного развертывания российских 
Вооруженных сил на границе со странами альян-
са, усиления нашего присутствия — так об этом 
руководитель Администрации Президента РФ 
Сергей Иванов уже говорил, и не так давно».

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ
Варшавский саммит НАТО, который 
пройдет в польской столице 8–9 июля, 
может стать одним из водораздельных 
событий в жизни Североатлантического 
альянса. Об исключительном характере 
27-й встречи глав стран — членов альян-
са неоднократно заявлял как его гене-
ральный секретарь Йенс Столтенберг, 
так и власти принимающей саммит 
Польши и других государств. «МК» по-
пытался разобраться, чего стоит ждать 
от варшавского саммита в целом и чем 
он чреват для России в частности. НА ВАРШАВСКИЙ 

МОТИВ

НАТО

c 1-й стр.
.…Осенью минувшего года граж-
дане Украины, пребывающие на 
территории России, столкнулись 
с новыми, ужесточившимися тре-

бованиями миграционной службы. Эти изменения 
не коснулись жителей, зарегистрированных в 
неспокойных юго-восточных областях Украины, 
— они остаются в РФ на прежних условиях. Все 
остальные должны подтвердить свой статус, по-
просить временного убежища или быть признаны 
беженцами — в противном случае по истечении 
90 дней депортация украинцев, вовремя не офор-
мивших документы, увы, по закону неизбежна. 
Несмотря ни на какие обстоятельства их 
прошлого.

Песня на фарси
Владимира Веклича взяли месяц назад, 2 

июня. В Санкт-Петербурге, на Каменноостров-
ском. Срок его пребывания оказался нарушен чуть 
больше, чем на две недели. Наверное, все было 
можно решить мирным способом, объяснить, 
уговорить, договориться наконец… Владимир 
был уверен, что столь маленькая просрочка не 
имеет серьезного значения. Но уже на следующее 
утро Петроградский районный суд установил, что 
Веклич не просто беспечно перепутал дни, а «…
злостно уклонялся от выезда из РФ по окончании 
разрешенного срока пребывания иностранного 
гражданина, предусмотренного п. 2 ст. 5 115-го 
Федерального закона».

Обстоятельств, смягчающих вину Владимира 
Веклича, судом установлено не было.

Он действительно является украинским 
гражданином, постоянно зарегистрированным 
вдалеке от ДНР и ЛНР — на Западной Украине. 
А посему ему назначили стандартный штраф в 
пять тысяч рублей и административное выдво-
рение за пределы Российской Федерации, а до 
момента выдворения временно поместили в спец-
учреждение временного содержания иностранных 
граждан УФМС России по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области, что расположено в Крас-
ном Селе, — здесь обычно сидят те, кто нарушил 
паспортный режим.

Восьмиэтажное новенькое здание учрежде-
ния временного содержания оптимистично покра-
шено в желтый цвет. Желтый цвет, как известно, к 
разлуке. В этом случае — к разлуке с Россией. На 
пять лет «без права переписки» — именно столько 
нельзя будет еще въезжать к нам самым злостным 
нарушителям.

Не тюрьма, но что-то в этом роде. На окнах 
решетки, и затягивает грустную песню на фарси 
таджик на четвертом этаже.

«За шлагбаум не заходить», — предупре-
ждает охранник, строго оглядывая посетителей. 
Посетители заискивающе пятятся назад. Как будто 
бы шлагбаум — это и есть нарушенная их неудач-
ливыми сородичами граница России. А простой 
охранник — самый главный ее представитель. 

Воскресенье — день передач для тех, кто 
сидит на шестом этаже. Свидания для «шестиэ-
тажников» в этот день разрешают тоже. Но только 
на 15 минут.

Я как раз на свидание. К Владимиру Векличу, 
сержанту 33-го артиллерийского дивизиона меха-
низированной бригады «Призрак» имени Алексея 
Мозгового, 36 лет. Позывной — Серб.

И к 28-летнему прапорщику  Вячеславу Егоро-
ву, воевавшему в ДНР в батальоне «Оплот».

Ныне оба ожидают депортации из России…

Витаминов.нет
Железная дверь в комнату для свиданий 

открывается с лязгом. Запускают парами. Две 
женщины утирают слезы молоденькой девушке-
азиатке, что больше полугода пребывала в Пи-
тере нелегально, умудрилась даже родить здесь 

ребенка, которого уже забрала опека…
Жалко ее чисто по-человечески. Но свои 15 

минут я израсходую иначе.
Входят двое. Оба высокие, крепкие, нака-

чанные. Тот, что слева и постарше, — Владимир 
Веклич, справа — Слава Егоров. Передаю им 
гостинцы с воли — сигареты, пересыпанный 
в пакет растворимый кофе, фильтр для воды. 
Вода, говорят, тут очень плохая, с известью. И 
витаминов нет. Кормят одними макаронами. Но 
кормят. Это дополнительный бонус, потому что 
содержат здесь не преступников и не для того, 
чтобы они хорошо питались, а нарушителей 
визового режима.

«Что же не сказали, чтобы хоть фруктов 
вам привезла?» — переживаю я. «Да ладно, 
обойдемся», — кивают парни.

Они даже чем-то похожи. Но про 
Веклича я узнала еще в Москве. Вячес-
лав Егоров из «Оплота» стал для меня 
«сюрпризом».

«Я здесь уже 11 месяцев. Нельзя 
мне на Украину никак», — разводит Вя-
чеслав руками. Его сыну недавно исполнилось 
восемь месяцев, но малыша Слава еще ни разу 
не видел: тот родился без него.

«Если бы меня согласились вернуть, к при-
меру, через Донецк или Луганск. Но по закону 
отправить могут только в Киев, в столицу. А там 
что — в аэропорту уже спецслужбы караулят, из-
вестное дело; троих наших депортировали так 
из России, и с тех пор о них ничего не известно», 
— говорит Слава.

Закон есть закон. И все это понимают, в том 
числе и чиновники УФМС. Поэтому, как мне кажет-
ся, тянут по возможности время. Как с Егоровым. 
Хотя решение суда в отношении него уже вступило 
в законную силу.

«Я цветы за это время развел на подокон-
никах. Новый год встретил. Спортом занимаюсь. 
Прогулки — да, короткие совсем, минут по десять, 
и во внутреннем дворике», — переживает он.

«Я вообще не нарушал 90-дневный срок пре-
бывания. Но когда меня задержали, у меня при 
себе действительно не было разрешительных 
документов, поэтому мое дело отправили в суд. 
И там постановили депортировать. Было и второе 

решение суда, товарищи подвезли на него нужные 
бумаги, но все оставили без изменений».

«Вячеслав, какая-то странная история. Вы 
точно ничего не темните? Если было так, как вы 
говорите, вас должны отпустить давно!»

«Нет. Все так и есть. Просто… Есть причина, 
по которой я не могу дать в ваш УФМС свои полные 
данные. У меня семья в зоне АТО, в оккупации; 
если меня отправят в Киев и об этом станет из-
вестно — им конец».

На Дальний Восток —  
за свой счет
Я передаю Сербу привет от его товарищей 

из Москвы. В ЛНР он личность известная. Даже 
тут, в Красном Селе, у центра для иностранцев-
нарушителей, соратники устраивали пикет, чтобы 
помочь его освобождению.

«Я в украинской армии срочную служил в 
десантных войсках, 97–99-е годы. Вот это была 
школа», — говорит Владимир Веклич. 

Когда начались боевые действия в Новорос-
сии, Серб уехал добровольцем в ЛНР.

Говорит, что, хотя и думал долго, прикидывал, 
ехать или нет, не смог поступить иначе. У десант-
ников это как чип под кожей — если где-то война 
и несправедливость.

Его война в ЛНР началась в Изварине — рань-
ше это был мирный поселок городского типа непо-
далеку от Луганска. Теперь — печально известный 
Изваринский котел, где два года назад, в июле 
2014-го, шли упорные бои между украинской ар-
мией и сторонниками ЛНР.

Серб, правда, попал туда уже в 2015-м. «От-
правили меня в учебку, чтобы посмотреть, на что 
годен. Через полтора дня стало понятно, что к 
чему, и я оказался сразу на «передке» — передо-
вой. Крестили огнем. Получил звание сержанта в 
бригаде «Призрак» имени Алексея Мозгового, но 
когда я туда прибыл, Мозговой уже погиб. Так что 
лично мы не были с ним знакомы. Сама понимаешь, 
что не за наградами я туда поехал и не за связями, 
а за правдой, что ли…»

В «Призраке» Владимир Веклич командо-
вал минометным расчетом. 24 августа, в День 
независимости Украины, попал под сильный ар-
тобстрел. При смене боевых позиций получил 

контузию. Сначала вроде ничего, не хотел 
обращаться за помощью — это же не 
ранение, кровь не хлещет, — но стано-

вилось все хуже. «Было принято решение 
уехать в Россию. Чтобы подлечиться. В 

общей сложности в ЛНР я провел около 
полугода. И прекрасно понимал, что лицо 

мое «срисовано» уже укропами, их спец-
службами. Я уехал в Питер. Думал о том, 

чтобы официально оформить российское 
гражданство и остаться здесь навсегда на 

законных основаниях».
Проще всего это было сделать, вступив 

в программу переселения соотечественни-
ков. Вроде бы по своим данным Серб в проект 

годился. Но ответили ему не сразу, и только из 
Забайкальского края — пригласили как-нибудь 

приехать и осмотреться. За свой счет.

Убежище от Путина
Из ЛНР Владимир Веклич вернулся 12 ноября 

2015 года. После чего территорию России больше 
не покидал. На основании имеющихся воинских 
документов ровно через 90 дней пребывание его 
здесь продлили еще на три месяца. Собирался на 
тех же основаниях продлить еще на три… А уже 
потом решать: куда и как. Да, протянул время, 
виноват, не отказывается.

Но кто бы мог подумать, что простой россий-
ский полицейский вдруг остановит Владимира 
Веклича для проверки документов в 21 час 10 
минут 2 июня — спустя лишь две с лишним не-
дели после того, как его документы окажутся 
просрочены…

Из дела №5-537/7: «Постановление. Веклич 
В.П. указал на невозможность возвращения на 
Украину в связи с тем, что будет там признан пре-
дателем и подвергнут суду по законам военного 
времени. Наличие заявления о предоставлении 
статуса беженца или политического убежища в 
суде отрицал, в связи с чем суд критически от-
носится к указанному заявлению».

«Ну да, так оно и было, не оформлял я бежен-
ца, не думал, что это так уж срочно, жил же как-то 
до этого», — разводит руками Серб. Да и вообще, 
как он был уверен, статус беженца дает лично 
Путин — не к Путину же ему было обращаться?..

Серб не бежал от войны в Россию, как многие 
украинцы, не просчитывал, какие преференции 
и льготы может здесь получить, как пограмотнее 
и пожалостливее написать бумаги, чтобы ему 

поверили. И поехал защищать мирных дончан, 
потому что посчитал для себя это нужным.

«Суд проходил очень быстро и, я бы сказал, 
ни о чем. Меня даже слушать никто не стал», — 
говорит Веклич.

«А мой судья, пока рассматривал мое дело, 
вообще играл в телефон», — обиженно замечает 
и Вячеслав Егоров.

Стандартная процедура эти суды. Спросите у 
таджиков и узбеков — они подтвердят. Да и судьи 
наши привыкли, что трудовые нелегалы сочиняют 
напропалую всякие небылицы — и что герои они, 
и мамы у них болеют, и семьи в оккупации, — что 
теперь, всем верить?..

Цветы запоздалые
…На ужин, наверное, их опять ждут разва-

ренные макароны. Потом надо будет полить цветы 
на зарешеченном подоконнике. Бытовые вещи, 
ежедневные, скучные.

Серб говорит, что не хочет, чтобы его граж-
данская жена приходила сюда, даже приносила 
продукты: не желает, чтобы она видела его в таком 
состоянии. В понедельник его ждет еще один суд, 
где должны рассмотреть его жалобу. Если призна-
ют, что решение о выдворении было законным и 
смягчающих обстоятельств нет, то дело плохо.

«Меня уверяют, что меня оправдают, а там 
посмотрим», — написал он мне SMS в Москву.

«Как вас могут оправдать? Вы в любом слу-
чае не преступник и не совершили уголовного 
преступления», — отвечаю я. «Понял! Но я в этом 
не силен».

Что станет с Сербом, если его все-таки от-
правят на Украину, в Киев? Кто встретит его у 
трапа?..

Что станет с цветами Славы Егорова, если тот 
покинет Россию? А с его семьей в зоне оккупации? 
Ведь не может же он пребывать здесь вечно.

■ ■ ■
Бейджик бригады «Призрак» с ФИО и фото, 

показания свидетелей о том, что Владимир Веклич 
полгода провел на передовой, — это доказатель-
ства его боевого прошлого. 

Россия и ее руководители, пусть даже не при-
знавая официально самопровозглашенные респу-
блики, тем не менее с уважением относятся к тем, 
кто сражается за их свободу и независимость.

Но есть порядок, правила государства, в кото-
ром живешь, и их тоже надо соблюдать. Вовремя 
продлевать регистрацию. Чай, сами не в военное 
время живем… Незнание законов не освобождает 
от ответственности за их неисполнение.

Но есть одно существенное «но»: для этих 
парней выдворение из страны равносильно смерт-
ному приговору. По законам как раз военного 
времени.

…Между тем десятки иностранцев — фран-
цузов, бразильцев, испанцев, венгров, — два года 
назад массово рванувших защищать неведомый 
им «русский мир», романтиков и идеалистов, во-
евавших в ДНР в особом интернациональном 
батальоне, оказались в похожей ситуации.

Многим из них больше нет дороги домой: там 
они внесены в списки террористов и наемников.

До родной земли эти люди добираются тай-
ными окольными тропами, с просроченными до-
кументами и без знания русского языка. Но и на 
родине им, не исключено, тоже грозят реальные 
тюремные сроки. Поэтому есть и те, кто хочет 
остаться в России навсегда, находится сегодня 
в российских концентрационных пунктах и рас-
сказывает об этом «МК».

Но это уже совершенно другая история…

Екатерина САЖНЕВА,
Москва—Санкт-Петербург—Москва.

Саммиту 
Североатлантического 
альянса сулят 
историческое  
значение

Проблемный треугольник: генсек альянса Йенс 
Столтенберг, канцлер ФРГ Ангела Меркель и 
премьер Великобритании Дэвид Кэмерон.

Дональд Трамп, метящий в кресло 
президента США, скептически относится 
к тому, что американцы несут на себе 
основное бремя содержания альянса.

Глава Минобороны Польши Антоний 
Мацеревич верит, что после саммита 
НАТО в Варшаве Россия «забудет» об 
угрозах Польше.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Александр БОРОДАЙ, глава Союза 

добровольцев Донбасса:
«На самом деле угроза для ребят, которых 

сейчас хотят депортировать на Украину, дей-
ствительно есть. И не только для их здоровья 
и свободы, но и для жизни. 

Мы все догадываемся, как на Украине мо-
гут отнестись к людям, которые добровольцами 
ушли воевать за ДНР и ЛНР и об этом узнали в 
СБУ. Ничего хорошего наших ополченцев там, 
конечно же, не ждет. И даже если признать, что 
шаг по их выдворению из России формально 
совершенно законен, он все равно бесчелове-
чен. Таково мое личное мнение.

На самом деле проблема есть, и случаи 
подобной депортации не единичны. Просто 
о них не говорят. Я могу назвать как минимум 
десяток похожих инцидентов. Мы делаем все, 
чтобы остановить этот процесс и оставить на-
ших товарищей в России уже на законных осно-
ваниях. Лучше всего, разумеется, добиваться 
этого на раннем этапе, а не тогда, когда все 
суды уже прошли. Пока не хочу обнадеживать, 
но по Владимиру Векличу сейчас делается все 
возможное, чтобы не допустить его выдворения 
на Украину».

Тот самый центр 
для иностранцев-

нелегалов в 
Красном Селе.

После сильного артобстрела 
Серба контузило.

Ополченцы Донбасса после боя.

ВЫДВОРЕНИЕ СМЕРТИ 
ПОДОБНО

Документ, подтверждающий,  
что Серб воевал в «Призраке».
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К грядущим выборам «Единая Россия» под-
готовила большую программу конкретных дел. 
Она основана на реальном опыте последних пяти 
лет, когда город действительно расцвел. Про-
грамма всеобъемлющая: транспорт, экология, 
занятость населения, промышленность, здра-
воохранение… Работы за прошлую пятилетку 
было много. Вспомним хотя бы транспортные 
коллапсы «нулевых», когда в 2008 году было 
фактически свернуто транспортное строитель-
ство. Для того чтобы Москва «поехала», за все 
прошедшее время было сделано немало: 3 но-
вые ветки метро, 300 километров новых дорог. 
Впереди новые стройки, новые транспортные 
артерии — в ближайшем будущем нас ждет, 
например, открытие Московской кольцевой же-
лезной дороги. И отказываться от этого курса 
власти не намерены. 

— Мы четко можем выделить направления, 
по которым будет работать Москва, — говорит 
политолог Павел Данилин. — Это и сохранение 
производств в Москве, что очень важно для со-
хранения рабочих мест. В Москве очень низкий 
уровень безработицы, и это заслуга московских 
властей. В этой связи будет ужесточаться даль-
нейшее миграционное законодательство и от-
ношение к привлечению мигрантов. Считается, 
что в Москве должны работать граждане России, 
и москвичи в частности.

Курс, который на будущее взяла «Единая 
Россия», — это курс в первую очередь на трудоу-
стройство российской молодежи, а не приезжих 
из Средней Азии. Теперь при найме работодате-
ли будут отдавать предпочтение не мигрантам, а 
непосредственным жителям города. А для этого 
Москве нужна не одна тысяча рабочих мест.

Чтобы обеспечить работой всех желающих, 
партия предлагает не выводить за черту столицы 
промышленные предприятия. В этом случае 
прибыль для девелопера, который сможет по-
строить на месте завода, к примеру, торговый 
центр, обернется крахом для сотрудников: за-
крытые производства, потеря тысяч рабочих 
мест. «Единая Россия», к неудовольствию иных 
собственников, выступает за сохранение пред-
приятий в городе.

Стабильность сохранится в отношении мер 
социальной защиты москвичей. Сейчас льготами 
и субсидиями пользуется каждый третий житель 
столицы. Понимая это, «ЕР» добилась возвраще-
ния льгот по оплате коммунальных услуг. Пожилые 
люди в возрасте более 70 лет получили льготы по 
оплате взносов за капремонт, а пенсионеры «за 
80» были и вовсе освобождены от оплаты.

А, например, идущий на выборы Дмитрий 
Морозов, заведующий кафедрой детской хирур-
гии и урологии-андрологии ГБОУ ВПО «Первый 
медицинский университет имени Сеченова», 
поставил перед собой три задачи. Во-первых, 
усовершенствование системы здравоохранения 
с точки зрения пациента. Во-вторых, вопросы 
саморегулирования профессиональной дея-
тельности, лицензирования, защиты врача. И 
третье — проблемы пациентов.

— Что касается лично меня, — говорит Мо-
розов, — то у меня есть мечта и стремление 
создать комплексный закон об охране здоровья 
детей. Этот закон обсуждается в профессиональ-
ном сообществе и поддержан многими моими 
коллегами. Защита ребенка — это обеспечение 
будущего страны.

Все пути решения проблем кандидаты от 
«Единой России» искали вместе с москвичами. 
Для этого в ходе праймериз каждый кандидат 
провел десятки встреч с избирателями от своего 
округа. И именно после предварительного голо-
сования москвичи смогли сами сформировать 
список тех депутатов, которых они хотели бы 
видеть в Госдуме. 

Сейчас ядро партии — именно сильная 
команда. За 13 лет с момента последних выбо-
ров российские политики, по сути, разучились 
бороться за свою победу по одномандатным 
округам. Во всех партиях, где выборы кандидатов 
проходят закулисно, есть дефицит ярких и силь-
ных личностей, умеющих напрямую общаться с 
избирателями, слушать и слышать их. С «Единой 
Россией» на выборы пойдут настоящие про-
фессионалы: врачи, педагоги, спасатели. Свое 
доверие к кандидатам москвичи доказали на 
деле: в предварительном голосовании приняли 
участие больше 516 тысяч горожан.

— Конкуренция в Москве была действи-
тельно очень высокой — 291 кандидат. Средний 
конкурс по Москве — 18 человек на место, — 
оценил Сергей Неверов, вице-спикер Госдумы 
VI созыва. — Процедура прошла максимально 
открыто, и таким образом была сформирована 
задача, поставленная основателем нашей партии 
Владимиром Путиным, о которой неоднократно 
говорит наш председатель Дмитрий Медведев, 
— конкурентность и открытость.

Возглавил московский предвыборный спи-
сок опытнейший политик, прошедший не одни 

выборы, — мэр города Сергей Собянин. Именно 
он является гарантом честного голосования и 
реальным лидером, определяющим курс, по 
которому пойдет Москва в ближайшие годы.

— Я скажу за себя: я готов отвечать и раз-
делять ответственность. Я готов бороться и 
поддерживать партию, — говорит Сергей Со-
бянин. — Я считаю, что сегодня нет другой по-
литической силы, нет партии, которая реально, а 
не на словах, поддерживает президента. Именно 
эта партия реально пять лет работала, а не бол-
тала. И я убежден, что сегодня только она под 
руководством президента способна вывести 
страну из кризиса. 

В тройку лидеров партии в столице вместе 
с ним входят Станислав Говорухин — человек, 
знающий и умеющий выражать глубинные на-
строения людей, — и Любовь Духанина, создав-
шая с нуля свою школу для одаренных детей. 

«Первая тройка московского списка «Единой 
России» однозначно проходит в Госдуму, — уве-
рен политолог Борис Макаренко. — В столице 
опять, как и много созывов подряд, «Единую 
Россию» на выборы ведет мэр города. Для Мо-
сквы и москвичей это решение привычное и 
понятное. С 1999 года мэр столицы возглавлял 
региональный партийный список.

Станислав Говорухин, безусловно, один 
из самых авторитетных и уважаемых политиков 
в стране. Хотя в нынешней Госдуме он пред-
ставляет Ставропольский край, но москвичи 
могут вспомнить, что он был и депутатом-
одномандатником по Юго-Западному округу. 
Он является сопредседателем Общероссийского 
народного фронта, он был руководителем пред-
выборного штаба Владимира Путина, так что, 
конечно, со всех точек зрения это достойный 
политик.

Любовь Духанина — для москвичей лицо 
новое. Хорошо, что в тройке лидеров списка по-
явилась женщина. Человек гуманной профессии, 
она уверенно выиграла праймериз и по своему 
округу, и по городу, так что все обосновано.

В территориальной группе важно, чтобы 
авторитет был среди избирателей своей тер-
ритории. Все три лидера московского списка 
этому критерию полностью отвечают.

Программа московского отделения партии 
хороша своей конкретностью, а это, в общем, 
традиция московских программ «Единой России» 
на выборах городского и федерального уровней. 
Всегда есть отчет, и этот отчет предельно кон-
кретен. И всегда есть обещания, достоинство 
которых в том, что они реально выполнимы. В 
Москве такой мэр, который обещает только то, 
что реально может сделать. Среди обещаний 
мы не видим золотых гор, мы не видим попу-
лизма. Каждое из обещаний «Единая Россия» и 

Сергей Собянин смогут подтвердить конкретны-
ми планами развития города, соответственно, 
и бюджетом. Кому-то может показаться, что 
обещают недостаточно, зато точно то, что мо-
жет быть реализовано, что просчитано и стоит 
в планах».

Кроме лидеров списка интересы москвичей 
будут отстаивать люди, имеющие большой опыт в 
своей сфере деятельности: за здравоохранение 
отвечают Геннадий Онищенко и Татьяна Баты-
шева, за качество жизни московских инвалидов 
— инвалид-колясочник, двукратный чемпион 
мира по армспорту среди инвалидов Владимир 
Крупенников.

Но все это будет невозможно реализовать 
без гарантии того, что грядущие выборы пройдут 
честно. И «ЕР» намерена сделать все, чтобы в 
легитимности результатов голосования у из-
бирателей не было никаких сомнений. С тех пор 
как мэром Москвы стал Сергей Собянин, выборы 
проходят под контролем системы видеонаблю-
дения. Она охватывает 3,4 тысячи столичных 
избирательных участков.

Работа над обеспечением прозрачности вы-
боров продолжается и сейчас. Так, на заседании 
президиума столичного правительства 6 июля 
руководитель Департамента информационных 
технологий Артем Ермолаев заявил, что онлайн-
трансляция 18 сентября будет вестись со всех 
избирательных участков, кроме закрытых.

«Техническая готовность системы видео-
наблюдения есть. Мы сейчас будем мобили-
зовывать все возможные людские ресурсы, 
чтобы провести настройку видеокамер», — 
отметил он.

Мэр в свою очередь подчеркнул, чтобы 
видеокамеры в день выборов работали бес-
перебойно. И напомнил, что «Единая Россия» 
поддержала идею Общественной палаты по 
созданию общественного штаба по наблюде-
нию за выборами. Так что волонтерам, кото-
рые будут работать на избирательных участ-
ках 18 сентября, будет обеспечен доступ к 
видеоматериалам.

Важную роль в выборном процессе играют 
и КОИБы — комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней. Ими оборудована треть всех 
избирательных участков. Москвичи не напрас-
но им доверяют: на ряде участков с КОИБами 
представители КПРФ потребовали ручного 
пересчета голосов — сенсации не произошло: 
автоматизированный комплекс посчитал абсо-
лютно точно.

Многого удалось добиться при совершен-
ствовании процедуры голосования вне изби-
рательных участков. Чтобы разрушить стену 
недоверия москвичей к такой системе, была 
разработана новая форма заявления о желании 
проголосовать (теперь она содержит сведения и 
о лице, передавшем заявление), выезд с урнами 
могут сопровождать все желающие наблюдате-
ли, а информация о времени выезда и количестве 
заявлений будет вывешиваться заранее.

— Необходимо понимать, что на выборах в 
Госдуму будут наблюдатели от 14 политических 
партий, — рассуждает политолог Олег Мат-
вейчев, — на участках будет столпотворение 
наблюдателей, журналистов, юристов, пред-
ставителей общественных организаций — че-
ловек 50 будут наблюдать за каждым участком. 
Я не знаю, кто в таких условиях сможет что-то 
сфальсифицировать, кому это нужно. Поэтому 
вопрос честности выборов в Москве практически 
решен. Я не берусь говорить о других регионах 
России, там еще могут быть разные случаи, но 
только не в Москве.

Анна СЕРГЕЕВА.M
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МОЯ МОСКВА

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПРЕДСТАВИЛ 
РЕАЛЬНЫЙ КУРС РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ НА БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ
Приоритетом 
предвыборной 
программы «Единой 
России» остается 
социальная защита 
москвичей

Главное политическое событие грядущей осени — выборы в Государ-
ственную думу — все ближе. Партия «Единая Россия» готовится к ним во 
всеоружии: сильная команда, привлекательная программа и нацелен-
ность исключительно на честные выборы. «Голосуя за «Единую Россию», 
москвичи могут быть уверены, что отдают свой голос за процветание 
Москвы, за социальную справедливость, за поддержку пожилых лю-
дей, ветеранов, инвалидов, за добротное образование, за качествен-
ную медицину. Голос за «Единую Россию» — это голос на благо Москвы 
и в интересах москвичей», — отмечает мэр столицы Сергей Собянин.

“Московский коМсоМолец”    
7 июля 2016 года 
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ОБЛАСТЬ
Еще буквально три года 
назад Россия закупала почти 
все продукты за рубежом. 
А сельхозугодья между тем 
зарастали лесом. Поголовье 
скота стремительно сокращалось. 
Фермерских продуктов ни за 
какие деньги было не сыскать. 
Перелом в этой опасной тенденции 
— делать ставку на чужое — 
наступил внезапно. Как говорится, 
не было бы счастья, да несчастье 
помогло. Санкционная война 
с Западом заставила всерьез 
задуматься о таких вещах, как 
устойчивое сельское хозяйство и 
продовольственная безопасность. 
Во вторник на заседании по 
вопросам АПК и развития сельских 
территорий, которое прошло 
под руководством премьера РФ 
Дмитрия Медведева, Московская 
область продемонстрировала, как 
далеко смогла продвинуться в этих 
вопросах.

Кулаки и бедняки
От деревни Вырубово Одинцовского райо-

на до МКАД рукой подать — чуть больше 5 км. Но 
местные жители не спешат на работу в столицу. 
Напротив, многие из Москвы и других уголков 
Подмосковья к ним мечтают устроиться. По-
тому что в Вырубове расположен агрохолдинг 
«Матвеевское», где и зарплата, и условия ра-
боты значительно выше средних показателей 
для обычного сельхозпредприятия. Местное 
хозяйство всегда считалось лидером агро-
прома — еще с советских времен.

Здесь одними из первых в области начи-
нали выращивать в теплицах цветы и овощи. 
Местные доярки всегда славились самыми 
высокими надоями молока. А в последние годы 
к этим двум основным направлениям — молоч-
ному производству и овощному — добавилось 
множество новых. Даже лимоны тут выращива-
ют. И, говорят, ни по вкусу, ни по аромату они 
не уступают южным.

Прежде чем начать совещание, глава Пра-
вительства РФ осмотрел все, чем богато «Мат-
веевское», где в том числе есть собственный 
завод по переработке молока и выпуску кисло-
молочной продукции. Ассортимент насчитывает 
более 20 наименований. 

К сожалению, так блестяще, как в «Мат-
веевском», дела на селе обстоят далеко не 
везде. Многие российские хозяйства и рады 
бы открыть свои линии по переработке сель-
хозпродукции, да где взять средства? Кредиты 
нынче дороги. Даже трактор купить многие себе 
позволить не могут. 

Поэтому в ходе правительственного за-
седания в первую очередь обсуждались меры 
господдержки агропрома. В 2016 году из феде-
рального бюджета предусмотрено выделить на 
эти цели 215 млрд руб. (в 2015 году — 222 млрд 
руб.), в том числе субсидии субъектам Россий-
ской Федерации составят 153,3 млрд руб.

Деньги 
Глава области обратился к Дмитрию Мед-

ведеву с просьбой предусмотреть средства из 
федерального бюджета на возмещение прямых 
понесенных затрат на создание и модерниза-
цию объектов АПК в рамках государственной 
программы развития сельского хозяйства и ре-
гулирования рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия на 2013–2020 
годы. По его словам, благодаря господдержке 

удастся увеличить уровень самообеспеченности 
региона овощами защищенного грунта.

«Мы в 2016–2017 гг. сдадим 50 га теплиц, 
в следующие три года — еще 200. В случае 
если программа поддержки капитальных за-
трат будет акцептована Правительством РФ, 
не возникает никаких сомнений, что мы уйдем 
от зависимости по овощам».

«В 2015-2016 годах из федерального и ре-
гионального бюджетов уже была оказана под-
держка в виде компенсации капитальных затрат 
при строительстве теплиц двум компаниям, 
работающим в Подмосковье — «Агрокультура 
Групп» и «Луховицкие овощи». В результате чего 
эти компании приняли решение о дальнейшем 
развитии и расширении своего производства 
на территории области. В рамках Петербург-
ского экономического форума 2016 года были 
подписаны соответствующие соглашения», 
— сообщил подмосковный министр сельского 

хозяйства Дмитрий Степаненко.
Областное Правительство поддерживает 

не только крупные компании, но и   фермерские 
хозяйства. По словам министра, областное 
правительство активно поддерживает подмо-
сковных фермеров — их в регионе около тысячи. 
Общая сумма грантовой поддержки в 2016 г. 
составила более 150 млн руб. Кроме этого, 
министерством предусмотрены субсидии: на 
элитное семеноводство, погектарную (несвя-
занную) поддержку, возмещение части затрат на 
содержание, на покупку племенных животных, 
предусмотрено возмещение части затрат и на 
приобретение техники и оборудования. 

Земля
Деньги и земля — вот две самые острые 

проблемы отечественного агропрома. И того, 
и другого селу не хватает. 

«Мы заинтересованы, чтобы каждый клочок 
земли в Подмосковье работал. У нас не очень 
много земли, всего 900 тысяч гектаров. Из них 
три года назад работало 50 процентов земли. 
Через четыре года не будет ни одной территории 
сельхозназначения, которая бы не работала 
под те или иные культуры», — сообщил в ходе 
совещания в Одинцовском районе губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев.

В этом году в области объем ярового сева 
проведен на площади более 190 тысяч гектаров 
— это на 10% больше, чем в прошлом, и на 33%, 

чем три года назад.
«Мы рассчитываем получить достойный 

урожай, — говорит Степаненко. — Посевные 
площади увеличиваются в первую очередь за 
счет активного ввода в оборот ранее не исполь-
зуемых земель. В этом году планируем ввести 
еще не менее 60 тыс. га земель сельхозназна-
чения. Из них 30% от плана уже введено».

Все наши усилия должны работать на ре-
шение основной задачи — повышение качества 
и конкурентоспособности сельхозпродукции, 
чтобы отечественная продукция и сам аграрный 
сектор могли сделать разворот от импорта к 
экспорту. Продовольствие на рынок должно 
поступать такого качества, чтобы потребители 
и в России, и за рубежом без колебаний выби-
рали бы именно наши, российские продукты, 
подчеркнул главный тренд аграрной политики 

премьер Дмитрий Медведев.
Однако говорить о конкуренции с Западом 

в области продовольствия отечественным агра-
риям по-прежнему довольно сложно, как и о 
повышении качества отечественных продуктов. 
Увы, но наши продукты даже по количеству не 
могут покрыть потребности внутреннего рынка. 
И об этом тоже шла речь на совещании.

Перспектива
«Сегодня в столичном регионе мы только 

на 30% обеспечиваем себя молоком. Если будет 
продолжена господдержка, то у нас реали-
зуются масштабные проекты. Вьетнамские 
инвесторы вкладывают колоссальные день-
ги — полмиллиарда долларов. Поэтому нам 
здесь тоже очень важно иметь понимание о 

среднесрочной перспективе», — заявил Андрей 
Воробьев.

Далее глава Подмосковья сообщил о 
таких перспективных направлениях инвести-
ционного развития АПК, как грибоводство и 
аквакультура.

«На сегодняшний день потребление свежих 
шампиньонов в России превышает 60 тысяч 
тонн (из них порядка 25 тысяч приходится на 
Московский регион). При этом отечественное 
производство составляет менее 10 тысяч тонн 
(на территории МО – 5 тыс.), то есть более 85% 
импорта.  Мы приняли региональную программу 
и поддерживаем грибоводство и аквакультуру. В 
искусственных водоемах сегодня очень высокая 
производительность. В Подмосковье мы, под-
черкиваю, кратно увеличиваем производство 
рыбы. Это доходный бизнес. И здесь нам тоже 
нужна поддержка нашего Минсельхоза».

Сейчас в Подмосковье действует специ-
альная целевая поддержка для грибоводческих 
ферм в виде 20% компенсации капитальных за-
трат. Денежные средства на развитие грибовод-
ства в региональном бюджете предусмотрены. В 
области реализуются проекты по строительству 
грибных ферм и компостных заводов, которые 
уже к концу 2018 года позволят в значительной 
степени отказаться от импорта шампиньонов в 

Московский регион. Кроме того,  в аквакультуре 
готовится к запуску более 10 новых проектов 
до 2020 года, благодаря чему Подмосковье 
увеличит производство рыбы с 3,9 тыс. тонн 
до 12 тыс. тонн в год.

«В АПК Подмосковья созданы максималь-
но благоприятные условия для инвесторов, 
— считает профильный министр. — Опреде-
лены приоритетные направления: молочное 
животноводство, овощи защищенного грунта, 
оптово-распределительные центры (ОРЦ), ак-
вакультура, грибоводство. В настоящее время в 
инвестпортфеле нашего министерства в стадии 
реализации находятся более 30 проектов. На-
пример, в 2016–2017 годах планируется ввести 
в строй 6 молочных ферм, не менее 5 тепличных 
комплексов, 2-3 оптово-распределительных 
центра и многие другие объекты. Общий объем 
инвестиций составит более 50 млрд рублей». 

Елена ВОКАЧ.
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АВТОВЗГЛЯД

Наша задача состояла из 2 частей: 
а) посмотреть, обратят ли прохожие 
внимание на беспомощного запер-
того мальчика сами? и б) если не об-
ратят сами, то попытаться привлечь 

их внимание самим и посмотреть на их реакцию. 
Нам очень хотелось провести такой эксперимент 
— и очень не хотелось мучить на жаре настоящих 
мальчиков и девочек, тем более в такую погоду им 
лучше сидеть не в душной машине, а на пляже или 
в лесу. На помощь нам пришел большой друг всех 
детей — Театр кукол им. Образцова, на один день 
сняв с репертуара своего Петрушу и предоставив 
его нам в качестве героя репортажа. Так Пьеро-
Петруша из артиста на целый день переквалифи-
цировался в журналисты.  

Конечно, Петруша, каким бы правдоподобным 
он ни был, все-таки кукла, но за затемненным 
стеклом вполне сходил за рыжего глазастого маль-
чугана от 3 до 5. Видно, с утра было прохладно, 
и на Петрушу надели теплый зеленый свитерок, 
а потом нерадивая мамаша закрутилась и снять 
забыла (в театре просили куклу не переодевать). 
Мы добавили Петруше к свитеру кепочку и темные 
очки и посадили сначала на переднее сиденье, а 
сами затаились в засаде для наблюдения. 

Возле продуктового супермаркета было 
оживленно, а наш Петруша «жалобно выглядывал» 
в окно машины своими глазищами — но все как 
ни в чем не бывало шли мимо. Через 15 минут уже 
мы сами — взрослые люди и не в салоне авто, а 
на открытом воздухе — были на грани теплового 
удара. Тогда мы пересадили Петрушу назад — 
бедняжка настолько нагрелся, что мы лишний раз 

порадовались, что он кукла! 
Увы, от перемены места Петруши в машине 

количество бдительности у наших граждан не из-
менилось. То ли распаренные прохожие не видели 
ничего вокруг, кроме палящего солнца и пыли, 
то ли заглядывать в чужие авто (пока изнутри 
не кричат и не стучат!) у нас просто не принято. 
Биться головой в стекло наш Петруша не мог при 
всем желании — как, впрочем, и настоящий живой 
ребенок в состоянии теплового удара. Из супер-
маркета люди выскакивали с бутылками холодной 
воды и прыгали под кондиционеры собственных 
авто или ныряли в прохладу метро. 

Пришлось пойти на провокацию и начать 
самим заламывать руки возле авто с Петрушей 
— мол, ну как же так? Где же эти бессовестные 
родители? И как их только земля носит? Такого 

маленького — и не просто одного бросили, а все 
равно что в железную печь засунули! А сами гу-
лять ушли! 

На наши крики остановился паренек лет 14, 
неторопливо вытащил из ушей наушники, снял 
темные очки и заглянул в стекло. 

— А чо? — то ли спросил, то ли констатировал 
он. — Спокойно же сидит пацан, чо вы тут столпи-
лись? Что ему сделается?

— Как что??? — возмутились мы. — Вы 
вообще в курсе, молодой человек, чем грозит 
длительное нахождение в замкнутом про-
странстве с дефицитом кислорода и повы-
шенной температурой?

— Ну и чем же?
— Тепловым ударом, кислородным голо-

данием, потерей сознания, а при ослабленном 

организме — даже летальным исходом!
— Летальным… чем? — оторопел паренек. 

— А-а-а, ну я пошел...
Нашим разговором заинтересовался идущий 

мимо мужчина в возрасте. Остановился и вставил 
свое отношение к вопросу:

— Это не только мелких касается! Вот у меня 
пожилую знакомую, наоборот, собственные дети в 
машине заперли по дороге на дачу. Мол, мы сами 
сейчас в магазин сбегаем, а ты посиди, чтобы тебе 
лишний раз не таскаться... Ну она и осталась в 
салоне. А в магазине в пятницу, видно, очередь, 
на улице жарища, машина раскаляется на глазах... 
В общем, она чуть богу душу не отдала! У нее еще 
сердце слабое! Так что от такого отношения и стар, 
и млад рискуют! 

Мы радостно закивали, подтверждая правоту 
разумного прохожего. А он тем временем долго 
всматривался в стекло, а потом заключил:

— Девушки, выдохнули! Это никакой не маль-
чик! Это кукла!

Конечно, при пристальном изучении ста-
новится понятно, что наш Петруша — не совсем 
настоящий мальчик. Но в том-то и дело, что без 
нашего кудахтанья вокруг никто даже не попытался 
выяснить, живой ли ребенок сидит в машине? Или 
еще хуже — жив ли он еще? То есть в принципе 
практически никого не заинтересовал детский 
силуэт в припаркованном авто. Можно было бы 
сказать, что мы все такие деликатные, что вообще 
не интересуемся чужими делами — особенно в 
жару. И знаем, что пристально разглядывать не-
знакомых или их автомобили — неприлично и бес-
тактно... Но ведь нет! Пока мы фоткали Петрушу в 
машине, многие пешеходы даже притормаживали, 
чтобы получше рассмотреть, что это делают эти 
две дамочки с ребенком? 

Но как только мы исчезали в засаде, одинокий 
малыш за стеклом сразу становился никому не 
нужен... А теперь представьте, если бы он все-таки 
был живым? А два автора этого репортажа взяли 
бы и «ушли ненадолго в магазин»?

Реакция прохожих, которую мы наблюдали, 
навела нас на мысль в следующем репортаже 
посадить в раскаленную машину обнаженную 
даму (мы уже даже присмотрели подобную куклу) 
— или хотя бы собачку или кошечку. И если за-
пертая в авто красотка ню (или живность) получит 
от прохожих больше внимания, чем несчастный 
мальчуган, значит, выводы относительно нашей 
эмпатии весьма неутешительны...

Чтобы освежить в памяти масштаб бедствия, 
загляните на специализированный сайт «Не паркуй 
ребенка», где приведена конкретная статистика 
тяжелых травм и гибели малолетних детей, остав-
ленных без присмотра в салоне автомобиля. В 
этом году МВД разработало законопроект, запре-
щающий оставлять детей, не достигших семи лет, 
без присмотра во время стоянки авто.

— Да, с приходом жаркой погоды количество 
случаев подобного безответственного поведения 
родителей, увы, растет, — подтвердили «МК» в 
Управлении ГИБДД по Москве. — Но в США таких 
случаев в разы больше! А у нас в отличие от них ста-
тистики задохнувшихся в раскаленном салоне авто 
детей пока нет. Хотя и несколько таких ситуаций 
— уже много, ведь речь идет о жизни и здоровье 
нашей смены! Очень жаль, но родители все чаще 
рискуют здоровьем собственного ребенка не от 
жестокости, а от безалаберности, просто забывая 
или не зная о правилах безопасности.

 Лидерство США в деле запертых в раскален-
ных машинах детей признает и врач высшей кате-
гории, зав. детским отделением ЦТА и семейной 
медицины, педиатр Юлия Андронникова:

— Конечно, у нас более щадящий климат, нет 
такой сильной и продолжительной жары, как во 
многих регионах США... Однако могу заверить, что 
родители, с которыми мне доводится общаться по 
работе, очень ответственно подходят к здоровью 
своих детей. Как только в столице потеплело, ко 

мне стали обращаться с вопросами, какие меры 
необходимо соблюдать при нахождении с детьми 
на открытом солнце, на водоемах, как правильно 
питаться в жару и прочее. Хороший семейный врач 
или грамотный участковый врач-педиатр обязан 
своевременно информировать родителей о пра-
вилах безопасности нахождения ребенка на жаре, 
включая перемещение в душном автомобиле. В 
Америке, насколько мне известно, такая инфор-
мация налажена, а вот у нас — не всегда. 

Миссия «МК», на наш взгляд, выполнена, ибо 
теперь мы можем с уверенностью сказать: не 
ленитесь заглядывать в окна чужих авто, если 
за стеклом вам мерещится детский силуэт! Вы 
можете спасти самого настоящего живого за-
дыхающегося Петрушу! А если вы родители, то 
убедитесь: вашу преступную халатность по от-
ношению к собственному ребенку никто исправ-
лять не собирается — по крайней мере жарким 
будним днем в столице. А если вы еще и не знаете, 
почему закрыть ребенка в раскаленном авто-
мобиле — преступление, тогда запритесь там 
сами, выключите кондиционер, засеките время и 
почитайте медицинский справочник о причинах и 
последствиях теплового удара. 

За предоставленного мальчика благо-
дарим директора Театра кукол им. Образцова 
Ирину Коробейникову.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
Ксения АНДРОННИКОВА.
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УСЛОВИЯ ЭКСПЕРИМЕНТА
Участник: мальчик по имени Пьеро (для 

близких — просто Петруша) сидел запертый в 
салонах двух разных авто одинаковой степени 
раскаленности, на четырех разных улицах — 
возле магазина детских товаров, возле школы, 
в которой сейчас работает детский летний ла-
герь и на двух оживленных тротуарах в одном 
из самых «офисных» районов Москвы. 

Время: эксперимент стартовал в 14.00 4 
июля, когда термометр в машине показывал 
+34, а радио называло этот день одним из са-
мых жарких и душных дней лета и советовало 
соблюдать меры безопасности. 

БЬЕТСЯ В ТЕСНОЙ МАШИНЕ ПЬЕРО...

— Этим летом тема благоустройства улиц 
коснулась практически каждого москвича. Мно-
гие сейчас задаются мыслью, а что же будет, 
когда строительные заборы уберут и благоу-
строенные улицы откроются взглядам прохо-
жих? — резонно замечает руководитель Центра 
городской антропологии КБ «Стрелка» Михаил 
Алексеевский. — Тут мне хочется вспомнить 
историю про Елисеевский гастроном на Твер-
ской. Желая произвести наибольшее впечат-
ление, купец отдал распоряжение полностью 
обшить здание магазина деревом — так, чтобы 
не было видно, что же происходит за этим забо-
ром. Два года шла реконструкция, и все два года 
москвичи распространяли ужасающие слухи: 
одни — что там появится храм Бахуса, другие 
— мавританский дворец. А потом забор убрали, 
и жители увидели самый роскошный магазин в 
столице. У нас на дворе XXI век, и полностью 
закрывать строительные площадки заборами 
никто не собирается. При этом слухов о проис-
ходящем на них ходит не меньше, чем во времена 
Елисеева. Чтобы рассказать москвичам, что же 
все-таки происходит с московскими улицами, 
зачем их благоустраивают и что на них будет, мы 
проводим серию «круглых столов» на площадке 
КБ «Стрелка».

Впервые Стандарт благоустройства москов-
ских улиц эксперты КБ «Стрелка» представили 
в апреле на ландшафтном форуме «Городской 
парк-2016». Документ, разработанный в рамках 
программы «Моя улица», должен был комплексно 
описать подходы к экологии, торговле, озелене-
нию, транспорту и в целом градостроительству 
— все для того, чтобы сделать столицу уютнее 
и безопаснее. 

Как поясняли авторы, качество городской 
среды складывается из многих элементов: раз-
нообразия инфраструктуры, удобства пере-
движения, видов городской активности, нали-
чия уличной торговли (небольших магазинов 
и кафе) — человеку должно быть комфортно и 
интересно находиться на улице. За последние 
десять лет подобные стандарты появились во 
многих городах мира. 

Московский стандарт состоит из четырех 
книг, каждая из которых посвящена отдельной 
теме. После первой презентации различные 
департаменты Москвы направили разработчикам 
около 300 замечаний. Но уже в ближайшее вре-
мя горадминистрации передадут обновленный 
вариант, и тогда власти примут решение, какие 
из параметров станут обязательными, а какие 
будут носить рекомендательный характер при 
дальнейшем благоустройстве столицы.

— Мы не говорим о том, какого цвета будут 
плитка и бордюры, — пояснила руководитель 
проекта, архитектор КБ «Стрелка» Екатерина 
Малеева. — Но говорим об общих принци-
пах, удобстве. Стандарт станет помощником 
архитекторов.

В какой-то степени участники встречи дей-
ствительно «раздвинули доски забора» и пояс-
нили, как именно на практике могут выглядеть 
некоторые «общие принципы» и индивидуальные 
решения. 

— Все улицы в той или иной степени по-
хожи друг на друга. У каждой есть тротуар, есть 
проезжая часть, — говорит Михаил Алексеев-
ский. — С другой стороны, когда мы говорим 
о московских улицах, особенно центральных, 
мы думаем о том, что каждая из них в какой-то 
мере уникальна и неповторима. В Стандарте 
благоустройства с научной точки зрения и техни-
ческих позиций очень подробно написано, какие 
улицы бывают, что с ними делать и как к ним 
подходить.

Всего эксперты насчитали в российской 
столице более 3,5 тыс. улиц. Среди них, ориен-
тируясь на местоположение, ширину, характер 
использования и пр., архитекторы выделили 10 
типов: пешеходные улицы в центре, бульвары на 
периферии, переулки, вылетные магистрали и 
так далее. А дальше придумали набор решений 

по благоустройству для каждого типа: какими 
могут быть пешеходные зоны, полосы озеле-
нения, велодорожки, остановки общественного 
транспорта, парковки... 

— Например, на периферии есть некоторые 
неиспользованные пространства, с помощью 
которых можно решать характерные для этих 
мест проблемы — загрязненность и шум из-
за большого трафика, — пояснила архитектор 
Екатерина Малеева. — Так, если сделать невы-
сокий рельеф вдоль проезжей части, высотой 
1–1,5 метра, то 60–70% шума и пыли можно 
блокировать. Другой пример — сделать по обо-
чинам пруды, где сможет скапливаться вода. Это 
снизит нагрузку на канализацию. Пруды будут 
заполняться водой, что, во-первых, обеспечит 
полив растений, а во-вторых, эта влага не будет 
попадать в коллектор, и мощности канализации 
будут более эффективно использоваться. Зимой 
в этой зоне может храниться снег. 

Специалисты по климатическому комфорту 
в открытых пространствах, которых также при-
влекли к разработке Стандарта, предложили 
ближе к окраинам устанавливать обогреваемые 
остановки общественного транспорта и про-
думать схемы размещения небольших кафе и 
магазинов с тем, чтобы люди могли заходить в 
них и согреваться зимой. А летом переносить 
жару должны помочь высаженные деревья, газо-
ны и различные водные поверхности (фонтаны, 
искусственные прудики и пр.)

Информационный дизайнер, руководи-
тель Urbica Design, основатель тематических 
сообществ Wayfinding и «Бытовая картография» 
Андрей Кармацкий заметил, что каждая улица 
могла бы обрести свою уникальность за счет 
разных типов бизнеса или сфер услуг: 

«Например, какая-то улица будет более 
музыкальной, на другой будет пахнуть свежей 
выпечкой. По-хорошему, наша прогулка — это 
не только ровный тротуар или наличие пандусов. 
Наша прогулка — это ощущения, а они складыва-
ются из многих составляющих. Если восприни-
мать город как сервис, то он передает некоторые 
ощущения пользователю. Важный показатель 
эффективности города — будет ли пешеход 
возвращаться на ту или иную улицу, останется 
ли прогулка в его воспоминании».

Кстати, несколько улиц в классифика-
цию не попали. Для Тверской, Нового Арбата, 
Волхонки подготовили индивидуальные про-
екты благоустройства. В частности, в райо-
не Тверской специалисты обещают сделать 
«историко-археологический акцент». Во-первых, 
планируется сделать стеклянную экспозицию 
с подсветкой и подогревом в тротуаре над 
участком с раскопанной старинной мостовой. 
Еще несколько объектов, возможно, увеко-
вечат в рисунке мощения или растительном 
орнаменте — так называемый метод сигна-
ции для обозначения контуров исторических 
объектов. 

— Это может быть мощение другого цвета 
или кусты на газоне, посаженные по контуру 
сооружения, которое находится под землей, 
— пояснил главный археолог Москвы Леонид 
Кондрашев. Рядом будет располагаться табличка 
с информацией об историческом объекте. Та-
кой метод планируется применить, к примеру, 
для храма Дмитрия Солунского и башен стены 
Белого города.

По словам разработчиков, в этом году осо-
бое внимание уделили высадке деревьев (всего 
2 400 штук): на Тверскую улицу вернутся липы, 
вырубленные более 20 лет назад; большое ко-
личество деревьев появится вдоль Садового 
кольца, нового «зеленого пояса города». 

Посмотреть, как продвигаются благоустрои-
тельные работы в центре и что будет в итоге, 
москвичам предлагают с помощью специальных 
информационных стел 360mos с QR-кодом. Их 
можно найти на Тверской улице и в Театральном 
проезде. 

Ирина ПЕТРОВА.

МОЯ МОСКВА
Все столичные улицы должны быть со своим лицом, но при этом одина-
ково ухоженными. К этому идеалу стремятся московские архитекторы. 
На площадке КБ «Стрелка» открылась серия встреч экспертов на резо-
нансную тему благоустройства общественных пространств в Москве. Пер-
вую из них посвятили новому Стандарту благоустройства улиц, который 
станет основным руководством для архитекторов столицы и уже сегодня 
позволяет представить, в какую сторону продолжит двигаться глобаль-
ная «перекопка» Москвы. Один из главных вопросов для разработчиков 
Стандарта — как пройти между двух крайностей: привести тысячи улиц 
в приличный вид, не превращая их, с одной стороны, в разномастный 
калейдоскоп, а с другой — в безликие одинаковые клоны. Но, кажется, 
золотую середину найти удалось.

Благодаря новому столичному стандарту 
благоустройства каждая улица станет уникальной

КАК СДЕЛАТЬ МОСКВУ
САМОЙ КРАСИВОЙ

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

«На ферму по четыре 
раза в день приезжали 
полицейские целыми 
отрядами»
На своей странице в соцсети Андрей Луза-

ненко разместил свою фотографию с маленькой 
дочерью. Подписал: «Доченька, посмотри, нас 
окружают дяди и тети, их намерения не всегда 
добры и искренние!»

Что имел в виду Лузаненко — остается за-
гадкой. Комментировать пост тоже особо некому. 
В друзьях у мужчины всего три человека.

Далее — текст от первого лица, от самого 
Андрея Лузаненко:

«Касательно драматической ситуации на 
Фиджи — пишу для всех. Первое и самое важное: 
есть неверная информация в СМИ о том что Юрий 
и Наталия вместе напились перед отъездом — 
это неверно!

Наталия не имеет вредных привычек, не 
злоупотребляет алкоголем и не пила накануне 
отъезда. Понимаю, как неприятно слышать ее 
детям об этом, и если они ошибочно думают, 
что это я оговорил — лично прошу прощения 
за неверную информацию опубликованную в 
газете-первоисточнике. По Юрию — он не напи-
вался (мы русские знаем что такое по настоящему 
напиться)».

Лузаненко ссылается на материал, опубли-
кованный в местной газете. Разговаривал он с 
журналистами на ломаном английском. По словам 
знакомых, Андрей действительно очень плохо 
говорит по-английски. По словам Лузаненко, 
телефон журналиста ему дал лично начальник 
полиции острова.

Также Андрей в деталях описывает, что про-
исходило после того, как стало известно о про-
паже Натальи и Юрия Шипулина. 

«На ферму по четыре раза в день приезжали 
полицейские целыми отрядами, следопыты с со-
баками и т.д., в доме прошел обыск и проведен 
учет всех ценных вещей, произведено изъятие 
документов и фотографий с описью изъятого, 
фотофиксация ситуации в доме. Приезжали дру-
зья, знакомые, и люди которых я не знал вообще. 
Одни из «подруг» в суете и без разрешений и 
согласований проникли внутрь дома, в момент 
когда я и полиция были отвлечены, открыли сейф 
с очень дорогой фототехникой и что-то там ис-
кали. Когда я вернулся и увидел происходящее 
строго попросил немедленно покинуть дом. В 
ответ услышал какое-то оправдание: «Надо про-
дать какой нибудь фотоаппарат и выслать денег 
родным пропавших на билет». Продать кому? 
Фиджийцам? Туристам? Вероника (обращается 
к одной из подруг. — Авт.), тут не продашь новую 
или б\у технику никому и ни за сколько, и ты пре-
красно знаешь об этом».

На этом рассказ о злоключениях подозре-
ваемого не заканчивается. Далее Лузаненко разъ-
ясняет, как он живет после трагедии:

«В данный момент я без связи. Отвечаю с 
чужих устройств, неудобно. Одна русская семья, 
узнав о случившимся, встретилась со мной в 
гостинице, куда меня отправили на период рас-
следования, и сразу пригласила к себе в дом. 
Хочу выразить им огромную человеческую благо-
дарность. К сожалению, не могу назвать имена и 
контакты по их просьбе».

Судя по всему, Александр пристально следит 
за расследованием громкого дела. Не пропускает 
информацию, которая проходит и в российских 
СМИ. 

Так, бывшая супруга Лузаненко в интер-
вью «МК» отзывалась о нем не самым лестным 
образом.

Вот ответ Лузаненко на обвинения экс-
супруги:

«Предательские и подлые высказывания 
моей бывшей, с которой ни одного дня не жил 
вместе, переживу, зла не держу — она мама моего 
ребенка. 

Находясь на ферме я постарался выложить 
все свои личные видео ранее приготовленные 

для моей дочери. Это всё личное и прошу не при-
общать к случившемуся, потому как сразу понял, 
что могу не успеть показать моей дочери, что у 
нее был отец, поскольку меня включили в список 
подозреваемых и дело может еще повернуть 
по-разному…»

В завершение послания Андрей Лузаненко 
выразил благодарность тем, кто поддерживает 
его, — фиджийским полицейским, соседям и 
др.

«Фермеров, скорее всего, 
убили дома»
Громкое убийство Натальи и Юрия Шипулина 

потрясло не только россиян, но и самих жителей 
Фиджи.

Максим проживает на Фиджи несколько лет. 
С погибшими Юрием и Натальей был знаком 
давно. В разговоре с «МК» мужчина поведал о 
том, что никто из коренных жителей не мог со-
вершить такое жестокое преступление. Объяснил 
почему.

— Какая основная версия убийства Шипу-
линых среди тех, кто хорошо знал семью?

 — Основные версии лучше спрашивать на-
прямую у полиции. С Юрой и Натальей я был 
знаком, но общались редко — так, если случайно 
пересекались. Они были хорошие ребята. Знаю, 
что все местные их здесь уважали.

 — Их наемный работник Андрей Лузанен-
ко рассказывал, что у четы в последнее время 
были серьезные проблемы с деньгами.

 — Андрей наговорил много ерунды журна-
листам местной желтой газеты. Шипулины всегда 
жили хорошо, об этом все знали. Неразрешимых 
проблем у них не было. Да и откуда им взяться? 
Люди они непьющие, работящие, с мозгами.

— Враги у них могли быть на острове?
 — Я беседовал на эту тему с нашими ребята-

ми. Их врагов никто не мог припомнить. Ни с кем 
они не враждовали. Зато друзей у них было полно. 
Они были частыми гостями на мероприятиях, 
которые устраивали здесь их земляки.

— У них на острове был свой бизнес. Кон-
куренты могли их устранить?

 — Даже если на Фиджи возникает конку-
ренция, здесь не принято убивать из-за того, 
что кто-то не поделил с кем-то бизнес. Другой 
менталитет у людей. Это убийство дикое. Я знаю 
местных хорошо. Они могут убить с целью огра-
бления. Но избавляться от тел — на это у них 
фантазии не хватит, слишком трудно. Обычно они 
убивают — все оставляют как есть, даже следы 
не заметают, и скрываются.

— Как живет Андрей после трагедии?
 — Говорят, он по-прежнему живет на ферме, 

видели его там. Все у него хорошо. Работает. По 
факту после их смерти он получил эту ферму. 
Она ему всегда нравилась. Ферма была в арен-
де. Слышал, что он собирается переоформить 
аренду на свое имя.

— Выходит, уезжать он не собирался?
— Он сейчас невыездной, с него взяли под-

писку. Фиджийская полиция его не отпускает до 
окончания расследования.

— Ферма приносила приличный доход 
Шипулиным? Что там растет?

 — Последний раз, когда я общался с Юрой, 
он говорил, что посадили 10 тысяч дало. Дало — 
это корнеплод типа картошки, только размером 
с небольшой кабачок. Пучок дало — обычно 4 
штуки — на рынке стоит от 5 до 15 фиджийских 
долларов, в зависимости от их размера. Ско-
рее всего, Шипулины поставляли дало местным 

отелям и курортам. У Юрия были наработанные 
крепкие связи на Фиджи и много местных дру-
зей, поэтому ему не составляло труда подписать 
контакт с отелями и ресторанами на поставку 
продуктов. На овощ дало здесь всегда повы-
шенный спрос, так как он широко используется 
в местной кухне. Дало готовят как дома, так и 
в ресторанах. Поэтому доход с урожая можно 
было иметь очень приличный. Дело в том, что 
местные товарищи очень ленивые, они мно-
го не сажают. А Юра взялся за дело с нашим, 
российским размахом. Что-то Шипулины еще 
сажали — возможно, ананасы. Здесь у фермеров 
ананасы — тоже популярная культура, и спрос на 
них высокий. Юра не стал бы выращивать то, что 
не пользуется спросом.

 — Разве Лузаненко может справиться с 
таким большим хозяйством?

 — Справиться с фермой можно. Достаточ-
но нанять местных работяг. Это недорого. Все 
удивляются, зачем Юрий нанял Андрея, когда 
кругом полно крепких фиджийских мужиков, ко-
торые знают работу на ферме и согласились бы 
пахать за гроши. 

— Лузаненко рассказывал, что Шипулины 
попали в сложную ситуацию, когда ураган 
уничтожил весь их урожай. Было такое?

— Тоже интересный момент. Ураган пронесся 
в феврале. Но та часть Фиджи, где жили Шипули-
ны, как раз не была сильно затронута. 

 — Вернемся к моменту самого престу-
пления. Машину Шипулиных нашли на пляже. 
Это был туристический пляж? Место там 
оживленное?

 — Машину нашли в 50 км от их фермы. Пляж 
Натандола очень известный, там всегда полно 
народу. Если бы убийство произошло непосред-
ственно на пляже, очевидцев было бы полно. 
Ужасно, что сами туристы вылавливали части 
тела из океана. Пару дней назад туристы из Новой 
Зеландии во время прогулки по пляжу нашли 
мешок с головой. Имидж этого райского места 
прилично пострадал. На берегу расположены 
пятизвездочные отели типа Intercontinental. Слы-
шал, что люди стали бояться заходить в океан. А 
вот ферма Шипулиных как раз находится вдали от 
людских глаз. Думаю, там их и могли убить. 

— Тела расчленили и выбросили в 
море?

 — Вот версия наших соотечественников, 
проживающих на Фиджи. Скорее всего, Шипули-
ных убили спящими на ферме. Тела погрузили в 
машину, увезли подальше, чтобы улик на ферме не 
было. Где-то в лесу их расчленили — пляж длинный 
и местами дикий, можно все сделать тихо и неза-
метно. Затем останки выбросили в океан, пред-
варительно привязали к ним утяжелители. Убийцы 
думали, что тела съедят акулы, и преступление 
останется нераскрытым. Подобного на Фиджи 
никогда не было. Поэтому и резонанс такой. Я 
с фиджийцами много общаюсь. У меня полно 
друзей среди местных. Все сходятся в одном: 
фиджийцы могут пойти на бытовое убийство 
или по пьянке. Туристов убивали с целью огра-
бления. Причем где убили, там и бросили труп. 
Но никто не будет тратить время на заметание 
следов, рискуя быть пойманным. Фиджийские 
убийцы — простые, трусливые, и мотивы у них 
примитивные.

— Часто происходят убийства на 
Фиджи?

 — Убийства не редкость. Не каждый день, но 
и не так, чтобы раз в год. Обычно преступления со-
вершаются в темное время суток, в малолюдных 
местах. Но еще раз говорю: расчлененные тела 
— люди с таким раньше не сталкивались.

Сестра подозреваемого: 
«Не исключаю версию 
каннибализма»
О своей жизни на Фиджи Юрий Шипулин 

подробно рассказывал на одном из популярных 
туристических форумов. Здесь он давал советы, 
как переехать на острова, какие возможности 
есть для открытия своего дела. И здесь же искал 
бизнес-партнеров.

После известия о его гибели пользователи 
ветви форума начали выдвигать предполо-
жения, что могло послужить мотивом. «МК» 
изучил эти записи. И поговорил с родной се-
строй работника убитых Андрея Лузаненко (по 
одним данным, он находится в статусе свиде-
теля по данному делу, по другим — один из 
подозреваемых).

На форуме Юрий Шипулин был зарегистри-
рован под ником shadow038168. Первое сообще-
ние он оставил 5 августа 2015 года:

«...Уже пятый год живу на Фиджи. Жизнь по-
тихоньку налаживается. С удовольствием отвечу 
на вопросы об этой стране! Также ищу бизнес-
партнеров по нескольким направлениям...»

Как следует из постов Юрия, чтобы открыть 
бизнес на Фиджи, ему пришлось заплатить не-
малую сумму. Какую, мужчина на форуме не 
афишировал, но написал, что в среднем нужно 
рассчитывать на 250 тысяч местных долларов 
(по курсу на сегодняшний день это больше 120 
тысяч долларов США). Правда, Юрий добавля-
ет, что «бывает нужно и меньше, все зависит от 
конкретного случая».

Форумчанам Юрий дает десятки советов — 
от стоимости жилья до цены на аренду машины. О 
своем бизнесе мужчина рассказывает так: 

«...Я живу в горах в 8 км от города, до бли-
жайшего соседа около километра. Ращу тома-
ты, арбузы, болгарский перец, огурцы, ананасы. 
Спрос есть на все. Главное, правильно к вопросу 
подойти...»

На вопрос, зачем им нужен был компаньон, 
Юрий отвечал так: «Мы открыты для всех, го-
товы предоставить жилье взамен на помощь в 
огороде...» — вспоминает один из участников 
обсуждения.

Видимо, Андрей Лузаненко приехал на фер-
му как раз на таких условиях. Вот что пишет один 
из знакомых Шипулина: «Андрей — простой па-
рень из Краснодарского края, с которым Юрий 
хотел меня познакомить и пригласил на таких 
же условиях приехать к ним, т.е. жить бесплатно 
взамен за физический труд. Помогать в огороде, 
в общем. Мне это предложение не интересно, но 
мы со всеми пообщались, и Андрей показался мне 
очень простым. Да, на мелкие расходы ему деньги 
давали. Но это всего лишь наемный работник. 
До него, по-моему, у них тоже 1-2 человека жили 
таким способом».

В причастность к трагедии Андрея на фо-
руме никто не верит. Впрочем, нет сомнений и в 
том, что убийство было совершено именно из-за 
бизнеса четы. Первое предположение — кому-то 
приглянулся участок земли в 20 гектаров.

Впрочем, пользователь, знающий положение 
дел на Фиджи и, видимо, живущий там, тут же 
опроверг эту версию:

«Никакого интереса к этой земле ни у кого не 
было и не могло быть. Она расположена в горах, 
у черта на куличках. Там такой земли полно почти 
даром — забирай, сколько влезет...»

Но есть предположение, что к убийству может 
быть причастен бизнес-партнер Юрия из местных 
жителей Фиджи:

«Им бизнес-партнер местный должен был 
деньги немаленькие. У Юры плохо с деньгами 
было в последнее время, он мог начать требовать 
с того. Вторую версию пока не могу рассказать, 
позже, может...»

Версию о том, что русских могли убить кан-
нибалы, на форуме подняли на смех. А вот сестра 
Андрея Лузаненко Карина не исключает этого. 

— Если честно, с братом я после случив-
шегося не общалась: у него отобрали телефон, 
а Скайпа у меня нет. Но я в версию ритуального 
убийства верю: в таких отдаленных уголках на-
верняка распространены секты, в том числе где 
практикуют человеческие жертвоприношения.

— Ваш брат зачем туда поехал? Многим 
кажется странным, что человек, не имеющий 
отношения к сельскому хозяйству, отправил-
ся на экватор в качестве фермера.

— Почему вы думаете, что к сельскому хозяй-
ству он не имел отношения? У всех в Краснодар-
ском крае есть огороды, все с детства на земле. А 
Андрей — парень сообразительный и рукастый. 
А что касается причины переезда — он поехал 
работать и кардинально поменять свою жизнь.

— Есть предположение, что ваш брат 
бежал на Фиджи из-за проблем с законом. 
Вроде бы в России на него было заведено 
уголовное дело из-за кражи дочери у быв-
шей супруги?

— Какое дело? О чем вы говорите? Если бы 
у него были проблемы с законом, разве бы его 
выпустили из страны? А эта история — их личное 
дело, не сошлись характерами.

Ирина БОБРОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Загадочная гибель россиян на Фиджи 
обрастает новыми подробностями. На-
помним, в середине июня в полицию 
острова поступило заявление о пропа-
же Юрия Шипулина и его гражданской 
жены Натальи. Через некоторое вре-
мя на одном из общественных пляжей 
были обнаружены останки четы.
Кто был причастен к страшному престу-
плению — выясняет следствие. Инфор-
мацию о расследовании громкого дела 
засекретили.
Тем временем в местной прессе появи-
лись комментарии партнера погибшей 
семьи — 38-летнего Андрея Лузаненко. 
Мужчина рассказывал, что бизнес его 
работодателей прогорел. 
На какие откровения решился Лузанен-
ко после гибели Шипулиных, что дума-
ют об убийстве местные жители, кому 
перейдет бизнес погибших россиян и 
кто еще может быть в списке подозре-
ваемых по резонансному делу — в мате-
риале «МК».

ОСТРОВНОЙ ИНСТИНКТ
Тела расчлененных 

россиян должны 
были съесть акулы

Погибшие Юрий Шипулин и его 
гражданская жена Наталья.
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У москвича Алексея Турчина, 
физика-футуролога, участника 
крупных исследовательских 
конференций, необычное 
хобби — систематизировать и 
создавать наглядные карты 
разных научных явлений. 
Одна из его карт, как таблица 
Менделеева, сводит воедино 
все возможные причины, 
которые могут привести 
к полному уничтожению 
человеческой цивилизации еще 
до конца XXI века. Помимо 
всем известного глобального 
потепления или «ядерной зимы» 
там есть, например, авария в 
ходе научного эксперимента, 
«серая слизь» из-за вышедших 
из-под контроля лечебных 
нанороботов и т.д. Интерес к 
карте уже проявили в Центре 
исследования глобальных рисков 
в Оксфорде.

— Алексей, как вообще пришла идея 
заняться такими картами?

— Десять лет назад я прочел в оксфордском 
сборнике серию статей шведского философа, 
профессора Ника Бострома и американского 
специалиста по искусственному интеллекту 
Элиезера Юдковского о глобальных рисках, 
способных привести к вымиранию человечества. 
В России так комплексно этой темой никто не 
занимался, хотя еще в 1980-е годы у нас была 
большая школа, связанная с ядерным оружи-
ем, возникла теория «ядерной зимы»; с 1990-х 
микробиолог Михаил Супотницкий писал о био-
логическом оружии и СПИДе; были отдельные 
специалисты по астероидным опасностям и 
глобальному потеплению... Я сделал несколько 
переводов для России, потом написал собствен-
ную книгу о грозящих глобальных катастрофах XXI 
века, но понял, что карты скорее найдут дорогу 
к людям, чем фолиант в 300 страниц. В мире 
избыток информации, и читать большинству 
особо некогда. Сейчас у меня появились в том 
числе иностранные единомышленники, которые 
вешают мою карту вместо постеров, ее показы-
вали в Центре исследования глобальных рисков 
в Оксфорде...

Я считаю, сегодня это самая исчерпываю-
щая схема в мире: нет ничего известного науке, 
что бы не было в ней учтено, я ее регулярно об-
новляю, прошу вычитывать добровольцев, чтобы 
потом усилить — с помощью критики «коллек-
тивного ума».

— На карте нет Страшного суда...
— Я сознательно не беру мифологические 

схемы.
— Если серьезно, обычно люди даже о 

собственной смерти думают как о чем-то, 
что случится не с ними. Тем более мало кого 
беспокоит столкновение Земли с астерои-
дом или исчезновение Вселенной в черной 
дыре. Как футурологи обосновывают остроту 
проблемы?

— Исследования специалистов, может, не 
так зрелищны, как запускаемые периодически 
в СМИ «страшилки». Но с научной точки зрения 
— гораздо увлекательнее.

В первую очередь мы рассматриваем риски, 
которые возникнут в течение ста лет из-за стре-
мительно развивающихся сверхтехнологий — на-
нотехнологий (управление неживой материей, 
наноматериалы); биотехнологий (управление 
живой материей: коррекция организмов, созда-
ние тканей, вирусов); искусственного интеллекта 
(управление информацией и всем чем угодно).

Любую из этих технологий можно ис-
пользовать как во благо, так и во зло. Напри-
мер, благодаря успехам биологии единичному 
биохакеру не составит труда вырастить генно-
модифицированный вирус, способный уничто-
жить значительную часть человечества. Уже сей-
час ученым известно, какие буквы генетического 
алфавита нужно поменять в вирусах, чтобы они 
приобрели абсолютную летальность. Жуткий 
сценарий — скрестить вирус гриппа с ВИЧ…

Моя карта адресована профессиональным 
футурологам и лицам, принимающим решения: 
ООН, профильным комитетам ГД — так же, как 
концепция «ядерной зимы» в конечном итоге 
послужила основанием для договоров о со-
кращении оружия. Когда возникла Эбола, все 
требовали ликвидации угрозы. 

— И что сейчас угрожает нам больше 
всего?

— В карте отражено около ста вариантов 
катастроф — природные, технологические, 
объединение человеческого с природным. В 
основе каждой лежат разные смертоносные 
факторы, которые могут быстро распростра-
ниться по всей Земле: ударная волна, радиация, 
тепловое воздействие, отравление и т.д. Много 
гипотетических сценариев, которые очень мало-
вероятны. Базовых — примерно десять, включая 
экстремальное потепление из-за выброса ме-
тана, пандемию, вспышку на Солнце, аварию 
при научном эксперименте. К примеру, в 2003-
м американский профессор Дэвид Стивенсон 
выступил с идеей насквозь проплавить земную 
кору при помощи гигантской капли разогретого 
железа, чтобы отправить к центру Земли науч-
ный зонд, но такой «прокол» может привести и к 
гигантскому извержению.

Вообще шансов, что себя уничтожим мы 

сами, а не природные стихии, гораздо больше. 
И с каждым годом технического прогресса этот 
риск растет пропорционально закону Мура (Гор-
дон Мур — один из основателей Intel. — «МК»), 
который гласит, что мощь процессоров удваи-
вается каждые два года. Причем подобно мощ-
ности компьютеров увеличивается и мощь био-, 
нанотехнологий.

— А как же пресловутое падение 
астероида?

— Успехи астрономии и наблюдения по-
зволили людям даже без каких-либо трат на кос-
мическую защиту, бомб и лазеров колоссально 
снизить уровень подобного риска: мы понимаем, 
что в ближайшие сто лет ничего крупного на нас 
не упадет — в год у Земли один шанс из миллиона 
столкнуться с астероидом. Считается, что веро-
ятность ядерной войны — 1% в год, то есть в 10 
тысяч раз выше.

— На основании чего сделаны такие 
выводы?

— Согласно наблюдениям, одна катастрофа 
приходится примерно на сто опасных ситуаций. 
Соответственно, зная, что ядерное оружие су-
ществует около 70 лет, и сколько за это время 
было случаев, когда его чуть не применили, мы 
можем рассчитать вероятность катастрофы. А 
ситуаций, даже помимо Хиросимы и Карибского 
кризиса, было немало.

В 1983 году, в разгар «холодной войны», наши 
спутники ошибочно приняли блики от Солнца за 
запуски американских ракет, предупреждающая 
система дала команду на ответный ядерный 
удар, но, проанализировав ситуацию, русский 
ракетчик Станислав Петров отменил ее. В 2006-м 
его наградили в ООН за спасение человечества 
от потенциальной ядерной войны.

В 1984-м Рейган, тестируя микрофон перед 
выступлением на радио, «пошутил», что через 
пять минут начнется бомбардировка, и Россия 
будет разрушена, а заявление пустили в эфир, 
так что Советский Союз мог нанести реальный 
ответный удар.

По некоторым данным, полная боевая тре-
вога была объявлена и когда умер Брежнев. То 
есть почти каждый год что-то повторялось. 

В 1995-м российский президент Борис 
Ельцин спустился в бункер и готов был уда-
рить по США, приняв запущенную норвежцами 
метеорологическую ракету за начало боевых 
действий…

Кстати, большинство сценариев ядерной 
войны все же не приводит к гибели всего челове-
чества. Вероятность трагического конца оцени-
вается всего в 0,01%. Другой вопрос, если совпа-
дет сразу несколько факторов — еда заражена, 
пандемия… — тогда может произойти падение 
популяции, и человечество «обнулится».

— С высоких трибун много говорят о гло-
бальном потеплении…

— То, что обсуждают международные ор-
ганизации, носит компромиссный характер, так 
как усредняет разные точки зрения. Повышение 
температуры на 2–4 градуса не приведет к ги-
бели человечества: часть территорий затопит, 
кто-то переселится, где-то дамбы построят… 
Маловероятный, но возможный сценарий все-
планетной катастрофы — это необратимое гло-
бальное потепление с ростом температуры до 
100 градусов Цельсия и более, если вырвутся на 
свободу огромные запасы метана в Арктике, а его 
парниковый эффект во много раз превосходит 
воздействие углекислого газа.

— Известно, как в 1938 году американцы 
впали в панику, услышав по радио «Войну 
миров» Герберта Уэллса. Многие всерьез 
поверили в нашествие марсиан. Что говорит 
ваша карта насчет пришельцев? 

— Скорее всего, никаких инопланетян нет, 

тем более в окрестностях Земли. Единственное 
— мы можем найти какие-то радиосигналы с 
«вредными советами» и воспользуемся ими.

— Как это?
— Имеется в виду искусственный интеллект, 

который сначала предложит «скачать» его, как это 
бывает в вирусной рассылке, а затем захватит 
Землю — запрограммирует здесь все что можно, 
проникнет в передающие станции и начнет рас-
сылать себя дальше.

— Насколько научен такой сценарий?
— Это следует из того, что мы знаем о пове-

дении вирусов и о естественном отборе. Эволю-
ция способствует размножению систем, которые 
лучше всего выживают, а подобный искусствен-
ный интеллект будет наиболее живучим. Ведь и 
в почте у нас половина — спам, мусор… 

— И что, есть крупные ученые, которые 
допускают подобную угрозу?

— Если не делать акцент на внеземном про-
исхождении, то вообще о рисках искусственного 
интеллекта сейчас не говорит только ленивый. 
Тему поднимали те же Бостром, Юдковский, один 
из основоположников космического туризма 
Илон Маск.

В 2015 году Маск даже запустил проект 
OpenAI, задача которого — обезопасить чело-
вечество путем создания открытой системы 
дружественного искусственного интеллекта: 
каждый исследователь будет обмениваться ре-
зультатами своей работы, и в итоге появится не 

единый, а гипермногополярный искусственный 
интеллект (ИИ), то есть разные ИИ будут друг 
друга уравновешивать. Хотя, по мне, это все 
равно, что раздать всем атомную бомбу… 

Были тематические слушания в ООН, в 
парламенте Великобритании. Разве что Билл 
Гейтс, пожалуй, более скептически настроен 
относительно времени создания искусственного 
интеллекта. 

Некоторые видят основной риск ИИ в со-
кращении привычных рабочих мест для людей. 
Но более радикальный взгляд близок к упомя-
нутому мной «космическому примеру». Искус-
ственный интеллект — как программа, которая 
начнет усиливать сама себя и за короткий срок 
превзойдет способности человека, а дальше 
сможет истребить или «неправильно облаго-
детельствовать» людей. Например, кто-нибудь 
неосторожно скажет: «Давайте посчитаем число 
пи» — и программа начнет строить суперком-
пьютер максимальной мощности, используя 
все земные ресурсы, включая людей. Это так 
называемый сценарий paperclip maximizer (мак-
симизатор скрепок) — сумасшедшей штуковины, 
которую не интересует ничего, кроме скрепок, 
и она делает их изо всего подряд. 

На самом деле эти риски ближе, чем кому-
то кажется. Уже появляются нейронные сети, 
автономные автомобили. И возникают в том 
числе этические дилеммы: если на пути несу-
щегося беспилотника неожиданно возникает 
преграда — на одной дороге один человек, а на 
другой — пять, кого он должен задавить?.. 

— После такого самое время погово-
рить про нанороботов — они-то чем страш-
ны? Пока чаще приходилось слышать, как 
невидимые машинки будут доставлять к 
больным органам лекарства, безболез-

ненно лечить нас изнутри…
— Есть два потенциальных класса нано-

роботов: во-первых, наномеханизмы, которые 
могут перемещаться по кровеносным сосудам 
с грузом, а во-вторых, продвинутые — что-то 
среднее между механизмом и живой клеткой, 
способные осуществлять молекулярное про-
изводство, реплицироваться (размножаться). 
О них еще в середине 1980-х писал подзабытый 
«отец нанотехнологий», американский ученый, 
инженер Эрик Дрекслер, а потом — американский 
исследователь Роберт Фрейтас. 

Кстати, Дрекслер выдвинул и теорию «серой 
слизи» — сценарий катастрофы, когда подсе-
ленный в человека наноробот, который должен 
размножиться, скажем, сто раз, из-за сбоя не 
останавливается и продолжает все на своем 
пути раскладывать на составные элементы и 
собирать из них собственные копии, как вирус. 
Человеческие тела, биосфера — все служит ему 
топливом и строительным материалом. Другой 
вариант — кто-то подбросит наноробота не-
приятелю в военных целях, а дальше он также 
начнет размножаться неконтролируемо. Хотя 
на данный момент к нам ближе риски ядерного, 
биологического оружия, чем нанороботы и ис-
кусственный интеллект. 

— Выходит, не зря энтузиасты строят 
бункеры и роют землянки?

— Можно построить узкоспециализиро-
ванную защиту, если мы точно знаем, какой тип 
катастрофы нас ждет, но создать универсальный 
бункер, который спасет и от вирусов, и от доста-
точно большого астероида, и от нанороботов, 
и от радиации, очень сложно. Именно поэтому 
Илон Маск предлагает колонизировать Марс и 
обустраивать там «второе человечество». Правда, 
здесь возникают новые риски. Как учит история, 
необходимое условие, чтобы люди стали враж-
дебными друг к другу, — это разделить их на 
две группы. Если основать колонию на Марсе, 
со временем может возникнуть напряженность 
с Землей, как это было между Старым и Новым 
Светом. А взаимная межпланетная война умень-
шит шансы нашего выживания.

Карта предотвращения рисков гибели че-
ловечества у меня тоже есть — в ней несколько 
планов, включая создание суперООН, убежищ 
в Антарктиде, повышение живучести человека 
с помощью современных технологий (напри-
мер, Intel недавно профинансировал разработ-
ку макромолекулы методом вычислительных 
технологий, которая, прилипая почти к любому 
виду вирусов, останавливала бы их развитие в 
организме человека). Можно оставить следы от 
человечества (диски, образцы ДНК) в надежде, 
что их найдет другая раса. Конечно, всегда есть 
контраргументы — все может пойти не так, как 
предполагаем… 

— Прагматичный вопрос: на что вы живе-
те, если по десять лет собираете информа-
цию, потом по два месяца рисуете карты? 

— У меня есть коллекция наивного искусства 
— я покупаю и продаю картины художников-
самоучек. Безусловно, я мог бы больше зара-
батывать, но сознательно трачу время на карты, 
поскольку считаю, что это важно.

— Могут ведь сказать: «Чудак какой». 
Нет опасений, что все может остаться на 
уровне личного увлечения, вас не воспримут 
всерьез?

— То, что я говорю, в целом отражает точку 
зрения группы ученых. И если не воспримут мою 
карту — что-то похожее сделает кто-то другой. 
Но я попытался разобрать сложное на простое 
и, по-моему, довольно точно и логично отраз-
ил основные вещи, как это сделал Менделеев 
в своей таблице. Для меня важнее спасение 
человечества, чем вопрос о временной мир-
ской славе. Лучше пусть мир живет, чем я буду 
знаменитым. 

Елена ДОБРЮХА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. 8(495)786-08-65

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

0+

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА КОШЕК

«Хрустальный кубок Москвы»
9 и 10 июля 2016 г.

8-916-232-9961
www.созвездие-клуб.москва

Более 15 пород кошек и котят
Стадион «Искра»,

ст. м. «Ботанический сад». 
ул.Сельскохозяйственная, стр.26

❑ запои
 Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-175-02-02

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир.

т. 8-962-999-79-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых

в любой район 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т.8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93. Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Российский футуролог 
систематизировал сто 

причин, которые могут 
привести к гибели всего 
человечества до конца 

XXI века

Начинавшийся в 1947 году как скромное 
театральное мероприятие вокруг одной выстав-
ки, Авиньонский фестиваль за свою 70-летнюю 
историю пережил разное. Взлеты и полеты, но 
без особых падений, социальные потрясения 
конца 60-х, когда основателю фестиваля Жану 
Вилару стало плохо с сердцем. Забастовку ин-
термитантов, которые сорвали фестиваль 2003 
года, и прочее и прочее. Но, несмотря на поли-
тические и социальные перемены, здесь всегда 
велся поиск — новых имен, эстетики, форматов 
фестиваля. И несмотря ни на что, все эти годы 
Авиньон звучит как синоним театра, как Канн — 
синоним кинематографический. 

Нынешний его интендант Оливье Пи, зани-
мающий это кресло уже третий год, постарался 
в программе 70-го форума максимально совме-
стить нынешних звезд театрального небосклона 
с возможными будущими, имена которых сегодня 
пока не особенно известны.

В знаменитом Папском дворце на открытии 
фестиваля выступит Комеди Франсез, с труппой 
которого голландец Иво ван Хове поставил «Про-
клятых» по «Гибели богов» Лукино Висконти. Поляк 
Кристиан Люпа приедет с инсценировкой романа 
Томаса Бернхарда «Площади героев», сделан-
ную им в Национальном драматическом театре 
Литвы. Испанка Анжелика Лидделл вернется в 

Авиньон с новым спектаклем «Qué haré yo con 
esta espada?», а режиссер Жан Беллорини, о 
котором пишут как о будущей звезде, предъявит 
«Братьев Карамазовых» — герои Достоевского 
освоят карьер Бульбон, где когда-то великий 
Питер Брук играл свою «Махабхарату». 

Вообще, в Авиньоне играют везде — в теа-
трах, театриках, соборах, школах, музеях... Около 
20 зданий, в том числе памятники архитектуры, 
трансформируются в сценические пространства 
с вместимостью от 50 до 2000 человек. В про-
дажу поступает от 120 до 140 тысяч билетов, 
причем 20–30 тысяч человек посещают меро-
приятия и акции фестиваля бесплатно. Бюджет 
серьезный — в прошлом году он составил 13,3 
миллиона евро. 

Естественно, большие программы подго-
товлены театральными и цирковыми спутни-
ками Авиньона — Вильнев и Иль де Пье, Иль 
де Барталас. Последние известны публике как 
центры циркового эксперимента, и только здесь 
(во множестве шапито, в залах) можно видеть 
новый цирк, в котором, без преувеличения можно 
сказать, французы самые сильные. Про встречи 
со зрителями, где порой дискуссии переходят 
в творческие баталии, говорить не приходится 
— будут обязательно. 

Марина РАЙКИНА.

ГЕРОИ ДОСТОЕВСКОГО УХОДЯТ В КАРЬЕР 
В Авиньоне начал работать самый статусный 
театральный фестиваль Европы

ПУТЕВОДИТЕЛЬ  
ПО КОНЦУ 

СВЕТА

Во французском 
Провансе — в го-
роде Авиньон — 
открылся один 
из старейших 
европейских теа-
тральных фести-
валей. В этом 
году он особен-
ный, 70-й. Однако 
как юбилейный и 
с помпой не по-
зиционируется — 
честно и весело 
он трудится с утра 
до ночи, пытаясь 
раздвинуть новые 
горизонты совре-
менного театра. 

В рамках V Московской международной 
биеннале молодого искусства каждая вто-
рая столичная арт-площадка предъявляет 
проекты. Заумные идеи там часто оборачи-
ваются в непривлекательную обложку или 
пустое содержание прячется за внешний 
эпатаж. Галерея «Файн Арт» с выставкой 
«Цитаты» — редкое исключение: визуальное 
пиршество здесь гармонично сочетается с 
интеллектуальными мыслями.

С трудом верится, что все они умещаются 
в одной комнатке на Большой Садовой! В ней — 
живопись, фото, видео и даже скульптура. В 11 
работах художники обращаются к воспоминани-
ям о важной для них встрече с искусством.

Любопытной композицией и цветом берет 
Тимофей Смирнов. Его рабочий и колхозница 
разместились в стеклянной бутылке изумрудно-
сапфирового цвета, над горлышком висит от-
крывашка. Картина отсылает к советской эпохе 
с консервами: пока одни о них мечтали, другие 
ими объедались.

— В работе «За стеклом» я цитирую «Ра-
бочего и колхозницу» затем лишь, чтобы уси-
лить один образ другим, — говорит Тимофей 
Смирнов. — Бутылка тут предстает ящиком 
Пандоры, при вскрытии которого произойдет 
нечто. Цитата в этом случае — это возможность 
использовать исторические импульсы с энерги-
ей современного художника. Хотя единственная 
ценность его творчества — создание чего-то 
нового. Но все уже было, поэтому любого ав-
тора сравнивают с мастерами прошлого по 
принципу — похож или нет. 

Анастасию Кузнецову в свое время потряс 
автопортрет «За туалетом» Зинаиды Серебря-
ковой. Художница изобразила свою девушку с 
копной волос: она блондинка, стоит к нам му-
скулистой спиной и уверенно обрезает ножом 
густую шевелюру. Ощущение, что с падением 

волос она ослабевает, как Самсон, и из жен-
щины, привыкшей все тащить на своих плечах, 
превращается в хрупкую леди, которой нужна 
мужская опора.

Опора здесь требуется и носорогу Федора 
Петрика. Животное, чья спина усеяна красными 
птицами (точь-в-точь «Энгри бердз»), утопает 
в воде и никак не дотянется рогом до алого 
мяча. Это эффектная интерпретация драмы 
«Носорог» абсурдиста Эжена Ионеско. Еще 
одно обращение к литературе висит рядом — 
серия откровенных фотографий «Аполлон. Я 
сожалею» Филипа Рифеншталя. Обнаженный 
(по пояс) атлет в лавровом венке ищет свою 
Дафну. Находит нимфу, и только по кадру, где 
она изгибается от удовольствия, мы понимаем, 
что Аполлон овладевает ею. После девушка 
превращается в лавр, а герой огорченно раз-
водит руками.

Концентрация рук на несколько квадратных 
метров получилась высокой. В центре помеще-
ния на полу лежит треугольник, заполненный 
десятками гипсовых рук, просящими и дающи-
ми. Скульптура Максима Абрамова напоминает 
храм, который, по мнению автора, не может быть 
достроен разными мастерами. Тут всплывает 
параллель и с Вавилонской башней, и с собором 
Святого Семейства Гауди… 

Ну и по самому необычному пути пошла 
Тихо Браге (Ева Шорина, дочь Дмитрия Шори-
на). Она обыгрывает строки Аллена Гинзберга 
в чертежах с барочными светильниками. Под 
каждым — карточки со штампами «принято» и 
подписи ведущих специалистов современного 
искусства. Среди них: Анатолий Осмоловский, 
Ольга Свиблова, Герман Виноградов, Влади-
мир Дубосарский и Виктор Мизиано. В общем, 
старшее поколение одобряет эксперименты 
молодых. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Современные художники цитируют мастеров прошлого

РУКИ, НОСОРОГИ 
И КОЛХОЗНИЦА В БУТЫЛКЕ

Алексей Турчин.
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МАТЧ ДНЯ
У этих соперников на двоих по 5 титулов чем-

пионов мира и Европы. Их составы самые дорогие 
на турнире, а игра, показанная в предыдущих 
матчах, действительно заметно больше других 
образцов напоминала ту, что принято называть 
чемпионской. Под стать и тренерские штабы. 
Йоахим Лёв уже успел и к победе на мундиале 
сборную привести, и на «Европе» медали взять. 
Его визави Дидье Дешам относительно недавно 
сам держал Кубок мира и Кубок чемпиона Европы 
в руках в качестве игрока, а теперь постарается 
пройти по этому же пути в статусе тренера.

ФРАНЦИЯ
Место в мировом 
рейтинге: 17
Достижения: Чем-
пион мира-1998. 
Чемпион Евро-
пы-1984, 2000
Прозвище: 
«Трехцветные»
Главный тренер: Дидье Дешам
Путь к полуфиналу: Румыния — 2:1, Албания 
— 2:0, Швейцария — 0:0, Ирландия — 2:1, Ис-
ландия — 5:2

Французы до полуфинала были просто обяза-
ны добраться, ведь крайне редко команда-хозяйка 
останавливалась на более ранней стадии. Лишь в 
2008 и 2012 годах такое случалось — причем оба 
раза Евро принимали сразу 2 страны.

Российские болельщики имели возможность 
получше приглядеться к французам еще до старта 
чемпионата Европы, когда наша сборная встрети-
лась с командой Дешама в товарищеском матче. 
Скорость передвижения и мышления, техника 
работы с мячом... Да что там, абсолютно во всех 
компонентах Франция была заметно сильнее ко-
манды Слуцкого, которую в первом тайме откро-
венно возила лицом по полю. Тогда мы и получили 
подтверждение обоснованности чемпионских 
амбиций хозяев первенства.

Хотя проблем в стане сборной Франции хва-
тало. Отлученный от команды негодник Карим 
Бензема оголил позицию центрального напа-
дающего. А в линии полузащиты все еще нет на-
стоящего лидера, способного повести партнеров 
за собой. Юных дарований в составе французов 
много: 25-летний Антуан Гризманн проводит луч-
ший сезон в карьере, а на Евро закрепился на 
первой строчке в списке лучших бомбардиров, 
Поль Погба, несмотря на юный возраст, уже не 
первый год является звездой первой величины, 
видеть его в своих рядах хотели бы едва ли не все 
топ-клубы. А еще на старости лет начал проявлять 
себя в сборной Димитри Пайет. Но любому из 
перечисленных игроков еще только предстоит 
утвердиться в роли лидера коллектива, а процесс 
этот может оказаться довольно долгим.

Но и с этими проблемами сборная Франции 
выглядит блестяще, демонстрируя временами 
футбол, который можно назвать чемпионским. 4 
победы в 5 матчах при одной ничьей в ничего не 
значащей встрече с швейцарцами в заключитель-
ном туре группового этапа. За исключением того 
матча команда Дешама неизменно забивала ми-
нимум дважды. Какой игры ждет главный тренер, 
футболисты уже поняли, правда, соответствовать 
этим требованиям получается далеко не всегда. 
При этом не стоит забывать не только о высокой 
амбициозности на турнире французской команды, 
но и о соответствующих настроениях местных бо-
лельщиков, которые, как бы избито это ни звучало, 
должны стать тем самым 12-м игроком в команде 
Дидье Дешама.

Поль Погба
Матчей за сборную: 38
Голов: 6
Дебют: 22 марта 2013 (20 лет), отборочный 
матч к ЧМ-2014 с Грузией
Первый гол: 10 сентября 2013 (20 лет), в ворота 
Белоруссии в отборе на ЧМ-2014
Клуб: «Ювентус» (Италия)
Трансферная стоимость: 70 000 000 евро

Всего 2 года назад он впервые отправился 
на крупный международный турнир в составе на-
циональной сборной — чемпионат мира-2014, где 
был признан лучшим молодым игроком, и вот он 
уже воспринимается как один из лидеров команды 
и едва ли не главная ее звезда.

Его стремительный карьерный взлет напо-
минает первые шаги в большом футболе Роналдо. 
В свои 23 года он уже успел поиграть за «Манче-
стер Юнайтед», провести 4 полноценных сезона 
в «Ювентусе» и оказаться на карандаше селек-
ционеров практически всех серьезных клубов. 
Попав в 20 лет на чемпионат мира в Бразилии, 
он с ходу был признан лучшим молодым игроком 
турнира, а на юношеском уровне ему покорился 
титул чемпиона мира. 

Его техника работы с мячом на фирменном 
длинном шаге, ни на кого не похожий дриблинг, 
нацеленность на ворота говорят о выдающемся по-
тенциале, который Полю еще предстоит раскрыть. 
Радуют и слова самого игрока, не потерявшего 
голову от свалившейся на него славы, — он заявил, 
что стремится стать таким же выдающимся футбо-
листом, как тренер французов Дидье Дешам.

Все сказанное о Погба правда, но говорить о 
нем как об игроке, который станет во французской 
колоде главным козырем и сумеет обеспечить 
сначала победу над немцами, а потом и завоевать 
титул, преждевременно. Скорее, эту роль должны 
сыграть более опытные Гризманн и Жиру. 

ГЕРМАНИЯ
Место в мировом 
рейтинге: 4
Достижения: Чем-
пион мира-1954, 
1974, 1990, 2014. 
Чемпион Евро-
пы-1972, 1980, 
1996
Прозвище: «Орлы»
Главный тренер: Йоахим Лёв
Путь к полуфиналу: Украина — 2:0, Польша — 
0:0, Северная Ирландия — 1:0, Словакия — 3:0, 
Италия — 1:1 (6:5 — пенальти)

История выступления сборной Германии 
на чемпионатах Европы настолько богата, что в 
ней можно найти даже тенденциозность. Немцы 
трижды побеждали на Евро, а нынешний полуфи-
нал станет для «орлов» уже восьмым. При этом 
четыре раза из восьми в этих полуфиналах сопер-
никами Германии становились команды-хозяйки 
европейских первенств. И во всех 4 этих матчах 
были одержаны победы! Да, было и поражение в 
домашнем полуфинале ЧЕ-1988, но в обратную 
сторону статистика более показательна.

Есть и личные достижения, которые могут 
установить на этом Евро немецкие футболисты. 
Так, Бастиан Швайнштайгер и Лукаш Подольски 
могут установить новый рекорд Евро по количеству 
сыгранных финалов. В случае победы над францу-
зами эти два игрока могут принять участие в своем 
третьем финале, чего ранее не удавалось сделать 
никому. Кстати, установить это достижение может 
и Криштиану Роналду, если его Португалия одо-
леет в своем полуфинале валлийцев.

Есть и еще один рекорд, история которого 
насчитывает уже больше 50 лет, который может 
быть повторен. Речь о голевых подвигах Месута 

Озила и Швайнштайгера. Если кто-то из этой пары 
забьет Франции, то он (или они) повторят до-
стижение Виктора Понедельника и Валентина 
Иванова, забивавших в двух полуфиналах Евро 
(1960, 1964).

Германия на Евро демонстрирует, пожалуй, 
самый целостный и качественный футбол. Явных 
слабых мест в команде Лёва не видно. Но есть 
кадровые потери в лице Сами Хедиры и Матса Хум-
мельса. И если компенсировать отсутствие перво-
го еще можно постараться (заменить его может, по 
всей видимости, поправившийся Швайнштайгер), 
то равноценной замены Хуммельсу просто нет. 

Мануэль Нойер
Матчей за сборную: 70
Пропущенные голы: 56
Дебют: 2 июня 2009 (23 года), товарищеский 
матч с ОАЭ
Клуб: «Бавария» (Германия)
Трансферная стоимость: 45 000 000 евро

Он самый дорогой голкипер в мире, а еще 
главная звезда в составе команды Йоахима Лёва, 
которая, напомним, является действующим чем-
пионом мира. Говорить о его игровых качествах 
бессмысленно — Нойер не просто выдающий-
ся голкипер, а создатель игрового стиля имени 
себя самого. Его манеру с дальними выходами 
за пределы не только вратарской, но и штрафной 
пытаются копировать. Но превзойти оригинал пока 
никому не удалось.

Тяжелых моментов, когда Мануэлю прихо-
дилось бы спасать свою команду в безнадежных 
ситуациях, почти не случалось, но в серии по-
слематчевых пенальти с итальянцами голкипер 
подтвердил, что способен взять всю ответствен-
ность в решающий момент на себя и не подвести. 
Совсем не факт, что этот полуфинал превратится в 
противостояние вратарей, но если дело дойдет до 
одиннадцатиметровых, у Германии, пожалуй, будет 
преимущество. И исключать такую возможность 
не стоит, ведь основное время ровно половины 
(13 из 26) сыгранных за историю чемпионатов 
Европы полуфиналов завершились вничью, и 6 
раз дело доходило до футбольной лотереи, как 
часто именуют серию пенальти. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЭКСКЛЮЗИВ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 07.07.2016
1 USD — 64,6304; 1 EURO — 71,5135.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жанна Агузарова (1962), певица, экс-вокалистка 
группы «Браво»
Наталья Бехтерева (1924–2008), нейрофизио-
лог, академик РАН
Витторио Де Сика (1901–1974), актер, киноре-
жиссер, обладатель четырех «Оскаров»
Елена Образцова (1939–2015), оперная певица, 
народная артистка СССР
Юрий Осипов (1936), академик, президент РАН 
с 1991 по 2013 год
Захар Прилепин (1975), писатель, филолог, 
журналист
Павел Судоплатов (1907–1996), знаменитый 
разведчик, «гений террора»
Марк Шагал (1887–1985), живописец, график

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 14…16°, днем в 
Москве 21…23°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами дождь, гроза; днем дождь, местами 
гроза, ветер ночью южной четверти, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, днем южной четверти 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.53, заход Солнца — 21.15, 
долгота дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет cлабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День воинской славы России — День побе-
ды русского флота над турецким флотом в 
Чесменском сражении (1770).
Рождество Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна. Иван Купала.
1881 г. — в Риме в «Журнале для детей» впервые 
напечатана сказка Карло Коллоди «Пиноккио».
1891 г. — компания «Американ Экспресс» за-
патентовала дорожные чеки, послужившие про-
образом современных кредитных карт. 
1946 г. — в Ленинграде открыт Московский 
парк Победы.
1956 г. — австрийские альпинисты первыми 
поднялись на Гашербрум II, тринадцатый по 
высоте восьмитысячник мира.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
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Как только сборная России либо не попадает 
на очередной футбольный чемпионат мира 
или Европы, либо проигрывает там вдрызг, 
вылетая уже после группового этапа (един-
ственное исключение — Евро-2008), сразу 
начинаются разговоры про то, что причины 
надо искать в детском футболе. Вот я и поис-
кал, испытав все прелести работы тренера, 
как и положено приличному репортеру, на себе 
и устроившись на одно занятие в московское 
отделение школы «Юниор».

Разумеется, тренерского опыта у меня не 
было (исключая семейную зарядку, которую я, 
чтобы у сына был стимул для подъемов споза-
ранку, придумал заканчивать серией пенальти 
в дворовой «коробке» на улице Дыбенко), о чем 
я честно и сообщил Олегу Мусину, к которому 
меня и отрядили.

«Буду, — говорю, — помогать вам!» «Ага, — 
улыбнулся Олег, — а я вам потом текст помогу 
написать».

Мусин был совсем недавно замечательным 
крайним защитником — выходцем из легендар-
ной уже в футбольном мире «Зари» из Ленинска-
Кузнецкого, которую в 1990-е называли сибир-
ским «Спартаком» и которая подарила нам Сергея 

Кормильцева, Василия Янотовского, а главное — 
Алексея Смертина, ставшего чемпионом Англии в 
составе лондонского «Челси», потом Олег поиграл 
за саратовский «Сокол», сборную Казахстана и 
даже за московский «Спартак».

В «Юниоре» Мусин тренирует детишек 4–5 лет 
— совсем малыши, но с мячом уже, благодаря тре-
неру, управляются лучше меня: аж позавидовал!

— А что главное для детского тренера? И 
почему мы так отстаем не только от маленькой 
Бельгии, но и от Исландии уже? — сразу беру 
быка за рога, пока мы с Олегом расставляем 
конусы, которые маленькие футболисты будут 
обыгрывать, совершенствуя технику.

— Мы в «Юниоре» уже у самых маленьких (а 
набираем в отличие от других школ детей уже с 3 
лет) развиваем индивидуальные качества. Но на 
ваш серьезный вопрос отвечать я бы начал все же 
издалека. — Мусин — человек рассудительный, 
предпочитает всё разжевать. — Вот в Германии 
после вылета с Евро-2000 приняли программу 
развития детского футбола. И неукоснительно ей 
следуют! Хочешь — занимайся по своей системе, 
конечно, но тогда финансирования точно не до-
ждешься из центра. А чтобы концепции следовали 
— есть проверяющие, разумеется.

— Но то Германия, она нас и в советское 
время обыгрывала в основном, а вот Бельгия 
с Исландией... — не сдаюсь я, пока питомцы 
Олега бьют по воротам (а он и им успевает 
подсказывать, и мне отвечать — чисто Юлий 
Цезарь).

— Так я к чему веду — они тоже такие про-
граммы приняли. Не вдаваясь в детали, главное 

там, помимо того, что они окутывают всю страну, 
будь то Бельгия, Германия или Исландия, это то, 
что малышей не грузят с самого начала игрой на 
результат! «Физику»-то успеют подтянуть, в такти-
ческие рамки их тоже позже загонят, а для начала 
главное — координацию развивать, ловкость, азы 
техники, а еще, чтобы им в радость все было и они 
удовольствие от футбола получали.

— Продолжая тему Бельгии, — отвлекаю 
Мусина, пока его, простите, наши с ним пи-
томцы приступают к заключительной части 
тренировки — двусторонней игре (сладкое, 
как положено, в концовочке), — там были ор-
ганизованы и региональные центры, через 
которые прошли многие из состава сборной 
на Евро-2016 — Кевин де Брёйне, Аксель Вит-
цель, Тибо Куртуа, Дрис Мертенс и многие 
другие...

— Так у нас ведь в СССР тоже была мощней-
шая система футбольных интернатов, и через них 
прошли многие из тех, которые в 1980-е и в нача-
ле 1990-х были на юношеском уровне одними из 
лучших в Европе, если не лучшими. И эти ребята 
потом замечательно играли и за сборную Союза, 
и за сборную России, и в европейских клубах на 
виду были. Вот это и надо восстановить, опираясь 

на современные технологии, конечно. Чтобы эти ин-
тернаты были везде — и в Сибири, и на Кубани. При 
этом, еще раз скажу, надо уйти от игры на результат 
в юном возрасте — а у нас, увы, в большинстве школ 
(к счастью, «Юниор» — исключение) достижения 
тренера в основном оцениваются по занятым его 
подопечными местам. А не по тому, сколько фут-
болистов он подготовил для сборной или хотя бы 
просто для клубов премьер-лиги или ФНЛ.

...Впрочем, тема эта, конечно, широкая и вол-
нующая сейчас всех. А потому прекрасно понимаю, 
что одной заметкой тут не ограничиться.

«МК» приглашает всех специалистов и тре-
неров, в том числе детских, принять участие в 
обсуждении этой проблемы: почему мы так от-
стаем в футболе?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Как бы вы описали свою жизнь в двух 
словах?
— За что?

Футболисты сборной России, закатив-
шие вечеринку с шампанским в Монте-
Карло, были наказаны руководством 
клубов отправкой в дубль вовсе не за то, 
что бездумно потратили 250 000 евро... 
А за то, что разливать доверили другим 
— сами не могли попасть в бокалы.

Опять повышают цены на спиртное! Мы-
то ладно, попили, а вот детей жалко.

Очень умные дети подозревают,  
что у аиста с капустой какие-то шуры-
муры. 

2003: не знакомься в Интернете и не 
садись к случайным людям в машину.
2016: вызываю через Интернет случай-
ного незнакомого водителя.
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КРОССВОРД ИЗ пЕРЕпИСКИ гЛАВНОгО РЕДАКТОРА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самбист. 4. Охотник. 10. Укладка. 11. Однолюб. 13. Ряса. 14. Клон. 15. Обыватель. 16. 
Атеизм. 18. Японец. 20. Патефон. 22. Капилляр. 23. Кальсоны. 24. Карантин. 27. Давление. 30. Жилетка. 32. Каф-
тан. 34. Зевота. 35. Инспекция. 36. Пенс. 38. Ниша. 39. Стрелец. 40. Идиллия. 41. Квадрат. 42. Икебана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сборная. 2. Бука. 3. Слалом. 5. Хлопья. 6. Трюк. 7. Кузница. 8. Фарватер. 9. Понтифик. 
10. Усмешка. 12. Блондин. 17. Зажигалка. 19. Пояснение. 20. Пилотаж. 21. Наливка. 25. Альфонс. 26. Не-
лепица. 27. Детектив. 28. История. 29. Скептик. 31. Замашка. 33. Нищета. 34. Зяблик. 37. Стыд. 38. Нимб.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фирма, чью посуду рекла-
мирует ведущий кулинарного шоу. 4. Лакомство, 
без которого фильм в кинотеатре не смотрят. 10. 
Общее хобби, подружившее разных людей. 11. 
Очень много кальция в организме. 13. Штраф за 
просрочку платежа. 14. Спор, в котором победи-
тель обогащается. 15. «Руководящие указание» 
от Кашпировского. 16. Минеральная вода из Кис-
ловодска. 18. Кисломолочный продукт, которым 
заправляют фруктовый салат. 20. Венценосный 
любовник маркизы де Помпадур для французско-
го Короля-Солнце. 22. Артистка в пачке и пуантах. 
23. Фурманов в стрелковой дивизии Чапаева. 
24. Примитивность, которая хуже воровства. 
27. Электрическая сеть в квартире. 30. Смешная 
байка про чукчу и геолога. 32. Сонная и глухая 
лентяйка. 34. Мама будущего царя зверей. 35. 
Установка нужной волны в тюнере. 36. Место, где 
в драку бросаются после удара гонга. 38. Трава, 
готовая к зимовке. 39. То, что якобы было в посыл-
ке кота Матроскина. 40. Родительский «альянс» 
в детском саду. 41. Серый покров тротуаров. 42. 
Маленький напильник для тонких работ.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разряд ордена за заслуги 
перед Отечеством. 2. Бесхарактерный нытик. 3. 
Блюститель интересов сироты. 5. Давно заведен-
ный ритуал. 6. Букашка, «пахнущая коньяком». 
7. «Грязные» герои русских народных сказок. 8. 
«Второй этаж» дороги. 9. Бюрократ на государ-
ственной службе. 10. Изюминка биатлонной гон-
ки, где победитель определяется на финишной 
прямой. 12. Овощ, в котором детей находят. 17. 
Второстепенная деталь, дополняющая костюм. 
19. Возможная угроза жизни. 20. Наиболее до-
ступная живописцу натура. 21. Благоустроен-
ность и уют жилища. 25. Ступенька, на которой 
стоит проводница с флажком . 26. Человек, ко-
торый находится под стражей. 27. Висячая сту-
пенька для входа в вагон. 28. «Творческая лабо-
ратория» писателя в собственном коттедже. 29. 
Героиня сказки Пушкина, которая захотела стать 
столбовою дворянкой. 31. Чувство, на которое 
можно давить. 33. «Дар солнца» из Калининграда. 
34. Снежное бедствие в горах. 37. Гауптвахта в 
лексиконе простого солдата. 38. Несгораемая 
«темница» для денег и документов.

Органы прокуратуры очень внимательно 
относятся к обращениям о нарушениях прав ве-
теранов Великой Отечественной войны, в том 
числе к публикациям в СМИ о таких фактах. 

В преддверии 76-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне, 5 мая этого 
года, на сайте возглавляемого Вами издания 
была размещена статья об одном из таких 
случаев. Указанные факты были немедленно 
проверены. 

Оказалось, что ранее, в апреле 2016 года, 
родственники ветерана Великой Отечествен-
ной войны Евгения Георгиевича Левашова 
обратились в Ржевскую межрайонную про-
куратуру Тверской области с заявлением о 
нарушении его жилищных прав. 

В ходе немедленно начатой проверки про-
куратуры установили, что Евгений Георгиевич 
проживает в своем доме, износ которого со-
ставляет 71%, в нем нет нормальных ванной 
комнаты и туалета. 

Кроме того, выяснилось, что в январе 
2016 г. Евгений Георгиевич обращался в го-
родскую администрацию с заявлением об 
улучшении его жилищных условий как участ-
ника Великой Отечественной войны. 

Однако волокита чиновников не позво-
лила принять своевременные меры для опе-
ративного рассмотрения обращения и его 

удовлетворения, хотя денежные средства на 
это имелись. 

В связи с этим по итогам проверки меж-
районный прокурор в адрес администрации 
города Ржева внес представление с требова-
нием о немедленном устранении нарушений 
закона. 

В тот же день по результатам рассмотре-
ния акта прокурорского реагирования поста-
новлением главы администрации города Ржева 
Евгений Георгиевич Левашов был поставлен 
на учет в качестве нуждающегося в улучшении 
жилищных условий. 

Поскольку Евгений Георгиевич имел право 
на внеочередное обеспечение жильем, пакет 
его документов был направлен в орган соци-
альной защиты. 

Буквально две недели назад благодаря 
вниманию газеты к этой ситуации и опера-
тивному вмешательству в ее разрешение 
прокуратуры ветерану Великой Отечествен-
ной войны Евгению Георгиевичу Левашову 
предоставлена благоустроенная 2-комнатная 
квартира в г. Ржеве. 

Заместитель начальника  
управления взаимодействия 

со средствами массовой информации, 
Генеральная прокуратура  

Российской Федерации  М.В.ЯНЕНКО.

Уважаемый Павел Николаевич! 

«...МЫ УЗНАЛИ ТОЛЬКО ПОТОМ»
c 1-й стр.

«МК» связался с администрато-
ром вечеринок ночного клуба в 
Монте-Карло и попросил про-
комментировать вечеринку с 

участием российских футболистов.
— Честно говоря, этот случай нас не особо 

затронул. У нас и так много клиентов, которые к 
нам ходят регулярно. По субботам мы работаем 
по максимуму, так как большинство наших самых 
важных клиентов посещают клуб именно в этот 
вечер. Тем более в ту субботу мы еще организо-
вали большой праздник на день рождения одной 
нашей клиентки: 70 человек, личный диджей 
(сын бывшего французского президента Николя 
Саркози), концерт... Поэтому мы были очень за-
няты и гораздо позднее узнали, что у нас еще 
были российские футболисты. Я сама была 
организатором той вечеринки, но поскольку 
футболисты не были записаны в моем списке, 
они пришли неожиданно, и я даже не знала в тот 
момент, что они сидели у нас в баре.

— А сколько стоит заказать столик?
— На пять человек стоит 500 евро.
— Легко ли это сделать? Например, 

если мы бы хотели заказать столик, как 
можно это сделать?

— Никаких особенностей у нас нет. Twiga — 
не только ночной клуб, у нас тоже есть ресторан 
и бар, куда можно просто прийти попить кофе 
или перекусить. Дресс-кода у нас нет, мы при-
нимаем всех, и заказ столика не обязателен.

— Часто ли российские гости устраи-
вают вечеринки?

— Да, у нас действительно много россий-
ских гостей, поэтому часть наших постоянных 
работников — русские. Ценность нашего клуба, 
помимо того, что он ориентирован на элитную 
клиентуру, определяется космополитизмом 
гостей и работников...

Россияне вообще частые гости княжества 
Монако. Одно из самых маленьких в мире госу-
дарств (всего 2,02 кв. км) пользуется репутацией 
«налоговой гавани», что привлекает сюда многих 
богатых соотечественников. Равно как и казино, 
а также прочие элементы красивой жизни. Но 
вовсе не обязательно быть олигархом, чтобы 
посетить Монако. Многие российские туристы, 
отдыхающие на юге Франции или севере Ита-
лии, не упускают случая приехать в карликовое 
княжество либо на арендованном автомобиле, 
либо на совсем недорогой электричке. Так что 
русскую речь на улочках и площадях Монако 
можно услышать весьма часто.

Надо сказать, что отношения гигантской 
России и крошечного Монако начали заклады-
ваться еще во времена императора Александра 
II (в Монако тогда княжил Карл III). В середине 
XIX века было подписано несколько соглашений 
между двумя странами, в том числе и о выдаче 
преступников.

Надя ЛАГАРДЕР,
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Почему мы 
уступаем Бельгии 

и Исландии
Наш журналист поработал 

детским футбольным 
тренером и понял причины 

отставания
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В Бельгии на деньги, вырученные 
от проведения Евро-2000 (где сбор-
ная выступила неудачно), в Тюбизе 
построили футбольный центр. Тре-
нерские курсы сделали бесплат-

ными — в итоге на них поступило в 10 раз боль-
ше людей, чем до того. В Исландии была 
примерно та же картина.

«МК» представляет 
участников второго 
полуфинала чемпионата 
Европы по футболу

НА ЕВРО 
ДОСРОЧНЫЙ 
ФИНАЛ?

НА ЕВРО 
ДОСРОЧНЫЙ 
ФИНАЛ?

В ночь с четверга на пятницу мы узнаем имя второго 
финалиста Евро-2016. В матче, который только ленивый 
еще не успел назвать досрочным финалом, встретятся 
главные фавориты всего турнира — хозяева нынешнего 
континентального первенства французы и действующие 
чемпионы мира немцы.

СпОРТ

АНОНС ДНЯ
Евро-2016. Полуфинал. 
Германия — Франция
7 июля, четверг. 22:00 
(время московское). 
Марсель. Стадион «Велодром»
Главный арбитр: Никола Риццоли (Италия)
Предыдущие встречи: +2=0-2, 4:5
Потери: Хуммельс (дисквалификация), 
Хедира (травма) 
Букмекеры: 2.87 — 2.90 — 2.80
Трансляция: «Россия 1», «Матч! Футбол 1», 
«Матч! Наш спорт»

БУКМЕКЕРЫ
Ставки 

на авторов голов
 Забьет 2 и больше Хет-трик 
Мюллер 3.10 13.00 101.00
Жиру 3.10 13.00 101.00
Гётце 3.75 19.00 201.00
Гризманн 3.50 17.00 151.00

Поль Погба.

Мануэль Нойер.

ap

ap
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По информации, не получившей 
официального подтверждения 
к моменту подписания номера, 
Кокорин и Мамаев могут быть 
оштрафованы своими клубами 

— «Зенитом» и «Краснодаром» — на суммы, 
равные их месячным окладам, что состав-
ляет 29 0 0 0 0 и 130 0 0 0 евро 
соответственно. 


